
Telegram 
неисчерпаем, 
как электрон
Заблокировать 
мессенджер оказалось 
физически невозможно

Неэффективность текущих по
пыток блокировки Telegram вы
нуждает Роскомнадзор искать 
новые пути: внесение в черные 
списки миллионов записей не 
остановило мессенджер, но пе
регрузило оборудование регио
нальных провайдеров. Как стало 
известно ”Ъ“, 18 апреля ведом
ство собрало  представителей 
операторов связи для обсужде
ния дальнейшей стратегии. 
 Пока решения найти не удалось. 
Но Рос комнадзор резко снизил 
активность блокировок, хотя они, 
по собственным оценкам ведом
ства, не стоят ему дополнитель
ных ресурсов.

В Роскомнадзоре 18 апреля прош-
ло совещание с представителя-
ми крупнейших операторов связи, 
главной темой которого стала бло-
кировка Telegram, рассказали 

”
Ъ“ 

три источника в отрасли. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, обсуждались 

более эффективные способы борьбы 
с Telegram, хотя в итоге никаких ре-
шений принято не было.

Это было рабочее совещание, под-
твердил крупный федеральный чи-
новник. В пресс-центре Роскомнад-
зора, впрочем, настаивают, что ин-
формация о проведении совещания 
с операторами по теме блокировки 
Telegram «не соответствует действи-
тельности».

Блокировка мессенджера нача-
лась 16 апреля, но Telegram укло-
няется, меняя IP-адреса мобиль-
ной версии и провайдеров хостин-
га. В итоге 16–17 апреля в черный 
список Роскомнадзора попали по-
чти 20 млн IP-адресов облачных сер-
висов Amazon и Google, которые ис-
пользовал Telegram. Это вызвало 
в том числе блокировку случайных 
сайтов. Но «деградация» работы мо-
бильной версии самого Telegram 
при этом составила лишь около 20%, 
констатирует сотрудник одного из 
операторов связи.

В итоге 18 апреля Роскомнадзор 
изменил тактику. Темпы блокиров-
ки мессенджера снизились, в реестр 
добавлено лишь около 130 тыс. ад-
ресов, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор хо-

стинг-провайдера «Дремучий лес» 
Филипп Кулин.
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«Новичку» ищут правообладателя
Заседание совета ОЗХО вылилось в жесткие споры  
об отравившем Скрипалей веществе
Организация по запреще
нию химического оружия 
(ОЗХО) не подтвердила 
наличие отравляющего 
вещества BZ в образцах, 
собранных экспертами 
в британском Солсбери. 
О содержании стоявше
го на вооружении армий 
США и Великобритании 
вещества в яде, которым 
отравили бывшего пол
ковника ГРУ Сергея Скри
паля и его дочь Юлию, 
ранее сообщил глава рос
сийского МИДа Сергей 
Лавров. Британская сто
рона попрежнему наста
ивает: речь идет о веще
стве «Новичок», по версии 
Лондона, производив
шегося в СССР и России. 
Сблизить позиции на вче
рашнем заседании испол
нительного совета ОЗХО 
не удалось: стороны лишь 
вновь обвинили друг дру
га во лжи, которая «стано
вится все больше».

От закрытого заседания 
исполнительного совета ОЗ-
ХО, созванного по инициа-
тиве Великобритании, жда-
ли ответа на вопрос, каким 
именно веществом отрави-
ли 4 марта Сергея Скрипа-
ля и его дочь. Напомним, 
12 апреля ОЗХО обнародо-
вала краткий отчет о сво-
ем расследовании отравле-
ния. В документе, в частно-
сти, отмечалось, что в со-
бранных пробах токсич-
ного вещества «практиче-
ски полностью отсутствуют 
примеси». Но название яда 
обнародовано не было. Пол-
ная версия отчета переда-
на странам—членам ОЗХО. 

Однако и в ней вместо на-
звания вещества содержа-
лась лишь его химическая 
формула.

По итогам вчерашнего 
заседания члены ОЗХО пре-
доставили разную инфор-
мацию о том, определили 
ли эксперты организации 
отравляющее вещество как 
«Новичок». В Twitter-акка-
унте британского постпред-
ства при организации со-
общалось: ОЗХО подтвер-

дила использование этого 
вещества в Солсбери. Од-
нако постпред РФ при ОЗ-
ХО Александр Шульгин на-
звал эту информацию «от-
кровенной ложью». Он за-
явил, что «в самом докла-
де о названии 

”
Новичок“ 

не сказано ни слова» и что 
«никакого подтверждения 

”
российского следа“ в най-

денном в Солсбери химве-
ществе в докладе также не 
имеется».

Британская сторона вче-
ра продолжала настаивать, 
что «только у России были 
технические возможности, 
опыт применения 

”
Нович-

ка“ и мотив для атаки Скри-
палей». Между тем госпо-
дин Шульгин в ходе своего 
выступления на заседании 
совета ОЗХО заверил: даже 
если Скрипалей и отрави-
ли «Новичком», то Россия не 
имеет к этому никакого от-
ношения. «Не было (в СССР 

и РФ.— 
”
Ъ“) никакой про-

граммы под таким названи-
ем»,— заверил он. Сразу по-
сле чего, правда, добавил: 
«О том, что нервно-парали-
тические агенты типа 

”
Но-

вичок“ производились в це-
лом ряде стран, мы хорошо 
знаем». Согласно данным 
российского постпреда, это 
вещество «не только произ-
водилось, но и даже патен-
товалось в качестве химору-
жия в США». «И не когда-то 

давно, а каких-то несколь-
ко лет тому назад: патент да-
тирован 1 декабря 2015 го-
да»,— заключил Александр 
Шульгин.

Выступая перед члена-
ми ОЗХО, господин Шуль-
гин не стал вспоминать 
версию о том, что Сергея 
и Юлию Скрипаль отрави-
ли токсичным химикатом 
BZ, который стоял на воо-
ружении армий США, Бри-
тании и других стран НА-
ТО. Напомним, 14 апреля 
глава МИД РФ Сергей Лав-
ров заявил, что швейцар-
ский центр радиологиче-
ского и химико-бактериоло-
гического анализа в городе 
Шпиц обнаружил BZ в про-
бах из Солсбери. Господин 
Лавров подчеркнул, что это 
вещество «является нерв-
но-паралитическим» и «вре-
менно выводит человека 
из строя», тогда как «уста-
новленная высокая значи-
тельная концентрация» яда 
А-234, который условно на-
зывают «Новичком», «неми-
нуемо привела бы к леталь-
ному исходу».

«Сергей Лавров не химик, 
он не мог придумать такую 
версию и исходил из тех ре-
зультатов анализов, кото-
рые предоставила швейцар-
ская лаборатория»,— ска-
зал 

”
Ъ“ бывший член ко-

миссии ООН по биологиче-
скому и химическому ору-
жию Игорь Никулин, доба-
вив: в США ежегодно произ-
водится «порядка 20 тонн ве-
щества, известного как BZ».
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Размещение  
со смещением
«Черкизово» и HeadHunter  
могут отложить выход на биржу

Новый виток санкций США может выну
дить российские компании перенести 
публичные размещения акций. Под во
просом уже оказалось назначенное на 
май SPO агрохолдинга «Черкизово» на 
Московской бирже и IPO рекрутингово
го сервиса HeadHunter, которое долж
но было состояться в НьюЙорке. Инве
сторов отпугивает непредсказуемость 
геополитической ситуации и невозмож
ность прогнозировать, какие компании 
подпадут под новые санкции. 

«Черкизово» может отложить SPO на Мо-
сковской бирже, которое планировалось 
провести в мае, как минимум до осени, со-
общили два источника 

”
Ъ“ в инвестицион-

ных кругах. По их словам, возможная от-
срочка связана с очередным пакетом анти-
российских санкций, объявленных Мин-
фином США 6 апреля в ответ на «разно-
образную злонамеренную деятельность 
РФ», что вызвало распродажу активов на 
российском финансовом рынке. По ито-
гам торгов 9 апреля фондовые индексы РФ 

рухнули на 8–11%, индекс Московской бир-
жи вернулся на уровень начала 2018 года 
(2090,88 пункта), индекс РТС обновил ми-
нимум за семь месяцев (1094,98 пункта). 
После объявления санкций США «Черки-
зово» два раза откладывало заседание со-
вета директоров, на котором должен был 
рассматриваться вопрос SPO. Изначально 
встреча должна была состояться 13 апре-
ля, но затем была перенесена на 17 апреля, 
а теперь — на 26 апреля. В «Черкизово» от 
комментариев воздержались.

«Черкизово» объявило о планах провес-
ти SPO 3 апреля. Часть пакета в 82,52% инве-
сторам планировала предложить MB Capital 
Europe Ltd семьи основателя группы Иго-
ря Бабаева. Еще 6,63% акций намерено про-
дать само «Черкизово». Всего в ходе SPO ком-
пания могла привлечь около $300 млн. Сов-
местными глобальными координаторами 
и букраннерами сделки выступают Goldman 
Sachs, J.P. Morgan и Sberbank CIB. 
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Олегу Дерипаске  
выделят полосу
Правила движения для машин на газе  
изменят в пользу группы ГАЗ

Вопреки мировым тенденциям  Россия 
в развитии экологичного транспорта 
сделает ставку не на электромобили, 
а на газомоторную технику. Для нее под
бирают все новые меры поддержки — 
 теперь речь идет уже о том, чтобы авто
мобили на метане могли пользоваться 
выделенными полосами. Основным бе
нефициаром этого может стать постра
давшая от нового витка санкций группа 
ГАЗ Олега Дерипаски. Но участники рын
ка и эксперты скептически относятся 
к перспективам газомоторной техники, 
а использование для поддержки авто
концернов выделенных полос и вовсе 
считают нецелевым.

Автомобили на газомоторном топливе мо-
гут получить право езды по выделенным по-
лосам и въезда в центр города, заявил ми-
нистр энергетики Александр Новак по итогам 
совещания по поддержке газомоторной тех-
ники у Владимира Путина 18 апреля. По дан-
ным 

”
Ъ“, президент дал поручение рассмо-

треть вопрос, и оно попадет в протокол сове-

щания. Речь идет об автомобилях на природ-
ном сжатом и сжиженном газе (метане), но не 
о привычных машинах на СУГ (пропан-бутан).

Государство не раз пыталось стимулиро-
вать использование газа на транспорте, как 
по экологическим соображениям, так и в по-
пытке создать дополнительный спрос на то-
пливо на стагнирующем внутреннем рынке. 
Владимир Путин уже говорил, что, с его точки 
зрения, газ экологичнее электромобилей, по-
вторив тот же тезис на совещании. Но до сих 
пор серьезного развития тема не получила. 
Всплеск внимания к ней был весной 2013 го-
да, когда правительство наметило цель пере-
вести половину муниципального автопарка 
РФ на газ, а автоконцернам дали профильные 
субсидии (около 3 млрд руб. в год). Главным 
объектом поддержки стала группа ГАЗ Олега 
Дерипаски, запустившая линейку LCV на ком-
примированном газе (метане), среди круп-
ных производителей также КамАЗ и «Волга-
бас». Однако эффект оказался невелик. 
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В первом квартале 2018 го-
да  годовой рост реальных дохо-
дов составил 0,9%, но их средне-
месячный уровень все еще ниже 
 показателей 2015 года. Оживле-
ния потребительского спроса, 
несмотря на улучшение настро-
ений граждан, практически не 
видно — домохозяйства покупа-
ли лишь недвижимость и импорт. 
Увеличение зарплат и доходов 
по косвенным признакам приве-
ло если не к падению, то к замет-
ному замедлению динамики ин-
вестиций. И хотя в Минэкономики 
ставят на заметный рост и инвес-
тиций, и доходов в 2018 году, это 
вряд ли произойдет. 

Первый квартал 2018 года не по-
казал прорыва в динамике доходов 
и спроса. На фоне увеличения реаль-
ных зарплат в некоторых бюджет-
ных секторах (двузначными темпа-
ми — прежде всего в культуре, обра-
зовании и науке) и их заметного ро-

ста в большинстве рыночных отра-
слей реальные зарплаты в годовом 
выражении выросли на 9,5%, но к 
марту темп их роста замедлился до 
6,5%. По оценке ЦМАКП, с учетом се-
зонности за квартал реальные зар-
платы увеличились на 0,4% (за чет-
вертый квартал 2017 года — на 0,9%), 
а за март снизились на 0,6%. 

Реальные располагаемые доходы 
за квартал выросли на 0,9%. Без уче-
та единовременной выплаты пенси-
онерам в 5 тыс. руб. в январе 2017 го-
да (на таком измерении настаивает 
Росстат) их рост составил 3%. С уче-
том сезонности, по оценке ЦМАКП, 
доходы за первый квартал 2018 го-
да выросли также на 0,9% (за четвер-
тый квартал 2017 года снизились 
на 0,2%), а за март их рост составил 
всего 0,1%. Столь заметный разрыв 
в динамике зарплат и доходов ана-
литик центра Игорь Поляков объяс-
няет возможным ростом поступле-
ний от предпринимательства, соб-

ственности и финансовых активов. 
Яснее об источниках поступлений 
граждан в марте и первом квартале 
можно будет судить не раньше кон-
ца апреля, когда Росстат опубликует 
подробную статистику их расходов 
(именно по ним вычисляются дохо-
ды). Сам же Росстат фиксирует, что 
текущие среднемесячные реальные 
доходы ниже уровней явно кризис-
ного 2015 года.

Розничный товарооборот в пер-
вом квартале вырос на 2,2% в годо-
вом выражении, но к марту темпы 
его роста снизились до 2%. Разрыв 
между динамикой зарплат, дохо-
дов и потреблением, как и прежде, 
объясняется тем, что граждане по-
купают недвижимость, потребляют 
импорт за границей и через интер-
нет-магазины, увеличивают банков-
ские вклады (0,5% прироста за квар-
тал с учетом валютной переоцен-
ки) и погашают кредиты. Кредито-
вание банками физлиц с учетом ва-

лютной переоценки за квартал вы-
росло на 3,3% (данные ЦБ) — прежде 
всего за счет ипотеки. «Оживления 
потребительского спроса действи-
тельно не происходит»,— цитирует 
агентство Reuters Наталию Шилову 
из Бинбанка. В ЦМАКП оценивают, 
что с учетом сезонности за квартал 
розничное потребление выросло на 
0,2% после спада на 0,2% за четвер-
тый квартал 2017 года.

По косвенным признакам инве-
стиции в первом квартале фактиче-
ски не росли. В годовом выражении 
объем строительства (более полови-
ны капвложений) снизился на 4% и 
фактически на 10% в марте — при 
заметном росте жилищного строи-
тельства (см. «Сегодняшнее число»). 
В ЦМАКП также отмечают, что тен-
денция восстановления инвестак-
тивности к концу первого квартала 
приостановилась: «Объем предло-
жения инвесттоваров в марте отно-
сительно февраля несколько снизил-

ся (–0,7%), но за счет предшествующе-
го роста среднемесячный темп при-
роста в первом квартале остался по-
ложительным и составил 0,4%».

Источниками начавшегося в 
2017 году роста инвестиций являют-
ся главным образом средства, при-
влекаемые на внешних рынках, и 
собственные средства предприя-
тий, отмечается в апрельском мони-
торинге РАНХиГС и ИЭП им. Егора 
Гайдара. «В 2018 году проблема ре-
сурсов для инвестиций будет не ме-
нее острой. С одной стороны, объем 
собственных инвестресурсов пред-
приятий (без учета малых) снизил-
ся — впервые за десять лет. С другой 
стороны, конфронтация в полити-
ческой сфере снижает оптимизм от-
носительно привлечения инвести-
ций на мировых финансовых рын-
ках»,— отмечают его авторы, ожи-
дая затягивания выхода экономики 
из инвестиционной паузы.

Алексей Шаповалов

Статистика против ощущений 
Первый квартал не принес заметного роста внутреннего спроса

Минвостокразвития вчера опу-
бликовало для обсуждения пакет 
документов о создании в рамках 
свободного порта Владивосток 
регионального финансового цен-
тра с особым банковским, налого-
вым и судебным режимом. Проект 
разработан по поручению прези-
дента и призван создать на Даль-
нем Востоке локальный центр 
с «конкурентоспособными в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе 
условиями осуществления финан-
совой деятельности». Ведомство 
предлагает избавить российские 
и иностранные банки от общерос-
сийских правил, снизить для них 
налоги — и получить значительные 
финансовые ресурсы и инфра-
структуру для развития региона.

Для организации на Дальнем Вос-
токе финансового центра Минвосто-
кразвития подготовило поправки к 

закону о свободном порте Влади-
восток, ряду других актов и к Нало-
говому кодексу. Центр предлагает-
ся разместить на территории сво-
бодного порта Владивосток и ввести 
там спецрежим финрегулирования 
(включая особенности регулирова-
ния эмиссии и обращения ценных 
бумаг, биржевой деятельности, ва-
лютного регулирования и контроля, 
а также особенности ведения бан-
ковской деятельности). Министер-
ство рассчитывает привлечь в центр 
«российских и иностранных квали-
фицированных инвесторов и значи-
тельные финансовые ресурсы», а на 
выходе «сформировать полноцен-
ный финансовый рынок» в дальне-
восточном регионе. При этом пред-
полагается взаимопроникновение 
финансового центра и свободного 
порта. Проект предусматривает воз-
можность для резидентов последне-

го и иных лиц свободу пользовать-
ся финансовой инфраструктурой 
— так «территория не исключается 
из общего хозяйственного оборота 
и не становится закрытой площад-
кой с ограниченным доступом», го-
ворится в пояснительной записке к 
проекту. Особый налоговый режим 
предполагает введение единого на-
лога на прибыль по ставке 6% и ос-
вобождение участников центра от 
уплаты налога на прибыль и имуще-
ство организаций и НДС.

Управление финцентром, по за-
мыслу разработчиков, должны раз-
делить наблюдательный совет, ко-
торый возглавляет руководитель 
ЦБ, и управляющая компания. Наб-
совет и должен будет обеспечить 
необходимое упрощение регули-
рования (проект на это не претен-
дует), координировать органы влас-
ти и контролировать правоприме-

нение — его постановления будут 
«обязательны для исполнения на 
территории регионального финан-
сового центра» как для властей, так 
и для компаний и физлиц. Управ-
ляющая же компания выступит за-
стройщиком центра и будет вести 
реестр его участников.

Обособленной в финцентре 
предполагается и судебная власть: 
для этого предусматривается созда-
ние особого арбитражного суда. На-
значать его главу должен набсовет, 
он же «утверждает применимые ре-
гламенты и положения». При этом 
арбитраж получит «исключитель-
ную компетенцию» в оспаривании 
правовых актов, принятых набсо-
ветом, там же можно будет оспо-
рить действия УК, гражданско-пра-
вовые споры между УК и участни-
ками центра, а при наличии ого-
ворки в договорах арбитраж цент-

ра также «может разрешать споры 
между участниками регионально-
го финансового центра СПВ и дру-
гими лицами».

По проектам, дальневосточный 
финцентр должен заработать с 1 ян-
варя 2019 года. Отметим, впрочем, 
что Минвостокразвития с момента 
своего создания в 2012 году добива-
ется широких полномочий на уров-
не макрорегиона, но ранее против 
автономного регулирования высту-
пали другие ведомства. При этом, 
как ранее писал 

”
Ъ“, к макрорегиону 

в рамках Восточного экономическо-
го форума декларировали заметный 
интерес банки Японии (в том числе 
банк международного сотрудничест-
ва JBIC), но при этом инвесторы жа-
ловались на избыточно сложное ре-
гулирование и затягивание согласо-
вания проектов.

Олег Сапожков

Деньги любят простоту
Свободному порту Владивосток готовят финансовую независимость

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 19,6

процента в годовом выражении составил рост жилищного строительства в первом квартале 2018 
года, сообщил вчера Росстат. Пока наибольший рост в этом году был зафиксирован в феврале — 33,8%, 
тогда было построено 5,2 млн кв. м жилья. В марте показатель увеличился на 11,3% в годовом выражении 
— за прошлый месяц введено 5,5 млн кв. м жилья против 4,9 млн кв. м годом ранее. Во многом такие темпы 
роста обеспечены рекордными объемами выдачи ипотеки в 2017–2018 годах. В целом в первом квартале 
2018 года выдано на 85% больше ипотечных кредитов, чем в первом квартале 2017 года,— на 600 млрд руб. 
Объем строительных работ при этом в первом квартале года снизился на 9,7%, составив 465 млрд руб.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Инвестиции ушли  
на больничный

Объем инвестиций в российские 
объекты здравоохранения c учетом 
инфляции за 2012–2016 годы 
снизился на 50%, отмечают в своем 
«Мониторинге экономической ситу-
ации в России» эксперты РАНХиГС 
и Института Гайдара.

Как следует из данных ОЭСР, 
 совокупный объем капиталовложе-
ний в основные фонды здравоохра-
нения на душу населения в России 
($32 по паритету покупательной спо-
собности) соответствует показателям 
таких стран, как Чили и Мексика, 
и почти в десять раз ниже уровня 
лидеров, таких как США ($300). 
При использовании данных Росстата 
этот показатель возрастает до $50,7, 
но относительное положение России 
в рейтинге это не меняет.

Снижение показателя связано 
с тем, что к 2015–2016 годам объем 
инвестиций в номинальном выра-
жении стабилизировался на уровне 
181,8–182 млрд руб. Основным 
фактором фактического снижения 

инвестиций, указывают авторы 
доклада, стало сокращение бюджет-
ного финансирования. Основные 
причины этого — окончание крупных 
региональных программ модерни-
зации здравоохранения 2011–2013 
годов и последующий кризис 
доходов федерального бюджета. 
Инвестиции за счет собственных 
средств медицинских организаций 
и привлеченных средств оказались 
более стабильными, однако их доля 
в общем объеме вложений не пре-
вышает 30%.

Как отмечают авторы доклада, 
мировой опыт говорит не в пользу 
доминирования инвестиционной 
активности государства в здравоох-
ранении. Анализ опыта Германии, 
Франции, Великобритании и Нидер-
ландов свидетельствует о переходе 
европейских стран к смешанным 
моделям финансирования, при 
которых вложения в форме целевых 
бюджетных грантов сохраняются 
только для дорогостоящих социаль-
но значимых проектов (например, 
строительство новых больниц) 
и проектов, реализуемых в не-
благоприятных внешних условиях 
(оборудование больниц, обслужива-
ющих малонаселенные террито-
рии). Средства на осуществление 
относительно малых инвестиций 
обычно включаются в тариф на 
оплату медицинской помощи. Такое 
распределение вложений позволяет 
повысить их эффективность. От-
метим, что ранее Росздравнадзор, 
отслеживающий использование 
дорогостоящей медтехники, заку-
пленной регионами в 2012–2013 
годах, обнаружил, что часть ее ис-
пользуется в незначительной мере 
или не используется совсем.

Анастасия Мануйлова

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Глава РСПП Александр Шохин предлагает правительству 
создать специальный орган, который займется опреде-
лением способов поддержки пострадавшего от санкций 
бизнеса. По словам господина Шохина, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев с необходимостью создания 
подобного центра согласился. Минпромторг тем време-
нем обещает поддержать пострадавшие сектора целе-
выми закупками в энергетике, автопроме и металлургии, 
а ЦБ готов ослабить для них валютный контроль.  Таким 
перебором идей уходящее правительство с привлече-
нием бизнеса конструирует механизм реагирования 
на санкции уже для нового кабинета министров. 

Президент РСПП Александр Шохин вчера поделился под-
робностями прошедшей во вторник встречи Дмитрия Медве-
дева с бизнесом. На ней, в частности, было предложено создать 
в правительстве РФ структуру по реагированию на санкции, 
которая будет оценивать возможные последствия и предлагать 
меры защиты. По аналогии с OFAC — департаментом по контр-
олю за иностранными активами Минфина США — Александр 
Шохин предложил назвать новую структуру «Контрофак».

Впрочем, в отличие от OFAC, который наделен большими 
полномочиями по управлению санкционными программами 
и подчиняется Управлению по финансовой разведке и проти-
водействию терроризму, предложенная РСПП структура заду-
мана как экспертная. «Речь идет не об органе с полномочиями, 
а об аналитическом центре мониторинга и выработке точеч-
ных мер поддержки, которые могут быть представлены прави-
тельству»,— пояснил 

”
Ъ“ Александр Шохин. По его словам, этот 

межведомственный механизм нужен компаниям под санкци-
ями для того, чтобы им не надо было бы бегать по коридорам 
власти и по отдельности решать возникшие вопросы. «Компа-
нии хотели бы иметь что-то вроде одного окна»,— сказал глава 
РСПП. По его словам, новый орган может быть создан как при 
правительственной комиссии по оперативным вопросам, так 
и в виде отдельной структуры в качестве департамента аппара-

та правительства, Минфина или Минэкономики. По словам го-
сподин Шохина, «премьер сказал, что такой центр нужен» и с 
идеей «в принципе согласился».

Отметим, что и без такого органа чиновники уже множат ва-
рианты поддержки пострадавшим. Глава Минпромторга Денис 
Мантуров вчера предложил помогать предприятиям через ме-
ханизм централизованных закупок, в частности, в энергетике 
и автомобилестроении. О поддержке подобными закупками 
«Силовых машин» Алексея Мордашова и группы ГАЗ Олега Де-
рипаски 

”
Ъ“ писал 18 апреля. 

ГАЗ был одним из ключевых получателей госсубсидий при 
закупке машин скорой помощи, а также газомоторной техни-
ки в 2016 году. Неофициально источники в компании отме-
чали неэффективность программ стимулирования спроса — 
ранее это была программа обновления парка (утилизация и 
trade-in), теперь меры более сегментированные («Российский 
фермер», «Свое дело»). По данным 

”
Ъ“, продажи компании в 

рамках этих программ были весьма скромными, и она наста-
ивала на возобновлении программы утилизации для коммер-
ческого транспорта. Кроме того, концерн лоббировал обновле-
ние парка школьных и туристических автобусов. 

Свои меры поддержки готовит и ЦБ. По словам Александра 
Шохина, регулятор готов не наказывать подпавшие под санк-
ции США компании за отдельные нарушения валютного зако-
нодательства. В ЦБ 

”
Ъ“ подтвердили готовность помочь постра-

давшим: «Банк России понимает сложности российских ком-
паний в условиях расширения санкций и будет прорабатывать 
меры, в том числе связанные с валютным контролем, позво-
ляющие минимизировать негативные эффекты». Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в РСПП, подпавшая под санкции компания не может 

выполнить обязательство по контракту, поскольку банк может 
просто отказаться принимать деньги. В паспорте сделки указан 
счет в конкретном банке — ЦБ сейчас должен предложить спо-
соб решения проблемы. 

Татьяна Гришина, Дарья Николаева, Яна Циноева

Орган разберется
Бизнес просит правительство создать структуру по реагированию на санкции
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Глава Минпромторга Денис Мантуров обещал  
помочь всему российскому бизнесу, который  
пока не попал под чьи-то санкции, но вдруг, не дай 
бог, когда-то попадет (слева — владелец «Мечела» 
Игорь Зюзин)  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Всероссийского общества инвалидов, зам-
пред комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов 
Михаил Терентьев:
— Уважаемый Максим Анатольевич! Примите искренние поздравления с 
днем рождения! Благодарю Вас за тесное взаимодействие с общественными 
организациями инвалидов по различным вопросам! Во многом Ваша от-
крытая работа позволяет конструктивно подходить к решению многих про-
блем людей с инвалидностью, помогает их интеграции и способствует стро-
ительству полноправного общества. С Вашей помощью мы меняем отноше-
ние граждан к жизни инвалидов! Желаю Вам крепкого здоровья и благопо-
лучия, пусть вокруг Вас всегда будут единомышленники и друзья, любимые 
и родные, а тепло их сердец согревает Вас в трудные моменты жизни!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год 
министру труда и социальной 
защиты РФ Максиму Топилину

В Иркутской области, где в сентябре пройдут вы-
боры в заксобрание, депутаты-единороссы обя-
зали губернатора-коммуниста Сергея Левченко 
дважды выступить с посланием о состоянии дел 
в области — сначала перед депутатами, а затем в 
более широком формате. В Новосибирской обла-
сти, где в сентябре пройдут выборы губернатора, 
к противостоянию единороссов и коммунистов 
может привести выдвижение в губернаторы мэра 
Новосибирска, первого секретаря обкома КПРФ 
Анатолия Локотя. Врио губернатора единоросс 
Андрей Травников еще не выдвинулся. 

Вопрос о том, что оглашение послания о состоянии 
дел в Иркутской области и планах дальнейшего разви-
тия, назначенное на 11:00 19 апреля в музыкальном те-
атре, необходимо разделить, возник на вчерашнем за-
седании заксобрания. Председатель комитета по зако-
нодательству о госстроительстве и МСУ, глава фракции 
«Единой России» Борис Алексеев заявил, что, поскольку 
губернатор заранее не предоставил депутатам текст по-
слания, он сначала должен огласить его заксобранию в 
9:30, а затем обнародовать послание более широкой ау-
дитории в музтеатре. «Из этого делается какой-то секрет 
Полишинеля. Почему депутаты должны в режиме неве-
дения присутствовать на послании?» — добавил спикер 
заксобрания Иркутской области, секретарь иркутского 
отделения «Единой России» Сергей Брилка.

Представитель губернатора в заксобрании Роман Буя-
нов сообщил, что Сергей Левченко находится в команди-
ровке в Москве, а вопрос о предварительном предостав-
лении текста послания не возникал ни разу за все время 
оглашения посланий с 2011 года. «Мы ни разу не требова-
ли, и Госдума никогда не требует от президента текст его 

послания»,— заметил единоросс Геннадий Истомин. Тем 
не менее инициативу обязать Сергея Левченко выступить 
дважды поддержало большинство депутатов.

«Месяц назад губернатор направил в заксобрание 
письмо, в котором были обозначены дата, время и ме-
сто выступления. Из заксобрания пришел ответ. Все про-

цедурные формальности были соблюдены»,— сказала 

”
Ъ“ руководитель пресс-службы регионального прави-

тельства Ирина Алашкевич. Она добавила, что на огла-
шение послания приглашены 800 человек. Источник, 
близкий к иркутскому правительству, сообщил 

”
Ъ“, что 

господин Левченко выступит только в музтеатре. «С по-
недельника нам пытаются то запретить показать фильм 
о регионе, то требуют текст послания, то вообще пригро-
зили объявить сессию закрытой. Каждый день появля-
ются новые хотелки»,— говорит он.

Обострение отношений с заксобранием в правитель-
стве области связывают с выборами в парламент в сентя-
бре и началом проверки аппарата парламента областным 
управлением финансового контроля. По данным полито-
лога Юрия Пронина, операцию организовал вице-спикер 
Андрей Лабыгин. «Претензия, конечно, крючкотворная. 
Но Лабыгину удалось заручиться поддержкой единорос-
сов по этому вопросу»,— сказал 

”
Ъ“ господин Пронин.

В Новосибирской области к противостоянию едино-
россов и коммунистов может привести выдвижение в гу-
бернаторы мэра Новосибирска, первого секретаря обкома 
КПРФ Анатолия Локотя. Вчера он подтвердил намерение 
баллотироваться: «Если выдвигает партия, я беру эту ношу 
на себя. Я понимаю, что нужно сделать, у меня есть опыт, 
знания, чувствую силы. Если партия, общественность под-
держат, я пойду на выборы». При этом он не стал оцени-
вать свои шансы, поскольку «борьба не началась».

Накануне во время встречи с городским советом ве-
теранов его председатель Владимир Полещук предло-
жил Анатолию Локотю выдвинуться в главы: «Я считаю, 
что он из всех кандидатов наиболее достойный». В нача-
ле апреля лидер КПРФ Геннадий Зюганов призвал одно-
партийцев поддержать Анатолия Локотя на выборах гу-
бернатора. По его мнению, он имеет все шансы на побе-
ду, поскольку «его поддерживает и деловой мир, и уче-
ные, и село». В марте второй секретарь обкома КПРФ Ре-
нат Сулейманов сообщил 

”
Ъ“, что местные коммунисты 

на 100% поддержат мэра.

Врио губернатора области Андрей Травников пока о 
своем участии в выборах официально не объявил. Ранее 
секретарь генсовета «Единой России» Андрей Турчак заяв-
лял, что партия готова поддержать его на выборах.

Глава юридической службы КПРФ Вадим Соловьев со-
общил 

”
Ъ“, что у компартии в Новосибирской области 

должно хватить депутатов для прохождения муници-
пального фильтра (5%). «Это и партийные депутаты, и са-
мовыдвиженцы. Анатолий Локоть может консолидиро-
вать всю оппозицию от национал-патриотического бло-

ка до демократов»,— сказал он. Господин Соловьев счита-
ет, что при проверке подписей возможны «провокации 
в адрес проходного кандидата». «После победы Левчен-
ко в Иркутской области власти не допускают на выборы 
проходных коммунистов: в 2016 году не пустили меня в 
Тверской области, в прошлом году — Вячеслава Мархае-
ва в Бурятии»,— отметил он.

Политолог Владимир Леонтьев считает, что Анатолию 
Локотю нужно стартовать раньше, чтобы «успеть порабо-
тать с избирателями как в городе, так и в области». «Это за-
явление не для торга. У него есть здоровые амбиции на гу-
бернаторское кресло»,— резюмировал господин Леонтьев.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Татьяна Косачева, Новосибирск;  
Андрей Перцев

Сергея Левченко вызывают на бис
Иркутские единороссы требуют, чтобы губернатор дважды огласил послание

Мосгордума (МГД) приняла в пер-
вом чтении законопроект мэра 
Москвы Сергея Собянина, кото-
рый, в частности, наделяет пра-
вом Общественную палату (ОП) 
Москвы назначать наблюдателей 
на выборы. Городская прокурату-
ра указала, что проект не соответ-
ствует федеральному законода-
тельству — внесенные в Госдуму 
поправки, наделяющие ОП регио-
нов назначать наблюдателей, еще 
не приняты. «Если прокуратура 
с чем-то не согласна, она может 
обратиться в суд»,— сказал ”Ъ“ 
глава комиссии МГД по госстрои-
тельству и местному самоуправ-
лению (МСУ) Александр Семенни-
ков, отметив, что «это не первый 
случай, когда расходятся мнения 
прокуратуры и законодателей».

Столичный парламент вчера в пер-
вом чтении поддержал законопро-
ект Сергея Собянина, который пред-
ложил внести поправки в столичный 
Избирательный кодекс. Законопроек-
том закрепляется право Обществен-
ной палаты (ОП) Москвы назначать 
наблюдателей на выборах, продлева-
ется время голосования на выборах до 
22:00, а кандидатам в мэры разрешает-
ся назначать до 500 доверенных лиц.

Большинство депутатов поддержа-
ли проект, несмотря на то что замеча-
ния к нему возникли у московской 
прокуратуры. Ведомство считает (за-
ключение есть у 

”
Ъ“), что законопро-

ект господина Собянина «нуждается 
в доработке», так как поправки к ст. 23 
и 70 Избирательного кодекса, наделя-
ющие ОП Москвы правом назначать 
наблюдателей на выборах, не соответ-
ствуют действующему федеральному 
законодательству. В заключении гово-
рится, что «законопроектом предло-
жено расширить перечень лиц», ко-
торые могут назначать наблюдателей 
на выборах, однако эта норма проти-
воречит закону «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ» 
(ст. 30, 23 и 66). «Субъект РФ полномо-
чиями по наделению ОП Москвы пра-
вом назначать наблюдателей при про-
ведении выборов не наделен», кроме 
того, проектом «не предусмотрено 

уточнение положений» Избиратель-
ного кодекса «в связи с изменениями, 
внесенными в федеральный закон», 
указывает прокуратура.

Речь в заключении прокуратуры 
идет о поправках Госдумы, которые 
наделяют региональные ОП полно-
мочиями назначать на выборы на-
блюдателей. Они были внесены 23 
марта, а первое чтение назначено 
только на 15 мая. При этом проект мэ-
ра может быть принят уже к концу 
апреля—началу мая (об этом говори-
лось на заседании комиссии МГД по 
госстроительству и МСУ 16 апреля). 
Глава комиссии Александр Семенни-
ков сказал 

”
Ъ“, что «это не первый слу-

чай, когда расходятся мнения проку-
ратуры и законодателей: если проку-
ратура с чем-то не согласна, она всег-
да может обратиться в суд». В ст. 1 за-
кона «Об основных гарантиях…» го-
ворится, что «законами субъектов мо-
гут устанавливаться гарантии избира-
тельных прав, дополняющие гаран-
тии, установленные федеральным за-
коном», подчеркивают в комиссии.

Выборы мэра должны быть назна-
чены с 1–10 июня. Если закон мэра не 
будет принят до этой даты, он не будет 
распространяться на кампанию 2018 
года. Возникает юридическая кол-
лизия из-за того, что не принят феде-
ральный закон, говорит президент Ас-
социации политических юристов Ро-
ман Смирнов. По его словам, в этой си-
туации «возможны два пути развития 
событий». «Федеральные законодате-
ли успевают принять закон до назна-
чения выборов мэра, тогда противоре-
чия снимаются. Если Госдума принять 
закон не успевает, все зависит от суда 
и действий прокуратуры, которая мо-
жет обжаловать или не обжаловать 
принятие закона»,— разъясняет го-
сподин Смирнов. Глава комитета Гос-
думы по регламенту и контролю Оль-
га Савастьянова сказала 

”
Ъ“, что при-

нятие изменений в федеральный за-
кон, наделяющих региональные ОП 
правом назначать наблюдателей, за-
висит от количества поправок: «если 
после первого чтения не будет внесе-
но много поправок, то он может быть 
принят и в первой половине июня».

Лиза Миллер

Столичный парламент 
решил  
опередить Госдуму
Несмотря на замечания прокуратуры  
к поправкам мэра к Избирательному кодексу

Сергей Левченко не намерен идти на поводу  
у единороссов, требующих двойного  
оглашения послания   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Обострение отношений  
с заксобранием в иркутском 
правительстве связывают  
с выборами и с началом 
проверки аппарата 
парламента управлением 
финансового контроля
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В Сочи на своем рабочем ме-
сте задержан первый вице-мэр 
города Мугдин Чермит. Чинов-
ник подозревается в превыше-
нии должностных полномочий: 
по версии следствия, господин 
Чермит «согласовал разреше-
ние» на строительство компанией 
«Остринский» жилого комплекса, 
хотя ему было известно, что речь 
фактически идет о самострое. 
Глава компании-застройщика 
Антон Остринский находится под 
стражей с декабря прошлого го-
да, его обвиняют в мошенничест-
ве со средствами дольщиков.

Сотрудники Седьмого следст-
венного управления ГСУ СКР (ди-
слоцируется в Ростове-на-Дону) за-
держали первого заместителя гла-
вы Сочи Мугдина Чермита в рам-
ках уголовного дела о превышении 
должностных полномочий (ст. 286 
УК РФ). В среду утром в сочинской 
городской администрации были 
проведены обыски и выемки до-
кументов. Как предполагается, се-
годня суд рассмотрит ходатайство 
следствия об избрании чиновнику 
меры пресечения.

«Следствие считает, что Мугдин 
Чермит согласовал разрешение на 
строительство жилого комплекса 
компанией 

”
Остринский“, хотя ему 

заведомо было известно, что объект 
возводится с нарушениями и факти-
чески является самовольным»,— со-
общил 

”
Ъ“ источник в одной из сило-

вых структур.
Мугдин Чермит работал в долж-

ности первого вице-мэра города 
с января 2016 года, он курировал 
ЖКХ, строительство и архитектуру, 
земельные вопросы, транспорт и до-
рожное хозяйство. Ранее господин 
Чермит работал заместителем руко-
водителя департамента внутренней 
политики администрации Красно-
дарского края, а до этого занимался 
бизнесом. Трижды избирался депу-
татом госсовета Адыгеи.

Строительно-инвестиционная 
компания «Остринский» (в 2017 го-
ду переименована в «Юг-Стройка») 
в Краснодаре возводила комплек-
сы «Луч», «Заря» и «Мир», а в Сочи — 
ЖК «Атланта», «Эльсинор», «Тасма-
на» и «Тасмана-2». Владельцем стро-
ительной компании является Антон 
Остринский, сын депутата городско-
го собрания Сочи Леонида Острин-
ского. В декабре 2017 года прокура-

тура края сообщила о том, что Ан-
тон Остринский арестован, затем 
срок содержания под стражей ему 
был продлен до июня текущего го-
да. Строителю предъявлено обвине-
ние по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество, совершенное организован-
ной группой лиц, в особо крупном 
размере) и по ч. 1 ст. 201 УК РФ (зло-
употребление полномочиями в ком-
мерческой организации). По дан-
ным правоохранителей, претензии 
к застройщику связаны с краснодар-
ским ЖК «Мир», при строительст-
ве которого было выявлено хище-
ние 220 млн руб. Объект должен был 
вводиться в эксплуатацию в 2016 го-
ду, но даже в настоящее время готов 

всего на 20%. Пострадавшими от дей-
ствий застройщика могут быть при-
знаны 1,2 тыс. человек. Объекты Ан-
тона Остринского в Сочи также яв-
ляются проблемными. В частности, 
прокуратура Центрального района 
установила, что ЖК «Эльсинор» воз-
водится без разрешения, поэтому за-
стройщик не имеет права привле-
кать средства дольщиков.

В пресс-службе мэрии Сочи под-
твердили только то, что в среду в 
здании городской администрации 
были проведены следственные дей-
ствия, в том числе выемка докумен-
тов в кабинете первого замглавы го-
рода. При этом, по данным пресс-
службы, постановление о привлече-
нии Мугдина Чермита в качестве по-
дозреваемого представлено не бы-
ло. «Процессуальный статус Черми-
та нам неизвестен»,— добавили в го-
радминистрации.

Анна Перова, Краснодар

Замглавы Сочи  
взяли за стройку
Чиновника подозревают  
в превышении должностных полномочий

Как стало известно ”Ъ“, отси-
дев пять месяцев в СИЗО, домой 
вернулся бывший и. о. предправ-
ления обанкротившегося Ай-
манибанка Игорь Волчихин, об-
виняемый СКР в особо крупной 
растрате. АСВ пытается взыскать 
с банкира долги через суд, при-
знавая при этом, что ранее вы-
явленная агентством недоста-
ча в банке составляет не 9,3 млрд 
руб., а всего 800 млн.

С ходатайством о продлении сро-
ка ареста для господина Волчихина в 
Басманный райсуд Москвы обратил-
ся следователь ГСУ СКР, просивший 
оставить банкира в СИЗО до июня 
этого года, когда истекает предель-
ный срок расследования его дела, 
составляющий один год. Как уточ-
нил адвокат экс-главы Айманибанка 
Сергей Федоров, следствие, приведя 
стандартные доводы о том, что обви-
няемый может скрыться или оказать 
давление на свидетелей, снова про-
сило оставить господина Волчихи-
на, арестованного осенью прошлого 
года, под стражей. 

«Защита просила избрать любую 
другую меру пресечения — домаш-
ний арест, залог или подписку о не-
выезде»,— сообщил господин Федо-
ров. По словам адвоката, растрата в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), вменяемая его клиенту, хоть 
и относится к категории тяжких пре-
ступлений, однако подразумевает 
арест лишь в исключительных случа-
ях. Впрочем, исходя из сложившейся 
практики, в том числе и в Басманном 
суде, защита вряд ли могла ожидать, 
что в продлении ареста СКР будет от-
казано. Сергей Федоров также сооб-
щил, что представители потерпевшей 
стороны по уголовному делу, которой 
признано АСВ как правопреемник об-
анкротившегося Айманибанка, под-
держивали просьбу следователей. Та-
кую же позицию заняли и прокуро-
ры, которые, кстати, ранее допуска-
ли возможность освобождения обви-
няемого. Однако судья Евгения Нико-
лаева довольно неожиданно отказала 

в удовлетворении ходатайства следст-
вия. Обескураженные представители 
СКР на следующий день обратились в 
суд с ходатайством уже о помещении 
господина Волчихина под домашний 
арест в его московскую квартиру, кото-
рое и удовлетворила судья Елена Лен-
ская. «На моего подзащитного нало-
жены стандартные ограничения при 
домашнем аресте»,— пояснил Сер-
гей Федоров, отметив, что Игорю Вол-
чихину разрешили прогулки вокруг 
дома, а вопрос общения с кем-либо 
из посторонних оставлен в компетен-
ции следователя. При этом адвокат за-
труднился пояснить, чем именно бы-
ло вызвано неожиданное решение 
Басманного суда, с иронией отметив, 
что «видимо, так сошлись звезды». По 
его предположениям, это может быть 
связано с недавним обсуждением в 
Госдуме вопросов арестов предприни-
мателей по «экономическим» статьям 
УК, а также позицией бизнес-омбуд-
смена Бориса Титова, настаивавшего 
на невиновности экс-банкира. 

Напомним, что о хищениях в ли-
шившемся лицензии ЦБ в 2016 году 
и позже признанном банкротом Ай-
манибанке в начале 2017 года объяви-
ли представители АСВ как правопре-
емника кредитного учреждения, дол-
ги которого составляли около 22 млрд 
руб. Тогда в заявлении в УМВД Север-
ного округа Москвы, где был располо-
жен головной офис Айманибанка, го-
ворилось об обнаруженных конкурс-
ным управляющим признаков мо-
шенничества (ст. 159 УК РФ), мошенни-
чества в сфере страхования (ст. 159.5 
УК РФ), присвоения или растраты 
(ст. 160 УК РФ), причинения имуще-
ственного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием (ст. 165 УК 
РФ), преднамеренного банкротства 
(ст. 196 УК РФ) и злоупотребления пол-
номочиями (ст. 201 УК РФ). Речь шла 
о фактах хищения имущества банка 
под видом выдачи кредитов юриди-
ческим и физическим лицам, поку-
шения на хищения средств из фонда 
обязательного страхования вкладов и 
т. д. Впрочем, чем закончилась дослед-

ственная проверка, так и осталось не 
ясно. Скорее всего, полиция отказала 
агентству. Но в июне 2017 года пред-
ставители АСВ написали еще одно за-
явление о преступлении — уже в ГСУ 
СКР, которому дали ход. Бывшего и. о. 
предправления заподозрили в выдаче 
летом 2016 года, за несколько месяцев 
до краха Айманибанка, заведомо не-
возвратного кредита ООО «Викимарт», 
занимавшемуся интернет-торговлей. 
Интернет-ритейлер получил 124 млн 
руб., но перестал обслуживать кредит 
после отзыва у банка лицензии. Игорь 
Волчихин утверждает, что сделка бы-
ла совершенно прозрачной, а «Вики-
март» являлся реально действующей 
компанией. При этом на момент воз-
буждения дела она не была ликви-
дирована, АСВ даже не предприня-
ло никаких мер для взыскания денег 
с должника. По некоторым данным, 
соответствующий иск был подан в 
московский арбитражный суд толь-
ко в декабре прошлого года, когда го-
сподин Волчихин уже находился под 
стражей. Его рассмотрение назначено 
лишь на июнь.

Надо отметить, что АСВ вскоре по-
сле отзыва лицензии у Айманибан-
ка за утрату капитала, объявило, что 
в банке обнаружена недостача бо-
лее чем на 9,3 млрд руб. Однако не-
давно АСВ признало, что допустило 
ошибку, а недостача составляет все-
го около 800 млн руб. Причем, более 
570 млн списывается на «невозмож-
ность установить место нахождения 
депозитария, осуществляющего хра-
нение ценных бумаг, принадлежа-
щих банку». Сам господин Волчихин, 
являющийся единственным фигу-
рантом расследования, вину не при-
знает, утверждая, что не делал ниче-
го противозаконного. Его адвокаты 
отмечают, что следственных дейст-
вий с ним практически не проводит-
ся, а потому их клиент даже не мо-
жет высказать свое мнение по обви-
нению. Он считает себя жертвой об-
стоятельств, из-за которых его хотят 
сделать «стрелочником». 

Сергей Сергеев

Банкиру дали скидку 
Басманный райсуд решил, что бывшему главе 
Айманибанка нечего делать в СИЗО

Генпрокурор Юрий Чайка вче-
ра жестко раскритиковал «контр-
олирующие органы», которые, 
«прикрываясь надзорными ка-
никулами», не исполняли «пря-
мые обязанности» и не проверя-
ли сгоревший кемеровский ТРЦ 
«Зимняя вишня», несмотря на 
то что работавшие в нем юрли-
ца имели статус малого и сред-
него бизнеса. Господин Чайка 
уверен, что у контролирующих 
органов были все ресурсы для 
того, чтобы проверить этот объ-
ект. При этом он сообщил, что 
ведомство привлекло к ответст-
венности 13 тыс. чиновников за 
нарушения при проведении про-
верок. Между тем у СКР появи-
лись вопросы к его подчинен-
ным. Они допросили прокурора 
города Кемерово Олега Зара-
товского, сообщившего след-
ствию, что он исключил юрлица 
«Зимней вишни» из плана прове-
рок, пользуясь «разъяснениями 
вышестоящего руководства».

Юрий Чайка высказался о дея-
тельности надзорщиков, выступая 
на вчерашнем заседании Совета фе-
дерации. «Трагические события в 
Кемерово показали, что в погоне за 
прибылью проигнорированы обяза-
тельные требования безопасности, 
а контролирующие органы, при-
крываясь надзорными каникула-
ми, не исполняли свои прямые обя-
занности»,— следует из его доклада 
верхней палате. Господин Чайка за-
явил, что для недопущения проис-
шествий, подобных случившему-
ся в «Зимней вишне», законодатель-

ство предусматривает «риск-ориен-
тированный подход к проведению 
проверок». «На тех объектах, где с 
учетом присвоенной категории ри-
ска имеется высокая вероятность не-
счастных случаев, причинения вре-
да здоровью людей, проверки прово-
дить не только разрешено, но и не-
обходимо»,— заявил он. При этом, 
по его словам, в 2017 году «сохраня-
лась проблема избыточного контр-
оля бизнеса». В ведомстве не согла-
совали 42% внеплановых проверок 
и привлекли к ответственности за 
нарушения при ревизиях 13 тыс. чи-
новников из контролирующих ве-
домств. В МЧС ранее сообщали, что 
санкциям «вплоть до увольнения и 
возможности уголовного преследо-
вания» подверглись «300–400 пожар-
ных инспекторов».

Господин Чайка, очевидно, имел 
в виду соответствующее постанов-
ление правительства РФ, подписан-
ное премьером Дмитрием Медведе-
вым в августе 2016 года и затем не-
однократно подвергавшееся прав-
кам. Оно разделяет все российские 
юрлица на шесть категорий риска 
от «чрезвычайно высокой» до «низ-
кой». Ключевой показатель для оп-
ределения этой категории — коэф-
фициент, введенный приложением 
к тому же документу правительст-
ва. Деятельность торговых центров 
в нем вообще отдельно не обозначе-
на, а работавшие на четвертом этаже 
(там начался пожар) «Зимней виш-
ни» детский центр и кинотеатры в 
самом «опасном» случае подпадают 
под категорию «деятельность по ор-
ганизации отдыха и развлечений» с 

невысоким коэффициентом 0,0092. 
На практике это может означать от-
несение к «среднему» классу опасно-
сти, не позволяющему проводить ча-
стые проверки.

При этом в октябре 2015 года про-
курор города Кемерово Олег Зара-
товский направил сразу несколь-
ким контролирующим ведомствам 
реестр объектов малого и среднего 
бизнеса, проводить проверки в ко-
торых законодательно запрещено. 
Именно на это ссылались предста-
вители МЧС, не проводившие серь-
езных ревизий в управлявшем дет-
ским центром ООО «Зимняя виш-
ня» и у владельца сгоревшего зда-
ния — Кемеровского кондитерского 
комбината. К господину Заратовско-
му уже появились вопросы у следст-
вия, имеющего «соответствующие 
документы» прокуратуры об исклю-
чении структур «Зимней вишни» 
из плана проверок. Официальный 
представитель СКР Светлана Петрен-
ко вчера сообщила, что следователи 
«выясняют причины их отсутствия» 
в ТРЦ с 2016 года. В связи с этим уже 
проведены обыски в ГУ МЧС по Ке-
меровской области и дома у его ру-
ководителя Александра Мамонтова. 
В ходе допросов, отметила госпожа 
Петренко, следствием выяснялись 
обстоятельства, при которых органа-
ми прокуратуры в план проверок не 
были внесены ООО «Зимняя вишня 
Кемерово» и ОАО «Кемеровский кон-
дитерский комбинат». Согласно по-
яснению прокурора города, надзор-
щики руководствовались «разъясне-
ниями вышестоящего руководства». 

Всеволод Инютин

Пожар разгорелся над прокурором
На допросе об отсутствии проверок в ТРЦ «Зимняя вишня» 
он прикрылся мнением руководства

Вчера вечером сотрудники СКР 
в больнице допросили 17-летне-
го девятиклассника школы №1 
Стерлитамака (Башкирия) Арте-
ма Т., ранившего в среду утром 
ножом на уроке учителя инфор-
матики и одноклассницу, а затем 
попытавшегося перерезать се-
бе горло. Показания подростка, 
обучавшегося в коррекционном 
классе, пока держатся в секре-
те. По словам же его однокласс-
ников и их родителей, Артем был 
склонен к агрессии.

Вчера вечером сотрудники СКР, 
получив разрешение медиков, до-
прашивали в больнице учащегося 
коррекционного класса школы №1 
Стерлитамака Артема Т., совершив-
шего нападение с ножом на одно-
классников и учителя. ЧП случилось 
около 9:00 по местному времени. Ар-
тем вошел в класс информатики с но-
жом, ранил преградившую ему путь 
учительницу и одноклассницу. За-
тем он облил пол неизвестным ве-
ществом, поджег, выбежал из клас-
са и нанес себе удар ножом в шею. В 
школе сработала пожарная сигнали-
зация, учащихся эвакуировали. По-
страдала еще одна школьница, кото-
рая, испугавшись огня, выпрыгну-
ла из окна второго этажа и получила 
травмы ног и позвоночника.

Все пострадавшие, включая само-
го Артема, были сразу госпитализи-
рованы, учителя позже проопериро-
вали. По информации медиков, уг-
розы их жизни нет.

Следователи СКР вчера оформи-
ли задержание подростка, возбудив 

в отношении него уголовное дело по 
ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (поку-
шение на убийство двух и более лиц 
общеопасным способом). Обвине-
ние школьнику пока не предъявле-
но. По месту жительства подростка 
проведен обыск. Опрошены родите-
ли, соседи, одноклассники и учите-
ля Артема.

Еще одно уголовное дело возбу-
ждено на неустановленных долж-
ностных лиц органов профилактики 
преступлений несовершеннолетних 
— их подозревают в халатности. Кро-
ме того, выемку документов следова-
тели провели и в организации, охра-
нявшей школу. Следствие намерено 
установить, как подростку удалось 
пронести в школу, при входе в кото-
рую установлен металлоискатель, 
нож, а также горючую жидкость.

О чем Артем рассказал следовате-
лям, пока держится в секрете. Поя-
вившиеся в интернет-ресурсах сооб-
щения, что он якобы признался, что 
давно испытывает ненависть к од-
ноклассникам и школе и с седьмо-
го класса состоит в закрытой груп-
пе «Колумбайн», участники которой 
призывали к нападениям на учеб-
ные заведения к годовщине амери-
канской трагедии, в башкирском 
управлении СКР не подтвердили. 
«Когда эта версия появилась в сети, 
допрос еще не проводился»,— сказа-
ла представитель управления Свет-
лана Абрамова. Напомним, 20 апре-
ля 1999 года в школе «Колумбайн» 
(США) двое старшеклассников с по-
мощью стрелкового оружия и само-
дельных взрывных устройств уби-

ли 13 учеников и преподавателей, 
23 человека ранили, после чего по-
кончили с собой.

Между тем, по информации ре-
спубликанского СУ СКР, родители од-
ноклассников подростка сообщали 
о его склонности к агрессии. В то же 
время уполномоченный по правам 
ребенка Башкирии Милана Скоро-
богатова заявила журналистам, что 
учащийся стоял на внутришкольном 
учете за склонность к аутоагрессии, 
то есть обращенной на себя.

Тем временем представители вла-
стей Башкирии вчера предполагали, 
что инцидент могли спровоцировать 
деструктивные группы в соцсетях, в 
которые входил подросток. Он якобы 
еще полгода назад переписывался с 
одноклассником, которому жаловал-
ся на непонимание окружающих и 
сообщал, что готовит нападение, что-
бы «как можно больше убить». А неко-
торые учащиеся школы рассказыва-
ли журналистам, что подобную пере-
писку Артем якобы вел и за несколь-
ко дней до нападения. В СКР досто-
верность этой информации не под-
твердили и не опровергли.

В свою очередь, глава Башкирии 
Рустэм Хамитов призвал «бороться с 
опасными группами в социальных 
сетях». А начальник управления об-
разования администрации Уфы Еле-
на Хаффазова сообщила, что по пору-
чению республиканского минобра-
зования в школах мониторят соцсе-
ти, «кто в какой группе находится». 
«Работа такая у нас ведется систем-
но»,— сказала она.

Наталья Павлова, Уфа

Агрессию школьника  
ищут в его переписке
Девятиклассник состоял на внутришкольном учете

Первого вице-мэра Сочи 
Мугдина Чермита 
заподозрили в незаконном 
согласовании разрешения 
на строительство жилого 
комплекса
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Количество осужденных в России  
по «экстремистским» статьям 
 Уголовного кодекса выросло 
в  четыре раза с 2011 года. Среди 
обвинений — призывы к насилию, 
возбуждение вражды и розни, ор-
ганизация экстремистского сооб-
щества. Эксперты не видят объ-
ективных причин для увеличения 
показателей. В МВД признают на-
личие ошибочных судебных реше-
ний по «экстремистским» статьям, 
но заявляют, что к ответственно-
сти привлекаются в основном «те, 
кто реально вредит и раскачивает 
ситуацию в стране».

По данным судебного департа-
мента при Верховном суде РФ за 2017 
год, в России растет число осужден-
ных по «экстремистским» статьям, 
сосредоточенным в гл. 29 УК РФ. Это, 
в частности, ст. 280 (публичные при-
зывы к насильственному измене-
нию конституционного строя РФ), 
ст. 280.1 (публичные призывы к осу-
ществлению действий, направлен-
ных на нарушение территориаль-
ной целостности РФ), ст. 282 (возбу-
ждение ненависти, вражды, а рав-
но уничижение достоинства чело-
века), ст. 282.1 (организация экстре-
мистского сообщества), ст. 282.2 (ор-
ганизация деятельности организа-
ции, запрещенной за экстремизм), 
ст. 282.3 (финансирование экстре-
мистской деятельности). По этим 
статьям в 2017 году были осуждены 
604 человека, вчетверо больше, чем 
в 2011 году. Больше всего — 460 че-
ловек — были осуждены по ст. 282.

«На самом деле осужденных боль-
ше. Есть еще те, у кого эти статьи про-
ходят дополнительным обвинением, 
но подсчитать всех сложно»,— уточ-
нил 

”
Ъ“ директор информационно-

аналитического центра «Сова» Алек-
сандр Верховский. Он пояснил, что 
надо учитывать также осужденных 
по ч. 1 ст. 148 (публичное неуваже-
ние к обществу в целях оскорбления 
чувств верующих), ст. 205.2 (публич-
ные призывы к терроризму, оправ-
дание или пропаганда терроризма) 
и ст. 354.1 (реабилитация нацизма). 
По данным судебного департамен-
та ВС за 2017 год, это еще 39 осужден-
ных. «Мы видим стабильный рост 
в последние годы — человек по 50–

60 в год прибавляется»,— говорит го-
сподин Верховский. По его словам, 
рост числа осужденных показыва-
ет одно: «система работает на коли-
чественный показатель». «Непонят-
но, что же такого у нас происходит, 
что должно быть так много пригово-
ров»,— добавляет господин Верхов-
ский. Он отмечает, что обвиняемы-
ми обычно становятся местные ак-
тивисты, их привлекают за выска-
зывания — «малоприятные, но не 
опасные». Согласно исследованиям 
общественной организации «Центр 
экономических и политических ре-
форм» (ЦЭПР), более половины осу-
жденных по «экстремистским» ста-
тьям — это молодежь до 25 лет. Среди 
них есть националисты, исламисты, 
проукраинские активисты. В ЦЭПР 
подчеркивают, что антиэкстремист-
ское законодательство позволяет ши-
роко трактовать понятие экстремиз-
ма, в результате чего под него можно 
подвести даже несогласие с действу-
ющим политическим курсом, выра-
женное в публичной форме.

Замначальника главного управ-
ления по противодействию экстре-
мизму МВД России Владимир Мака-
ров считает, что ведомство движет-
ся в правильном направлении. «Мы 
не собираемся, как говорят, зачи-
щать гражданское общество,— зая-
вил он на спецзаседании по экстре-
мизму Совета при президенте РФ по 
правам человека в конце прошлого 
года.— Мы собираемся привлекать 
только тех, кто реально вредит, кто 
раскачивает ситуацию в стране». Го-
сподин Макаров отметил, что здоро-
вая критика никогда не преследова-
лась: «Конечно, есть ошибочные су-

дебные решения — страна у нас ог-
ромная. Бывает, что оперативники 
ошибаются. Но поверьте, эти ошиб-
ки — небольшая доля». На спецза-
седании было решено создать рабо-
чую группу с участием представите-
лей ведомств и членов СПЧ, которая 
выяснит, как сбалансированы огра-
ничения прав и свобод гражданина 
и борьба государства с угрозами.

Тем временем на этой неделе ген-
прокурор Юрий Чайка заявил в Со-
вете федерации, что в 2017 году было 
предотвращено 1,7 тыс. преступле-
ний экстремистской и террористи-
ческой направленности. Он также 
отметил рост таких преступлений, 
но назвал причиной улучшение ра-
боты по их выявлению.

Напомним, среди последних об-
виняемых в экстремизме — медсе-
стра, активист запрещенного дви-
жения «Артподготовка» Ольга Похо-
дун. У нее в закрытой папке в соцсе-
ти «Вконтакте» нашли 4,5 тыс. карти-
нок с мемами, из них 13 оказались, 
по мнению экспертов, экстремист-
скими. Сейчас идет суд, прокурор 
попросил приговорить ее на 1,5 го-
да колонии. В Ставропольском крае 
расследуется уголовное дело в отно-
шении казачьего атамана Юрия Чу-
рекова. Он, находясь в СИЗО по об-
винению в незаконном обороте ору-
жия, высказал в разговоре с другими 
заключенными враждебность к од-
ной из этнических групп. А в нача-
ле этой недели в Республике Алтай 
в рамках дела по ст. 282 прошел обы-
ск в редакции газеты «Листок» и у ее 
учредителя, члена партии ПАРНАС 
Сергея Михайлова.

Анастасия Курилова

Судебная статистика  
вошла в экстремистский рост
В России вчетверо выросло количество осужденных 
за репосты, разжигание вражды и призывы к насилию

Большая палата Европейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ) вчера провела публичные слушания по 
пересмотру третьего в этом году российского де-
ла «З. А. и другие против России». Правительство РФ 
обжалует в нем вынесенное в марте 2017 года реше-
ние ЕСПЧ в пользу мигрантов из Ближнего Востока 
и Африки за то, что власти РФ удерживали их от пяти 
месяцев до двух лет в аэропорту Шереметьево. Ми-
нюст доказывал, что мигранты сами отказывались 
покинуть транзитную зону, но представители заяви-
телей настаивали на том, что мигранты имели осно-
вания получить статус беженца, но не смогли этого 
сделать по вине властей.

Российские власти считают, что ЕСПЧ 28 марта 2017 
года необоснованно возложил на них ответственность 
за длительное пребывание в транзитной зоне аэропор-
та Шереметьево четырех незаконных мигрантов из Си-
рии, Ирака, палестинских территорий и Сомали. Приле-
тевшим в Москву в 2015 году беженцам было отказано во 
въезде в РФ. Они безуспешно пытались получить статус бе-
женца, проведя в транзитной зоне от пяти месяцев до по-
чти двух лет. Выходцы из Ирака и Сирии были в итоге пе-
реселены Управлением верховного комиссара (УВКБ) ООН 
по делам беженцев в Данию и Швецию. Заявитель с пале-
стинских территорий вылетел в Египет, заявитель из Со-
мали — в Могадишо. Они пожаловались в ЕСПЧ на то, что 
их незаконно удерживали в «ужасающих» условиях посто-
янно освещенной и шумной зоны аэропорта — без ночле-
га, душа и питания (пайки предоставлялись УВКБ). 

ЕСПЧ признал нарушение ст. 5 (право на свободу и без-
опасность) и ст. 3 (запрещение бесчеловечного или уни-
жающего достоинство обращения) Европейской конвен-
ции. Аналогичное решение ЕСПЧ ранее выносил и в отно-
шении условий содержания мигрантов в аэропорте Брюс-
селя, однако там срок их пребывания не превышал двух 
недель. России было предписано выплатить заявителям 
в целом €70 тыс. Минюст обжаловал это решение, наста-
ивая на том, что мигранты сами отказывались доброволь-
но покинуть транзитную зону. 18 сентября 2017 года Боль-
шая палата ЕСПЧ решила дело пересмотреть. Вчера упол-

номоченный РФ при ЕСПЧ Михаил Гальперин заявил 
о необходимости проводить четкие различия между бе-
женцами, спасающимися от войн и преследований, и ли-
цами, покинувшими свои государства в поисках лучшей 
жизни — в том числе ради финансовой поддержки бежен-
цев в Европе. Нахождение заявителей в аэропорту Шере-
метьево было их «добровольным осознанным выбором», 
а не «лишением свободы», считают в Минюсте. 

По словам представлявших заявителей российских 
правозащитников, закон предусматривает, что просьба 
о предоставлении статуса беженца должна быть подана 
через пограничную службу в миграционный орган: «Од-
нако его отделение и информация о процедуре в аэропор-
ту отсутствует, а сотрудники погранслужбы отказались го-
ворить на иностранных языках и содействовать обраще-
нию о предоставлении убежища». Их запросы рассматри-
вались с серьезными задержками, они не могли собрать 
необходимый пакет документов, а их паспорта были изъ-
яты пограничниками «без какой-либо формальной про-
цедуры», заявила адвокат Дарья Тренина. Она также отме-
тила, что один из заявителей покинул Ирак из-за прину-
ждения организации «Исламское государство» (ISIS) к со-
трудничеству. Через восемь месяцев пребывания в Шере-
метьево УВКБ признало его нуждающимся в международ-
ной защите. Другой заявитель — журналист, бежавший 
из Сомали в Йемен из-за попыток группировки боевиков 
«Аш-Шабаб» заставить его транслировать террористиче-
ские акты и внесудебные казни. Остальные бежали от во-
оруженных конфликтов. «Никто из них не стремился въе-
хать в Россию, особенно в нарушение правил миграции. 
Никто из них не выбирал Россию в качестве места назна-
чения. Они оказались в Шереметьево против своей воли, 
поскольку не могли вернуться на родину или улететь в лю-
бую другую страну. Поэтому обращение к российским вла-
стям за убежищем было последним их шансом»,— сказала 
правозащитник Элеонора Давидян.

Вынесение Большой палатой ЕСПЧ окончательного по-
становления ожидается до конца 2018 года.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский суд занялся 
транзитом в Шереметьево
Дело незаконных мигрантов вернулось на пересмотр

Его поздравляет генеральный директор «Первого кана-
ла» Константин Эрнст:
— Виталий Никитич, 77 — это Ваше число. Это двойной 
знак везения. Ваш и наш. Вам повезло, что Вы родились, 
а нам — что Вы у нас есть. И поэтому уже более полусот-
ни лет отечественная журналистика не представляет се-
бя «без тебя» и отлично чувствует себя «с тобой». Ваша 
биография не умещается ни в этих мемуарах, ни в сот-
нях устных рассказов свидетелей и соучастников Вашей 
жизни. Это, безусловно, авантюрный роман. Мне кажет-
ся невероятным, чтобы на долю одного человека выпа-

ло столько деяний и событий. Притом что сегодня этот 
самый человек — подтянутый, красивый, вызывающий 
оборот головы проходящих мимо молоденьких деву-
шек теннисист. Помню, поздравляя Вас с 60-летием, да-
рил Вам автомат ППШ, Вашего одногодка, чтобы Вы бы-
ли вместе — два самых значительных изобретения ро-
дины одного года. А сейчас, учитывая сложное между-
народное положение, нам очень нужны и ППШ, и Вита-
лий Никитич Игнатенко. Слава богу, что он у нас есть. 
С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 77 лет  
президенту Всемирной ассоциации русской прессы,  
послу доброй воли ЮНЕСКО Виталию Игнатенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня истекает срок доследст-
венной проверки заявления про-
граммиста Виктора Филинкова 
о пытках со стороны сотрудни-
ков ФСБ, которые якобы выбива-
ли из него признание об участии 
в террористической организа-
ции «Сеть». Согласно жалобам 
23-летнего Филинкова, пытка-
ми руководил старший оперу-
полномоченный УФСБ Констан-
тин Александрович Бондарев. 
Как выяснил ”Ъ“, в прошлом году 
заксобрание Петербурга выне-
сло официальную благодарность 
старшему оперуполномоченному 
ФСБ капитану Константину Бон-
дареву «за образцовое выпол-
нение служебного задания». При 
этом была нарушена установлен-
ная процедура: депутаты зако-
нодательного собрания даже не 
знали, за что именно благодарят 
силовика.

”
Ъ“ рассказывал о «деле 

”
Сети“», 

которое также называют «делом ан-
тифашистов». Напомним, ФСБ утвер-
ждает, что раскрыла заговор межре-
гиональной террористической орга-
низации «Сеть», члены которой яко-
бы признались в намерении устро-
ить взрывы и «дестабилизировать об-
становку» в стране. При этом практи-
чески все арестованные из разных ре-
гионов РФ утверждали, что оговори-
ли себя, поскольку на допросах со-
трудники спецслужб применяли же-
сточайшие пытки (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Одним из задержанных в январе 
2018 года был петербургский левый 
активист, участник антифашистско-
го движения Виктор Филинков. Чле-
ны общественной наблюдательной 
комиссии посетили его в СИЗО через 
три дня после задержания. Как гово-
рится в отчете, на теле были обнару-
жены гематомы и «многочисленные 
следы от электрошокера». Тогда Вик-
тор Филинков рассказал, что сотруд-
ники ФСБ несколько часов пытали 
его в микроавтобусе, требуя подпи-
сать и выучить наизусть признатель-
ные показания. После того как чле-
ны ОНК ушли, господина Филинко-
ва прямо в СИЗО посетили те же со-
трудники ФСБ, которые потребова-

ли прекратить общаться с правоза-
щитниками. В противном случае, да-
ли понять они, арестованного могут 
убить сокамерники.

Господин Филинков пожаловался 
в Следственный комитет на пытки. 
Согласно заявлению, его задержа-
нием и последующими пытками ру-
ководил оперуполномоченный УФ-
СБ по Санкт-Петербургу Константин 
Александрович Бондарев. Он нанес 
задержанному «не менее десяти уда-
ров по голове». А впоследствии при-
ходил в СИЗО, оказывая психологи-
ческое давление на Виктора Филин-
кова, рассказал 

”
Ъ“ его адвокат Вита-

лий Черкасов. При этом оператив-
ник Бондарев, пишет в своем заявле-
нии в СК Виктор Филинков, во вре-
мя посещения в СИЗО убеждал его, 
что насилие применял не он: «В от-
вет я сказал: 

”
Вы же там присутство-

вали и всем руководили“. Бондарев 
ответил: 

”
Мне самому не нравится 

то, чем я занимаюсь. Я приношу те-
бе свои извинения“».

Как выяснил 
”
Ъ“, в прошлом году 

глава УФСБ Александр Родионов на-
правил спикеру заксобрания Санкт-
Петербурга Вячеславу Макарову хо-
датайство «о поощрении пяти отли-
чившихся сотрудников УФСБ». В спи-
ске был и полный тезка того сотруд-
ника, которого Виктор Филинков 
обвиняет в пытках. Старшего опе-
руполномоченного капитана Конс-
тантина Александровича Бондарева 
предлагалось поощрить «за особые 
заслуги в деле обеспечения безопас-
ности, законности и правопорядка 
на территории Санкт-Петербурга, 
проявленные при этом высокие про-
фессиональные качества, инициати-
ву и настойчивость». 29 ноября зак-
собрание проголосовало за решение 
«об объявлении благодарности» ука-
занным в списке силовикам.

При этом была серьезно наруше-
на процедура поощрения. Обычно 
депутатам предоставляют сведения 
о конкретных заслугах человека, по-
сле чего те решают, заслуживает ли 
он благодарности. Но в данном слу-
чае никакой информации о подвиге 
капитана Бондарева предоставлено 
не было. Глава парламентской комис-

сии по правопорядку Александр Ку-
щак («Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, что 

«в отношении определенной катего-
рии людей информация об их кон-
кретных заслугах не подлежит огла-
ске, в некоторых случаях она закры-
та и для депутатов тоже». «Есть катего-
рия людей, которых мы награждаем, 
не имея полных данных»,— признал 
он. В этот раз сотрудников ФСБ награ-
дили «за образцовое выполнение слу-
жебного задания», сообщил господин 
Кущак, не уточнив, о каком задании 
речь: «Об этой структуре (ФСБ.— 

”
Ъ“) 

я по телефону не разговариваю».
«Я за это решение не голосовал,— 

заявил 
”
Ъ“ лидер фракции 

”
Ябло-

ко“ в заксобрании Борис Вишнев-
ский.— А если следствие признает 
пытки со стороны награжденных 
лиц, мы будем инициировать отзыв 
вынесенной благодарности».

Во вторник родственники и за-
щитники арестованных по «делу ан-
тифашистов» дали пресс-конферен-
цию, где рассказали подробности 
о пытках. «Это поражает больше все-
го: разные регионы, разные следст-
венные группы, разные оперативни-
ки, но абсолютно одинаковые мето-
ды работы,— заявила правозащит-
ница Александра Крыленкова.— 
Это абсолютно одинаковое примене-
ние тока, абсолютно одинаковые бе-
лые перчатки, в которых сотрудни-
ки ФСБ проверяют, как человек ре-
агирует на пытки». Она сделала вы-
вод, что пытки, на которые жалуются 
арестованные, это не «эмоциональ-
ное насилие», а работа по инструк-
ции. «Мне как человеку, живущему 
в этой стране, очень хочется знать, 
где сотрудников ФСБ такому учат»,— 
заявила правозащитница.

Стоит отметить, что замначальни-
ка УФСБ Александр Востряков рассмо-
трел заключение ОНК в отношении 
«фактов и обстоятельств пыток Фи-
линкова, якобы допущенных сотруд-
никами УФСБ». Он заявил, что выво-
ды ОНК о применении незаконных 
действий «подтверждения не нашли».

Анна Пушкарская,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

Истязание и поощрение — 
слова одноименные
Обвиненный в пытках оперативник ФСБ 
получил благодарность за службу
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ЦРУ дотянулось до Пхеньяна
Майк Помпео провел тайную встречу с Ким Чен Ыном

Вероятный будущий госсекретарь США 
Майк Помпео, с января 2017 года воз-
главляющий ЦРУ, встретился на прош-
лой неделе с главой КНДР Ким Чен Ыном. 
Этот факт подтвердил в своем Twitter 
президент США Дональд Трамп. По его 
словам, собеседники «установили хо-
рошие отношения», что будет способ-
ствовать денуклеаризации КНДР. План 
осво бождения Корейского полуостро-
ва от ядерного оружия, обсуждаемый 
сейчас Вашингтоном, Токио и Сеулом, 
рассчитан до 2020 года.  Одновременно 
стало известно, что на грядущем меж-
корейском саммите 27 апреля Северная 
и  Южная Кореи могут заключить полно-
ценный мирный договор.

«Майк Помпео встретился с Ким Чен Ыном 
на прошлой неделе,— сообщил президент 
США.— Встреча прошла очень гладко, и им 
удалось установить хорошие отношения. 
Сейчас прорабатываем детали саммита. Де-
нуклеаризация будет благом для всего мира, 
но также и для Северной Кореи». Таким обра-
зом, господин Помпео, с января 2017 года воз-
главляющий ЦРУ, а в марте этого года выдви-
нутый главой Белого дома на должность гос-
секретаря, стал самым высокопоставленным 
американцем, который когда-либо встречал-
ся с действующим главой КНДР.

В его задачи, как и подтвердил Дональд 
Трамп, входило подготовить почву для воз-
можной встречи двух лидеров, запланиро-
ванной на конец мая. Господин Помпео по-
ка ожидает голосования в Конгрессе США по 
своей кандидатуре на главную внешнепо-
литическую должность, но отсутствие у не-
го этого статуса скорее должно было помочь, 
чем помешать. Между КНДР и США налажен 
коммуникационный канал как раз по ли-
нии спецслужб, а не по линии внешнеполи-
тических ведомств двух стран.

Практически одновременно с этим извес-
тием советник президента Южной Кореи по 

безопасности Чон Ый Ён объявил о том, что 
одним из пунктов повестки дня на перегово-
рах между севером и югом Корейского полу-
острова 27 апреля станет заключение мир-

ного договора. Напомним, что по итогам ко-
рейской войны 1950–1953 годов между сто-
ронами было заключено лишь перемирие, 
то есть формально они находятся в состо-
янии войны. Впрочем, чиновник добавил, 
что «этот вопрос не может решаться только 
между двумя Кореями, необходимы тесные 
консультации с представителями других во-
влеченных стран».

Важнейшей в этом случае является пози-
ция США, но президент Дональд Трамп раз-
веял все сомнения, заявив: «У них (южных ко-
рейцев.— 

”
Ъ“) есть мое благословение на то, 

чтобы обсудить окончание войны». Об этом 
он сообщил вчера на встрече с премьер-ми-
нистром Японии Синдзо Абэ, прибывшим 
в Вашингтон для обсуждения американских 
торговых тарифов и стратегии отношений 
с КНДР. «Я хотел бы отметить храбрость До-
нальда (Трампа.— 

”
Ъ“), согласившегося про-

вести встречу с лидером Северной Кореи»,— 
похвалил президента США премьер Японии.

Японское агентство Kyodo также вчера со-
общило, что главы США, Японии и Южной Ко-
реи обсуждают совместный план по денукле-
аризации Северной Кореи до 2020 года. Для 
Ким Чен Ына это хорошая новость, ведь план 
по денуклеаризации на два года предполага-
ет, что как минимум в это время страна не под-
вергнется нападению со стороны США.

Впрочем, все опасения относительно то-
го, что такое нападение сейчас возможно, по-
степенно сходят на нет. Риторика главы Бело-
го дома в отношении КНДР в последнее вре-
мя стала непривычно дружелюбной. «Я дей-
ствительно полагаю, что сейчас у нас есть до-
статочно доброй воли (для проведения встре-
чи.— 

”
Ъ“),— заметил Дональд Трамп в ходе пе-

реговоров с господином Абэ.— Они уважают 
нас, мы уважаем их». Напомним, что всего не-
сколько месяцев назад президент США назы-
вал Ким Чен Ына «человеком-ракетой», угро-
жал ему «огнем и яростью», а саму Северную 
Корею называл «трагическим варварским 

экспериментом». Примечательно, что и СМИ 
КНДР тоже резко смягчили тон своих высказы-
ваний по отношению к США. Главная партий-
ная газета «Нодон Синмун» воздерживается от 
критики Вашингтона как минимум с 31 марта. 
До этого США постоянно удостаивались эпите-
тов «торговцев войной», «наихудшего в мире 
государства» и «беснующихся клоунов».

По мнению профессора университета Кун-
мин (Южная Корея) Андрея Ланькова, Дональд 
Трамп по праву может записать себе в актив 
изменения в поведении КНДР, наблюдаемые 
в последние месяцы. «Представители КНДР 
всегда гордо говорили, что их страна выжи-
вает в торговой блокаде, но лишь в последние 
годы эта блокада стала реальной,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— По разным оценкам, уже через 

несколько месяцев экономика Северной Ко-
реи может начать испытывать серьезные труд-
ности. Ким Чен Ын хочет обезопасить себя от 
возможного американского военного удара 
и снизить экономическое давление на стра-
ну, с тем чтобы завершить начатые реформы».

По мнению эксперта, в ходе встречи с гла-
вами Южной Кореи и США лидер КНДР может 
пойти на существенные шаги в области огра-
ничения своей ракетно-ядерной программы. 
«Практически точно будет подтвержден мора-
торий на дальнейшие ракетно-ядерные испы-
тания, возможны также дополнительные ме-
ры по ограничению производства и исследо-
ваний в этой области,— добавил эксперт.— 
Это довольно легко верифицировать: да-
же стендовые испытания ракетных двигате-
лей отслеживаются. КНДР может также оста-
новить ядерный реактор в Йонбёне, как уже 
несколько раз было». По мнению господина 
Ланькова, известие о том, что план денукле-
аризации рассчитан до 2020 года, должно 
очень порадовать Ким Чен Ына: за это время 
во внутренней политике США могут произой-
ти большие изменения, и КНДР получит дол-
гожданную передышку.

Михаил Коростиков

Майка Помпео еще не  назначили 
госсекретарем США, но он уже 
успел стать главным переговор-
щиком Вашингтона с Пхеньяном  
ФОТО AP

ООН не пускает инспекторов в Думу
В городе продолжаются обстрелы

Инспекторы Организации по запреще-
нию химического оружия (ОЗХО) никак 
не могут приступить к расследованию 
событий в сирийской Думе, где 7 апреля 
якобы было применено химическое ору-
жие. В ООН говорят, что ситуация в горо-
де слишком опасна. Действительно, во 
вторник во время нападения на автоко-
лонну ООН в Думе был ранен сотрудник 
одной из силовых структур Сирии. Меж-
ду тем в затягивании расследования ин-
цидента США обвиняют Россию.

Вчера гендиректор ОЗХО Ахмет Узюмд-
жю рассказал, что специалисты Департа-
мента охраны и безопасности ООН (ДОБ) 
приехали в Думу во вторник, чтобы на ме-
сте оценить возможность начала работы 
инспекторов в городе, где 7 апреля якобы 
произошла химатака. По его словам, в од-
ном из пунктов «вокруг собралась большая 
толпа и специалисты ДОБ приняли реше-
ние его покинуть». Во втором пункте груп-
па «подверглась небольшому обстрелу, 
и прогремел взрыв». 

По словам начальника российского Цент-
ра по примирению враждующих сторон ге-
нерал-майора Юрия Евтушенко, во время на-
падения на автоколонну ООН был ранен со-
трудник одной из силовых структур Сирии, 
российские же военные не пострадали. Ра-
нее источник 

”
Ъ“ в Дамаске сообщал, что ра-

нение получил российский офицер, сопро-
вождавший колонну.

Напомним, по информации связанной 
с сирийской оппозицией организации «Бе-
лые каски», 7 апреля в сирийском городе Ду-
ма произошла химатака, жертвами которой 
якобы стали от 40 до 175 человек. Власти Си-
рии предложили ОЗХО проверить эту ин-
формацию. Однако США, Великобритания 
и Франция не стали дожидаться официаль-
ного расследования и возложили ответст-
венность за инцидент на сирийского прези-
дента Башара Асада. 14 апреля на основании 
информации из открытых источников, ссы-
лаясь на свои разведданные, западная коа-
лиция нанесла ракетные удары по Сирии. 
Это произошло за сутки до первоначально 
планировавшейся даты начала работы мис-
сии ОЗХО в Думе.

В этот понедельник США обвинили Рос-
сию, что она не дает международным экс-
пертам приехать в Думу, и сообщили, что Мо-
сква или Дамаск могли совершить манипу-
ляции с доказательствами атаки.

Между тем, по утверждению информиро-
ванного источника 

”
Ъ“ в Дамаске, россий-

ские военные делают все возможное, что-
бы работа инспекторов была безопасной. 
Группу ОЗХО были готовы принять в Думе 
еще в понедельник. Что касается обстре-
лов, то повторения инцидентов полностью 
исключить нельзя, так как не все боевики 
вооруженной группировки «Джейш аль-Ис-
лам» покинули Думу, некоторые предпочли 
остаться и продолжить сопротивление.

Что касается «манипуляций с уликами», 
то, как заявил 

”
Ъ“ эксперт по химоружию, 

бывший инспектор ООН по Ираку Антон Ут-
кин, «в случае применения химоружия в го-
родских условиях, в частности бомбового 
удара, 20–30% отравляющих веществ вбива-
ется в землю, остальное попадает на стены 
домов и строительные конструкции». «Сле-
ды в строительных конструкциях можно 
найти в течение нескольких месяцев, если 
не лет. В почве при условии, если была при-
менена высокая концентрация отравляю-
щего вещества, можно найти следы в тече-
ние двух-трех месяцев, если не было ливне-
вых дождей. Чтобы уничтожить следы, нуж-
но уничтожить десятки зданий и срыть по-
чву метра на два на большом участке. Сде-
лать это за пару недель нереально»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, главное в по-

добных ситуациях — найти пострадавших, 
осмотреть тела погибших и опросить свиде-
телей. Как заявил глава «Белых касок» Раид 
Салех агентству Reuters, его организация со-
общила международным инспекторам ме-
ста, где похоронены жертвы возможной ата-
ки. Российские власти заверяют, что химата-
ка в Думе была инсценировкой.

Представитель генсека ООН Стефан Дюжар-
рик вчера сообщил, что, «как только это будет 
практически возможно», сотрудники службы 
безопасности организации нанесут еще один 
визит в Думу, чтобы разведать обстановку.

Марианна Беленькая

«Новичку»  
ищут правообладателя

По мнению эксперта, симптомы, о кото-
рых сообщалось сразу после отравления 
Сергея и Юлии Скрипаль, свидетельству-
ют о применении именно этого химиката. 
«Покраснение кожи, расширенные зрач-
ки, галлюцинации, неуверенные движе-
ния... Пациент ведет себя как в состоянии 
наркотического опьянения. Именно на 
это указывали свидетели, которые видели 
Скрипалей 4 марта на скамейке в Солсбе-
ри»,— заявил Игорь Никулин. Он добавил, 
что «в продуктах метаболизма был найден 
хинуклидил — а это очень характерно, 
практически отпечаток пальцев».

Лаборатория в Швейцарии отказалась 
отвечать на вопросы 

”
Ъ“ по этой теме. 

Между тем заместитель постпреда стра-
ны при ОЗХО Надин Оливьери Лозано за-
явила: «Отчет нашей лаборатории не мог 
быть составлен таким образом и содер-
жать те выражения, которые якобы ци-
тировали. Я имею в виду английский пе-
ревод заявления российского министра 
иностранных дел, доступный на офици-
альном сайте министерства».

Глава лаборатории ОЗХО и глава по-
сетившей Великобританию группы по 
оказанию технической помощи Марк-
Майкл Блум также уточнил, что организа-
ция не подтвердила наличие вещества BZ 
в образцах, собранных экспертами орга-

низации в Солсбери. «Вещество BZ, о кото-
ром упоминается в публичных заявлени-
ях, находилось в контрольных образцах, 
подготовленных лабораторией ОЗХО в со-
ответствии с порядком контроля качест-
ва,— отметил он.— Они не имели ниче-
го общего с образцами, собранными груп-
пой экспертов ОЗХО в Солсбери».

На эти слова вчера вечером отреагиро-
вала официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. «Заявление оценива-
ем скептически, так как оно не стыкует-
ся с теми данными, которые мы получи-
ли в результате анализа доклада ОЗХО»,— 
сказала она журналистам. По ее словам, 
для того чтобы установить полную карти-
ну, нужны анализы всех лабораторий, ав-
торизованных ОЗХО для проведения ис-
следования. «Нужно остановить эту игру 
в кошки-мышки и наконец открыть все 
имеющиеся данные»,— призвала Мария 
Захарова.

Выступая вчера на заседании ОЗХО, 
Александр Шульгин процитировал хри-
стианского богослова Мартина Лютера, 
сказавшего: «Ложь подобна снежному 
кому: чем больше катится, тем становит-
ся больше». И это была, пожалуй, единст-
венная фраза российского представите-
ля, с которой бы члены британской деле-
гации легко согласились.

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко

«Неприемлемо представлять Содружество  
в качестве враждебной украинцам организации»
Постпред России при СНГ о возможном выходе Украины из организации

Президент Украины Петр Поро-
шенко на днях поручил прави-
тельству подготовить предло-
жения по официальному выходу 
из Содружества Независимых 
Государств (СНГ). Постоянный 
представитель России при СНГ 
Андрей Шведов рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ Елене Черненко 
о последствиях возможного раз-
рыва Киева с организацией.

— На ваш взгляд, что потеряет Ук-
раина от разрыва с СНГ?
— Предназначение Содружества — 
это прежде всего постоянное обще-
ние и диалог, выработка совместных 
решений и договоренностей в интере-
сах стран региона, взаимовыгодного 
сотрудничества. Выбывая из организа-
ции, государство лишает себя этих ин-
струментов, ограничивает собствен-
ный внешнеполитический ресурс. 

Дело Киева — разбираться с поте-
рями, как и его право убеждать сво-
их граждан, почему выход из СНГ яв-
ляется для них благом. Посмотрим, 
какие «доводы» будут в итоге предъ-
явлены. Единственное, о чем хочу 
сказать заранее,— это о неприемле-
мости и абсолютной безоснователь-
ности попыток представить Содру-

жество в качестве чуть ли не «вра-
ждебной» украинцам организации.
— Но ключевой страной СНГ яв-
ляется Россия, а с ней у Украины 
отношения, которые вполне мож-
но назвать враждебными.
— Практически в любой организа-
ции найдутся страны с непростыми 
отношениями, но это не повод для 
упреков в адрес соответствующей 
структуры. При этом в СНГ все про-
зрачно, никаких закулисных вари-
антов нет и быть не может.

— А что Содружество потеряет от 
ухода Украины?
— Если говорить об анонсирован-
ном Киевом официальном разры-
ве отношений с СНГ, то на практи-
ческое функционирование органи-
зации такой шаг вряд ли повлия-
ет. С 2014 года никакого реального 
вклада в совместную работу украин-
цы не вносили: ежегодный долевой 
взнос не выплачивали, своих квот-
ников из исполкома отозвали, в за-
седаниях на уровне первых лиц не 
участвовали, документов не подпи-
сывали. В этих обстоятельствах Со-
дружество продолжало активно, без 
сбоев заниматься развитием сотруд-
ничества, в том числе совершенство-
ванием, адаптацией к современным 
реалиям собственной деятельнос-
ти. Украинцы все это время имели 
возможность держать руку на пуль-
се, высказывать свое мнение и даже 
блокировать (организация построе-
на на принципе консенсуса) некото-
рые решения. В случае выхода Киева 
из организации эта ситуация, естест-
венно, поменяется.
— А какие, например, решения 
блокировала Украина?
— Речь идет о ряде решений в сфере 
военного сотрудничества. 

— И их в итоге не удалось при-
нять?
— Пришлось искать иные легаль-
ные процедуры, позволяющие пре-
дотвратить пробуксовку принятия 
важных решений. 
— А может ли Украина пойти по 
пути Грузии и, формально выйдя 
из СНГ, остаться членом ключе-
вых его соглашений?
— Намерен ли Киев в принципе 
повернуться спиной к региональ-
ному сотрудничеству либо плани-
рует сохранить участие в подпи-
санных им в рамках СНГ много-
сторонних документах — это во-
прос, который надо задавать укра-
инским властям. Для украинской 
стороны таких многосторонних 
документов на сегодня насчиты-
вается 226. В их числе, например, 
Договор о зоне свободной торгов-
ли, конвенции о правовой помо-
щи и о правовом статусе трудящих-
ся-мигрантов, соглашения об ока-
зании медицинской помощи, о га-
рантиях прав граждан в области 
пенсионного обеспечения. 

В целом в сотрудничестве по ли-
нии СНГ главным является человече-
ское измерение. Очевидно, что выпа-
дение из наработанного здесь масси-

ва договоренностей не может не за-
тронуть интересы конкретных людей. 
— Но при желании Киев может 
остаться участником отдельных 
соглашений?
— Да, юридически это возможно. 
— Сколько сейчас составляет бюд-
жет СНГ? Какую часть покрывает 
Россия? Сколько средств ранее 
вносила Украина?
— Бюджет СНГ формируется за счет 
долевых взносов участников исходя 
из их ВВП и утверждается Советом 
глав правительств. В текущем году 
он равен 954 млн руб., из них на Рос-
сию приходится около 75%. Ранее до-
ля Украины составляла порядка 10%. 
— А как может выглядеть проце-
дура выхода из СНГ?
— От государства прежде всего долж-
но быть получено официальное уве-
домление о намерении выйти из со-
ответствующих учредительных до-
кументов. Это относится и к другим 
договорам в рамках организации, 
участником которых оно является. 
Затем начинается процедура эксперт-
ных консультаций, с тем чтобы урегу-
лировать все возникающие вопросы. 
В принципе этот процесс можно фор-
сировать, но по цивилизованным 
нормам на него отводится один год. 

При этом считается, что в течение это-
го периода государство де-юре остает-
ся участником организации. 
— С учетом уменьшающегося 
членского состава какую добавоч-
ную стоимость еще имеет СНГ — 
при наличии таких продвину-
тых интеграционных структур на 
постсоветском пространстве, как 
ЕАЭС и ОДКБ?
— Во-первых, давайте не будем торо-
пить события: Украина пока офици-
ально не сформулировала свою по-
зицию и остается участницей СНГ. 
Во-вторых, договорно-правовая ба-
за Содружества значительно шире 
и разностороннее, охватывает сфе-
ры (в частности, гуманитарное со-
трудничество, правоохранительную 
область), которые не входят в ком-
петенцию ЕАЭС и ОДКБ. Наконец, 
принципиально важный момент со-
стоит в том, что не все страны Содру-
жества входят в упомянутые органи-
зации, а их заинтересованность в ре-
гиональном сотрудничестве реали-
зуется через механизмы СНГ. Поэто-
му задачи, стоящие перед Содруже-
ством, востребованы и актуальны.

полная версия 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22158,20 (+310,61)
РТС 1154,55 (+33,07)
FTSE 100 7317,34 (+91,29)

DAX 30 12590,83 (+5,26)
DJIA* 24777,09 (–9,54)
NASDAQ Composite* 7306,49 (+25,39)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.18
Австралийский доллар 47,7289
Английский фунт 87,8559
Белорусский рубль** 30,4150
Датская крона* 10,2190

Доллар США 61,5539
Евро 76,0868
Индийская рупия*** 93,7393
Казахский тенге*** 18,7865

Канадский доллар 48,9261
Китайский юань* 97,9300
Норвежская крона* 79,1833
СДР 89,7136

Сингапурский доллар 46,9411
Новая турецкая лира 15,0142
Украинская гривна* 23,5320
Шведская крона* 73,1287

Швейцарский франк 63,5362
Японская иена*** 57,3528
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 19 апреля 2018 №68   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Резкое ослабление рубля по отноше-
нию к доллару и евро происходит 
в нашей стране далеко не в первый 
раз. Однако, как показывает опрос 
Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), 
в отличие, например, от 2014 года 
панических настроений среди гра-
ждан это уже не вызывает. Из 2 тыс. 
опрошенных россиян 60% сообщи-
ли, что их рост курса иностранной 
валюты не беспокоит, в некоторой 
степени обеспокоены 22%, и только 
14% граждан всерьез волнует дан-
ная ситуация. Наибольшее волне-
ние выражают граждане, оцениваю-
щие материальное положение сво-
ей семьи как плохое (46%), то есть 
те, у кого сбережений ни в какой ва-
люте, скорее всего, нет. То есть пере-
живания граждан за крепость наци-
ональной валюты переместились 
в теоретическую плоскость, побли-
же к международному положению 
и конкурентоспособности россий-
ского газа в Европе. 

Это подтверждают другие данные 
опроса: заработать на перепадах кур-
са рассчитывают только 2% респон-
дентов. Две трети опрошенных (66%) 
не собираются предпринимать ни-
каких действий и в случае дальней-
шего ослабления рубля, 12% потра-
тят имеющиеся средства на мелкие 
покупки и повседневные нужды. 8% 
сбережения позволят купить недви-
жимость или другие дорогие вещи. 

Специалисты ВЦИОМа считают, 
что такая сдержанная реакция об-
щества на падение рубля объясня-
ется тем, что предусмотрительные 
граждане еще с лета 2017 года ожи-
дали повышения стоимости долла-
ра до 63–65 руб. 

Хотя более вероятным кажет-
ся, что гражданам просто стало 
не до лишней валюты, им бы необ-
ходимые для жизни рубли не поте-
рять. Что мы видели на банковском 
рынке за последнее время? Санации 
системно значимых Промсвязьбан-
ка и «Открытия», отзыв лицензии 
у «Югры», входившей в топ-20 по раз-
меру привлеченных средств от насе-
ления, попытки Агентства по стра-
хованию вкладов заставить вклад-
чиков вернуть их собственные сред-
ства, снятые незадолго до краха бан-
ка. Те 10% населения, которые ездят 
за границу хотя бы раз в год (если 
их еще выпустят судебные приста-
вы, см. 

”
Ъ“ от 18 апреля), купят ва-

люту по любому курсу. Но валюта 
как инструмент заработка уходит 
в прошлое. Подавляющее большин-
ство граждан (94%) в последние ме-
сяц-два ее не покупало. 

Скорее всего, объявленная вла-
стями США отсрочка введения но-
вых антироссийских санкций — 
только затишье перед бурей. А учи-
тывая намеченные Госдумой к обсу-
ждению контрсанкции, «точечные 
и болезненные», колебания валют-
ных курсов еще будут. Но лишь 23% 
опрошенных могут установить при-
чинно-следственную связь между 
политическими событиями и реак-
цией на них валютного рынка. А с та-
ким уровнем понимания происходя-
щего лучше уж действительно инве-
стировать в еду.

правила  
игры

Заработать на пере-
падах курса рассчи-
тывают только 2% ре-
спондентов  ВЦИОМа. 
Видимо, гражданам 
стало не до валюты, 
им бы рубли свои 
не потерять

граждан с валютой анализирует 
корреспондент отдела финансов

Светлана Самусева

Футбол докатился до Рублевки
Обеспеченные болельщики хотят прожить ЧМ-2018 с размахом
Стартующий в России почти через два 
месяца чемпионат мира по футболу 
(ЧМ-2018) вызвал интерес у богатой пу-
блики. Так, болельщики с Ближнего Вос-
тока, из ряда стран СНГ и обеспеченных 
российских регионов намерены арендо-
вать самые дорогие особняки на Рублев-
ке и Новой Риге. Но владельцы такой 
недвижимости опасаются сдавать свою 
жилплощадь на короткое время, поэто-
му повышают цены в два-три раза. Сей-
час ставки аренды на весь период пер-
венства могут достигать $150 тыс.

В апреле несколько иностранных клиен-
тов арендовали на июнь—июль, когда будут 
проходить матчи ЧМ-2018, загородные дома 
в Подмосковье по цене $70–150 тыс., сооб-
щил 

”
Ъ“ замдиректора департамента элитной 

жилой недвижимости Knight Frank Олег Ми-
хайлик. Речь идет о домах средней площадью 
2 тыс. кв. м с пятью спальнями в районе Рубле-
во-Успенского шоссе, уточнил он. «Арендато-
ры планируют приехать в Москву с семьями, 
прислугой, а в городе предложения по арен-
де элитного жилья крупной площади нет, по-
этому выбор состоятельных клиентов пал 

на загородный рынок»,— отметил господин 
Михайлик. По его словам, сейчас есть спрос 
на краткосрочную аренду дорогих особняков 
и на Новорижском шоссе. 

Эту тенденцию отмечает и директор де-
партамента аренды Savills в России Елена Ку-
ликова. По ее словам, клиенты, готовые арен-
довать в городе элитную квартиру с большим 
количеством спален, чаще всего планируют 
заселиться туда группой от 10 до 20 человек, 
что совершенно неприемлемо для собствен-
ников дорогих объектов в Москве. Появление 
краткосрочной аренды на рынке элитной жи-
лой недвижимости уже нонсенс, соглашает-
ся управляющий директор «Метриум Преми-
ум» (участник партнерской сети CBRE) Илья 
Менжунов. По подсчетам нескольких кон-
сультантов, сейчас для долгосрочной аренды 
экспонируются 388 дорогих объектов, из них 
во время ЧМ-2018 может быть сдано всего 30.

По словам господина Менжунова, владель-
цы таких объектов опасаются слишком высо-
ких рисков имущественного ущерба: «Часто 
после завершения аренды приходится делать 
косметический ремонт, что сводит к миниму-
му выгоду от сдачи». Поэтому, добавила генди-

ректор Welhome Анастасия Могилатова, став-
ка аренды завышена в два-три раза, при этом 
залог составляет 100%. Краткосрочная аренда 
всегда предполагает более высокие ставки, 
подтверждает Елена Куликова из Savills.

Впрочем, есть редкие предложения о сда-
че в аренду именно под спортивное собы-
тие. Так, по словам Ильи Менжунова, на Скол-
ковском шоссе сдается дом (600 кв. м) со став-
кой аренды 600 тыс. руб. в сутки. Этот особ-
няк продается за 360 млн руб.: то есть, сдав 
в аренду дом на пару недель, собственник по-
лучит 8,4 млн руб., или более 2% от рыночной 
стоимости объекта. Для сравнения: по этому 
же шоссе «Метриум Премиум» подобрал дом 
(800 кв. м) в долгосрочную аренду для семей-
ной пары с ежемесячной ставкой 1,2 млн руб., 
или 40 тыс. руб. в сутки.

По словам ряда консультантов, самые до-
рогие объекты для аренды выбирают приез-
жающие на матчи ЧМ-2018 туристы из стран 
Ближнего Востока: в основном это представи-
тели монарших семей и крупные бизнесме-
ны. Но есть и другие интересанты. «Напри-
мер,— говорит Илья Менжунов,— к нам обра-
щался представитель футбольной команды, 

который находится в поисках дома для игро-
ков». По наблюдениям Анастасии Могилато-
вой, спрос на краткосрочную элитную арен-
ду Москвы на время ЧМ-2018 в основном фор-
мируют жители Санкт-Петербурга, Ямало-Не-
нецкого АО, Ханты-Мансийского АО, Иркут-
ской области и стран СНГ, включая Казахстан, 
Украину.

Повышенным спросом на период ЧМ-2018 
пользуется не только элитное жилье. По рас-
четам ЦИАН, собственники квартир массово-
го сегмента выставили на рынок аренды до-
полнительно 10 тыс. лотов, треть из которых 
приходится на Москву. Практически вся эта 
недвижимость предлагается по сильно завы-
шенным ценам: так, стоимость самого бюд-
жетного варианта в Москве составляет 30 тыс. 
руб. в сутки (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Например, 

владельцы квартир в пешей доступности 
от стадиона «Лужники» пытаются сдать жилье 
на время ЧМ-2018 по 40–80 тыс. руб. в сутки, 
отметила госпожа Могилатова. Но, резюмиру-
ет она, вряд ли квартиры с такой неадекватно 
высокой ставкой могут быть востребованы.

Халиль Аминов, 
Александра Мерцалова

Рост энергоцен признан в основном конкурентным
АКРА оценило итоги энергореформы за десять лет
Реформа РАО ЕЭС и обязательные ин-
вестконтракты с гарантией возврата 
вложений за десять лет дали энергети-
ке инвестиционный толчок, отмече-
но в итоговом исследовании АКРА. Сек-
тор нарастил рентабельность по EBITDA 
до 25%, притом что цены росли медлен-
нее инфляции. В относительном выиг-
рыше из-за введения в секторе конку-
ренции, по мнению АКРА, оказались 
крупные промышленные потребители. 
Впрочем, сама индустрия с этим не со-
гласна, традиционно считая, что сейчас 
переплачивает за энергию, и ждет быст-
рого роста платежей в будущем.

”
Ъ“ ознакомился с исследованием АКРА 

об итогах работы электроэнергетического 
сектора за десять лет и прогнозом агентства 
до 2022 года. Автор работы глава группы иссле-
дований и прогнозирования АКРА Наталья По-
рохова отметила, что рыночная реорганиза-

ция РАО ЕЭС в 2008 году и запуск механизма 
договоров на поставку мощности (ДПМ, гаран-
тии возврата инвестиций генкомпаний из по-
вышенных платежей потребителей) привели 
к росту инвестиций и финансовому оздоровле-
нию сектора. Рентабельность энергокомпаний 
по EBITDA выросла с 16% до 25%, мощность — 
на 14%, а тарифы (хотя после 2013 года их рост 
резко замедлился) росли гораздо выше инфля-
ции — в 1,3 раза для населения и в 1,6 раза для 
предприятий.

Но называть рынок устойчивым рано, по-
скольку наиболее проблемные потребите-
ли пока остаются за его контуром — в тариф-
ной зоне (Дальний Восток, территории хро-
нических неплатежей на Северном Кавказе, 
население), считает АКРА. Поставки для этих 
зон идут через перекрестное субсидирование 
за счет других потребителей, и в рыночных це-
нах конечного потребителя это 7% — 200 млрд 
руб. в год. Это приводит и к росту выпадаю-

щих доходов генераторов из-за продаж по не-
рыночным ценам (15% от выручки, 350 млрд 
руб. в год). В итоге в 2017 году доля рыночных 
механизмов в поставках электроэнергии и те-
пла составила лишь 50%, в выручке генкомпа-
ний это лишь 66%, но в прибыли — до 100%. 
Индексация тарифов слабо влияет на ситу-
ацию, замечают в АКРА: так, рост цен для на-
селения на 5% в год и для промышленности 
на 3% позволит снизить объем «перекрестки» 
с 2018 по 2022 год всего на 8 млрд руб. (это 0,3% 
от конечной цены).

Агентство отмечает, что либерализация 
рынка помогла крупным потребителям сэко-
номить до 171 млрд руб. в год (7,6% в конечной 
цене), в основном за счет конкуренции. С 2011 
по 2017 год накопленный рост рыночных цен 
на электроэнергию для промпредприятий 
(49%) отстал от инфляции (52%). Цены на газ вы-
росли на 49%, а тарифный сектор первой цено-
вой зоны (европейская часть России и Урал) оп-

тового энергорынка — лишь на 22%. Эта эконо-
мия, замечает Наталья Порохова, «полностью 
нивелировала негативные последствия роста 
цен в результате спецнадбавок за новые ТЭС» 
(доплаты по ДПМ), но не компенсировала рост 
платежей за новые АЭС, которые в пять-шесть 
раз выше.

На пик рынок выйдет в 2018–2020 годах, сле-
дует из исследования. В этот период энергетика 
покажет максимальный уровень рентабельно-
сти, денежного потока и дивидендов. Это объ-
ясняется окончанием инвестпроектов и мак-
симумом выплат по ДПМ. По оценке АКРА, со-
отношение долг/EBITDA в секторе опустится 
до 1,6, а рентабельность по EBITDA вырастет 
до 24–26%. Денежный поток в секторе будет 
оставаться положительным (впервые вышел 
в плюс лишь в 2016 году) до начала 2020-х годов, 
что может стимулировать рост дивидендов.

деловые новости — с9

SWIFT хочет привлечь российские бан-
ки к своему новому проекту — глобаль-
ной платежной инициативе (GPI). Это 
техническое решение, которое позво-
лит сделать платежи более быстрыми 
и прозрачными. Фактически это ответ 
на развитие крупнейшими зарубеж-
ными банками альтернативного блок-
чейн-стартапа Ripple. Впрочем, россий-
ские банки не спешат присоединяться 
ни к одному из этих проектов. Стартап 
отпугивает их несоответствием рос-
сийским законам и отсутствием внят-
ного будущего, а GPI — дороговизной 
доработки IT-систем и отсутствием зна-
чительного объема международных 
платежей.

Международная межбанковская система 
передачи информации и совершения плате-
жей SWIFT (Society for Worldwide Interbank 
Financial Telecommunications) призывает 
российские банки присоединиться к ее про-
екту «глобальной платежной инициативы» 
(Global Payments Innovation, GPI). Об этом, 
в частности, на вчерашнем закрытом бизнес-
форуме SWIFT и собрании участников Рос-
сийской национальной ассоциации СВИФТ 
(РоссСВИФТ) говорил главный исполнитель-
ный директор SWIFT по регионам EMEA/
AP Алан Раес. По его словам, Россия являет-
ся одной из самых активных стран регио-
на по освоению стандарта GPI. К протоколу 
уже присоединились шесть банков, а один 
из них — Альфа-банк — уже запустил кли-
ентские платежи с использованием стан-
дарта. Названия других участников проекта 
не раскрываются.

• GPI — стандарт международных расче-
тов, увеличивающий скорость и прозрач-
ность проведения платежей. По сути, это 
техническое решение, встраиваемое в дейст-
вующую схему SWIFT. Новые возможности 
для участников системы появляются за счет 
детализации в GPI информации о проведении 
платежа: добавляются поля о статусе пла-
тежа (исполнен/отклонен), о дате и времени 
поступления в службу комплаенс, исполнения 
платежа и т. д.

По словам представителей российских 
банков, GPI возникла как ответ на стремитель-
но развивающийся блокчейн-сервис Ripple. 
Эта платформа предоставляет, в частности, 
услуги межбанковской платежной системы, 
то есть фактически является прямым конку-
рентом SWIFT. «Многие крупные иностран-
ные банки — J.P.Morgan, Citibank, UBS и др.— 
являются не только пользователями, но и ин-
весторами Ripple»,— поясняет один из специ-
алистов по IT крупного российского банка. 

При этом по сравнению с традиционными 
каналами блокчейн-система обладает значи-
тельно большей прозрачностью. К тому же та-
рифы на обслуживание у Ripple значительно 
ниже, чем у SWIFT.

Впрочем, российские банки пока не спе-
шат присоединиться ни к Ripple, ни к GPI. Пер-
вый проект отпугивает малым сроком сущест-
вования (два года, в то время как SWIFT создан 
более 40 лет назад) и не вполне ясной бизнес-
моделью. Сейчас он существует за счет вен-

чурных инвесторов, что позволяет проекту со-
хранять низкие тарифы. Но как будет строить-
ся тарифная политика, когда платежная сеть 
выйдет на самоокупаемость, неизвестно. Кро-
ме того, российские законы требуют, чтобы 
персональные данные клиентов хранились 
на территории РФ, а в случае с блокчейном 
они оказываются распределенными по все-
му миру. GPI же интересен в основном участ-
никам рынка с большим объемом междуна-
родных платежей. По словам главного опе-
рационного директора Альфа-банка Марии 
Шевченко, отправка международных плате-
жей с GPI стала удобней, понятней и быстрее 
для клиентов. «Мы не берем за использование 
GPI специальную комиссию»,— отметила она. 
В Сбербанке, который, по информации 

”
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также намерен запустить платежи через GPI, 
от комментариев отказались. В Транскапитал-
банке, который является расчетным центром 
между банками СНГ, не исключили возмож-
ности присоединения к проекту до конца те-
кущего года. Центральный участник расчет-
ной системы на российском рынке ценных 
бумаг — Национальный расчетный депозита-
рий (НРД) — также пока не определился. «Счи-
таем инициативу GPI большим шагом вперед. 
Это реальный ответ SWIFT на угрозы со сторо-
ны быстро растущих финтех-компаний. В на-
стоящий момент НРД оценивает возможно-
сти присоединения к проекту»,— сообщил 
директор по информационным технологиям 
НРД Сергей Путятинский.

Проблема в том, что внедрение нового 
стандарта GPI требует значительной доработ-
ки действующей IT-инфраструктуры банков. 
Это займет много времени (в Альфа-банке 
на это потребовалось девять месяцев) и потре-
бует серьезных финансовых вливаний (рас-
ходы могут составить сотни тысяч долла-
ров). «Мы как раз оцениваем эффективность 
внедрения GPI: надо понять соотношение за-
трат и потребности клиентов, чтобы принять 
решение. Пока нет точной оценки, нет и од-
нозначного ответа, выгоден для нас этот про-
ект или нет»,— сообщили в Абсолют-банке, 
по сути выразив общее мнение на рынке.

Мария Сарычева

SWIFT против блокчейн-стартапа
Российским банкам предлагают новую систему международных платежей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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ЦБ впервые установил факт 
 использования инсайдерской 
 информации при использова-
нии стратегии автоследования. 
По версии регулятора, автор не-
скольких стратегий на онлайн-
площадке Comon.ru Элвис Мар-
ламов мог заработать на инсай-
де свыше 8 млн руб. Однако сам 
трейдер отрицает предъявлен-
ные обвинения, а ИК «Финам», 
которой принадлежит интернет-
сервис, полагает, что у ЦБ нет 
оснований для претензий 
к  компании.

Банк России установил факты сис-
тематического использования клиен-
том АО «Финам» Элвисом Марламо-
вым инсайдерской информации про-
фучастника для совершения в период 
с июня 2016 года по февраль 2018 года 
сделок с 29 ликвидными ценными бу-
магами на торгах Московской биржи, 
сообщается на сайте регулятора. Госпо-
дин Марламов был автором шести тор-
говых стратегий, используемых кли-
ентами крупнейшего розничного бро-
кера «Финам» в рамках сервиса «Авто-
следование» на сайте Comon.ru. Авто-
следование — сервисы, позволяющие 
рядовым инвесторам—участникам 
системы автоматически копировать 
сделки ведущего аккаунта. Всего сдел-
кам управляющего следуют около 
2 тыс. человек, а общее количество их 
счетов достигает 4 тыс. шт. Как отметил 
директор департамента противодейст-
вия недобросовестным практикам 
Банка России Валерий Лях, это первый 
подобный кейс в мировой практике.

По мнению регулятора, «используя 
информацию о параметрах цены в по-
ручениях подписчиков и направле-
нии подачи заявок (покупка/продажа), 
вли яющих на рыночную цену ценных 
бумаг, и оценивая реакцию рынка в 
связи с поступлением заявок», госпо-
дин Марламов совершал сделки по 
своим изолированным счетам с теми 
же ценными бумагами. ЦБ посчитал, 
что за исследуемый период трейдер 
получил необоснованный доход на 
сумму более 8 млн руб., что, согласно 
УК РФ, признается доходом в особо 

крупном размере. По мнению регуля-
тора, действия управляющего должны 
расцениваться как «недобросовестное 
поведение по отно шению к подписчи-
кам торговых стратегий, которые при-
нимали решение о присоединении к 
сервису, рассчитывая на соблюдение 
при предоставлении услуг законода-
тельных и этических норм». По сути, 
речь идет о разновидности фронтран-
нинга — недобросовестной практики, 

при которой автор стратегии ставит 
свою заявку на покупку бумаг перед 
крупным ордером своего клиента (по-
тенциально ведущим к  движению 
рынка), покупает бумаги сначала для 
себя и только потом для клиента, уже 
по более высокой цене. 

Как заявил 
”
Ъ“ Элвис Марламов, он 

не понимает причин претензий ЦБ. «У 
меня не было никакого умысла, я не 
собирался никого обманывать и зара-
батывать на этом»,— отметил трейдер. 
Удивлены и в «Финаме», где господин 
Марламов работал до 2012 года. Сейчас 
он не является сотрудником брокера, 
находясь в статусе его внешнего контр-
агента. Разместить свою стратегию на 
сервисе Comon.ru может любой управ-
ляющий, имеющий активный торго-
вый счет в «Финаме». «Мы ведем мони-
торинг всех счетов авторов стратегий 
автоследования. Счетов, на которые 
можно было бы переливать прибыль, 

у Марламова в 
”
Финаме“ не было»,— 

сообщил президент компании Влади-
слав Кочетков. По его словам, на стра-
тегиях этого управляющего в моменте 
сосредоточено до 1 млрд руб., при этом 
большая часть этих стратегий являют-
ся в целом прибыльными для клиен-
тов. «Финам» не получал от регулятора 
предписаний по остановке операций 
по счетам Марламова, указывает го-
сподин Кочетков. По его словам, ситуа-
ция не вполне понятна, компания бу-
дет консультироваться с ЦБ. Вероятно, 
что стратегии господина Марламова 
будут удалены с сайта. «Возможно, 
часть клиентов отключится от этих 
стратегий. В любом случае их бумаги 
никуда не денутся, просто перестанут 
сделки автоматически производить-
ся»,— резюмировал он.

Проблема потенциальной опасно-
сти для рынка и клиентов стратегий ав-
тоследования обсуждается достаточно 
давно. Однако пока регулятор и его 
поднадзорные не могут прийти к об-
щему мнению по этому вопросу. Так, 
например, предлагался вариант изме-
нения параметров сделок, проходя-
щих в рамках таких стратегий. «Лидер 
объединяет свою заявку на покупку с 
заявкой тех, кто следует этой страте-
гии. Цена для лидера и его последовате-
лей усредняется»,— указывал ранее 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов. 
Кроме того, дискутировался вопрос об 
установлении требований к брокерам, 
привлекающим авторов стратегий ав-
тоследования, в рамках закона о фи-
нансовых советниках. Альтернативное 
предложение — отнести стратегии ав-
тоследования к разновидности довери-
тельного управления со всеми вытека-
ющими последствиями — риск-про-
филированием, раскрытием информа-
ции по портфелю клиента, фидуциар-
ными обязательствами в случае потери 
клиентом средств и т. п. По словам го-
сподина Ляха, ЦБ намерен встречаться 
с авторами других стратегий автосле-
дования и участниками рынка и давать 
рекомендации, как избежать ситуа-
ций, в которых сервис используется в 
целях преступного обогащения.

Мария Сарычева 

ЦБ отключил автоследование
Российский регулятор создает прецедент  
мирового масштаба

В среду цены на нефть на евро-
пейском рынке взлетели к трех-
летним максимумам, стоимость 
североморской Brent закре-
пилась выше $73 за баррель. 
« Бычья» игра ведется на фоне 
дестабилизации ситуации на 
Ближнем Востоке, а также дан-
ных о снижении запасов нефти 
в США. С достигнутых значений 
цены могут сдвинуть лишь сни-
жение геополитической напря-
женности, а также рост добычи 
в Северной Америке.

Вчера стоимость нефти после не-
дельного перерыва поднялась выше 
уровня $73 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе вчерашних 
торгов стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку Brent достигала 
$73,41 за баррель — максимального 
значения с 28 ноября 2014 года. На 
спот-рынке стоимость североморской 
нефти впервые с ноября 2014 года 
поднялась выше $74 за баррель. Мно-
голетний максимум обновила цена 
и российской Urals, которая достига-
ла $71,1 за баррель. Уверенный рост 
цены на нефть продолжается вторую 
неделю подряд, и за это время раз-
личные сорта европейской нефти по-
дорожали на 9–11%.

Обновлению многолетних макси-
мумов способствует обострение ситу-
ации на Ближнем Востоке. Главное 
беспокойство у инвесторов вызывает 
Сирия, после того как президент США 
пообещал ударить по правительст-
венным войскам после якобы имев-
шей место химической атаки. Эскала-
ция конфликта в регионе повышает 
риски снижения объемов нефтедобы-
чи и поставок в целом из региона. «Не-
стабильность на Ближнем Востоке 
поддерживает сильные 

”
бычьи“ на-

строения и толкает котировки черно-
го золота вверх. К тому же сокраще-
ние добычи в Венесуэле способствует 
ожиданиям снижения глобальных за-
пасов нефти»,— отмечает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Об этом свидетельствует статистика 
по запасам нефти в США. Вчера Управ-
ление по энергетической информа-
ции (EIA) сообщило, что коммерческие 
запасы сырья в стране (исключая стра-
тегический резерв) за неделю, завер-
шившуюся 13 апреля, снизились на 
1,07 млн баррелей, бензина — на 
2,97 млн баррелей. Аналитики ожи-
дали роста запасов нефти на 625 тыс. 
баррелей и сокращения бензина на 
1,9 млн баррелей. «Данные EIA по запа-
сам нефтепродуктов имели большое 
значение для цен на нефть, поскольку 
на прошлой неделе данные были нега-
тивными для нефтяного рынка»,— от-
мечает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках Sberbank Invest-
ment Research Михаил Шейбе.

Сохраняющаяся неопределенность 
относительно развития ситуации в Си-
рии будет удерживать цены на высо-
ком уровне, считают участники рын-

ка. «Поддерживать цены будут риски, 
связанные с жесткой позицией Ва-
шингтона по отношению к Ирану, а 
также перебои в добыче в Венесуэле. 
Все это будет с избытком нивелиро-
вать такие факторы снижения цен, как 
ожидаемое прекращение процесса со-
кращения глобальных запасов и рост 
сланцевой добычи в США»,— считает 
Норберт Рюкер. Julius Baer оценивает 
вероятность введения Белым домом 
санкций против Тегерана в мае в 50%.

Впрочем, в случае снижения на-
пряженности на Ближнем Востоке це-
ны на нефть окажутся под давлением 
нарастающих объемов добычи в 
США. По данным EIA, в январе общая 
добыча нефти в США побила рекорд 
1970-х годов, превысив отметку 
10,2 млн баррелей в сутки. На прош-
лой неделе этот показатель достиг 
10,54 млн баррелей в сутки. «В долгос-
рочной перспективе продолжающий-
ся рост добычи в США неминуемо ока-
жет влияние на мировой баланс спро-
са и предложения с соответствующим 
негативным влиянием на равновес-
ную цену нефти»,— отмечает анали-
тик «ВТБ Капитал» Екатерина Родина.

Виталий Гайдаев

Нефть поиздержалась
Ее запасы тают, несмотря на рост сланцевой добычи

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Затишье в сфере атак на банки 
 закончилось — не прошло и ме-
сяца с момента, когда был обез-
врежен глава успешно атаковав-
шей кредитные организации 
группировки Cobalt, как появи-
лась новая угроза. Банки стали 
получать рассылки с трояном, 
который ранее злоумышленни-
ки использовали лишь для атак 
на их клиентов, но после ухода 
группировки Cobalt переформа-
тировали его и для атак на бан-
ки. Несмотря на то что хищений 
нет, ЦБ указывает на массовость 
атак и высокие риски.

Банки—участники информацион-
ного обмена с FinCERT (специальное 
подразделение ЦБ по кибербезопасно-
сти) рассказали 

”
Ъ“, что в среду получи-

ли рассылку с предупреждением о но-
вой угрозе — рассылке фишинговых 
писем с вложением в виде шпионского 
трояна Dimnie. Причем отдельные иг-
роки уверяют, что уже получили подоб-
ные фишинговые рассылки.

До недавнего времени главной уг-
розой для банков была группировка 
Cobalt, которая в 2017 году совершила 
240 попыток атак на российские кре-
дитные организации, из которых 11 за-
вершились успехом. В результате груп-
пировка похитила более 1 млрд руб. 
Cobalt специализировалась на веер-
ных рассылках фишинговых писем с 
вредоносным содержанием, выводила 
средства через карточный процессинг, 
платежную систему Банка России, 
SWIFT. Однако после задержания гла-
вы группировки (см. 

”
Ъ“ от 27 марта) 

рассылки группировки прекратились.
Но спокойствие продлилось недол-

го. Шпионский троян Dimnie, который 
ранее был угрозой для компаний, при-
способили для атак на банки. «Dimnie 
впервые был зафиксирован еще в 2014 
году,— рассказывает консультант по 
безопасности Cisco Алексей Лукац-
кий.— Но до недавнего времени в ата-
ках на банки он не использовался». По 
словам руководителя экспертного цен-

тра безопасности Positive Technologies 
Алексея Новикова, данный троян наце-
лен в первую очередь на клиентов бан-
ков, физлиц или организации. «Конеч-
ная цель трояна Dimnie, если макси-
мально упростить,— подмена рекви-
зитов получателя в платежных поруче-
ниях в 1С, что в конечном счете позво-
ляет перевести деньги на подложный 
счет злоумышленника»,— пояснил он.

Однако сейчас сфера применения 
Dimnie расширилась. В пресс-службе 
ЦБ пояснили 

”
Ъ“, что с использовани-

ем Dimnie могут быть реализованы раз-

ные схемы атак, в том числе и на банки. 
«Этот троян предоставляет различные 
возможности, в том числе для удален-
ного администрирования»,— отмети-
ли там. Получив права администрато-
ра, злоумышленники теоретически мо-
гут вывести средства из банка любым 
способом: через карточный процес-
синг, через АРМ КБР, через SWIFT.

О существовании трояна ЦБ извест-
но как минимум с ноября 2017 года, 
когда эта угроза была обозначена в 
бюллетене FinCERT. «За последние ме-
сяцы интенсивность атак с использова-
нием Dimnie возросла, рассылки по 
банкам сейчас носят массовый харак-
тер,— отметили в пресс-службе ЦБ.— 
При этом FinCERT не фиксировал хи-
щений денежных средств у банков в 
результате атак с использованием 
Dimnie». Собеседник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах подтвердил, что на 

сегодняшний день хищения денеж-
ных средств с использованием данно-
го трояна не зафиксировано.

Возможности Dimnie широки, ука-
зывают эксперты. «Заражение проис-
ходит, когда пользователь открывает 
вредоносное вложение из письма,— 
говорит эксперт по техническим рас-
следованиям центра мониторинга и 
реагирования на кибератаки Solar 
JSOC Виктор Сергеев.— После запуска 
троян скачивает дополнительные мо-
дули и начинает собирать логины и па-
роли от аккаунтов жертвы в различ-
ных интернет-сервисах и установлен-
ных программах — от почты и соци-
альных сетей до криптовалютных ко-
шельков». По словам господина Серге-
ева, Dimnie имеет встроенный кейлог-
гер (шпионская программа, перехва-
тывающая все набранные на клавиату-
ре комбинации клавиш), благодаря ко-
торому злоумышленники получают 
данные учетных записей жертвы в 
корпоративных системах.

Несмотря на то что кредитные орга-
низации пока не понесли ущерба от 
Dimnie, специалисты считают, что не-
дооценивать новую угрозу не стоит. 
«Неизвестно, кто данным инструмен-
том захочет воспользоваться,— рассу-
ждает глава управления информбез-
опасности ОТП-банка Сергей Черноко-
зинский.— Сейчас злоумышленники 
делают первые шаги в атаках на банки, 
потом троян может быть доработан и 
может стать серьезной угрозой, пола-
гаю, нам расслабляться не стоит».

Специалисты по информбезопас-
ности едины во мнении, что на сегод-
няшний день при проявлении долж-
ной бдительности угрозу можно выя-
вить. «Нужно иметь средства монито-
ринга интернет-трафика (и особенно 
DNS), средства защиты e-mail и реше-
ния класса EDR (Endpoint Detection 
and Response). Традиционные антиви-
русы и обычные межсетевые экраны 
тут не помогут»,— отметил Алексей 
Лукацкий.

Вероника Горячева

Над банками нависла  
новая киберугроза
Троян Dimnie переключился на кредитные организации

Инсайдерская информация 
разрушает рынок 

— Валерий Лях,
директор департамента  

по противодействию недобросовестным 
практикам на финансовом рынке ЦБ,  

18 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

425 банков 
участвуют в обмене 
информации  
с подразделением 
по кибербезопасно-
сти ЦБ — FinCERT

Глава Банка России Эльвира Набиуллина 
в 2017 году увеличила свой доход на 25%, 
до 33,8 млн руб., следует из депутатской де-
кларации ее мужа — ректора Высшей школы 
экономики Ярослава Кузьминова, размещен-
ной в среду на сайте Мосгордумы. В 2016 году 
задекларированный доход Эльвиры Набиулли-
ной составил 26,9 млн руб. Таким образом, 
рост год к году — 25,4%. Это максимальное 
увеличение годовых доходов Эльвиры Набиул-
линой с момента ее назначения на пост пред-
седателя Банка России. По итогам 2015 года 
(по сравнению с 2014 годом) доход главы ЦБ 
увеличился на 10%, в 2016 году — на 11,7%.

Показательным является сопоставление 
роста доходов главы ЦБ с инфляцией. Так, 
согласно официальным данным, в 2017 году 
инфляция составила 2,52%, а рост доходов 
госпожи Набиуллиной в десять раз больше. 
В 2016 году разрыв был скромнее — 5,38% 
и 11,7% соответственно. И лишь в 2015 году 
инфляция опередила увеличение доходов 
 главы ЦБ, составив 12,91% против 10%. 

Существенно отстает от роста доходов 
 госпожи Набиуллиной и среднее увеличение 
зарплат по стране по данным Росстата. В 2017 
году по сравнению с 2016-м этот показатель 
составил 6,55%, среднемесячная начисленная 
зарплата в прошлом году — 39,114 тыс. руб., 
что в годовом выражении 469,37 тыс. руб.

Ксения Дементьева

ДОХОДЫ ГЛАВЫ ЦБ РАСТУТ В ДЕСЯТЬ РАЗ БЫСТРЕЕ ИНФЛЯЦИИ

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В

20182017201620152014

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ ($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ОПЕК сохранила квоты 
на добычу нефти 
без изменения    

С Ирана сняли 
международные 
санкции

Иран поддержал решение 
сохранить добычу нефти
на уровне января 

Страны ОПЕК договорились 
о снижении объема добычи 
нефти  

Страны ОПЕК и Россия продлили 
сделку по снижению добычи нефти 
до марта 2018 года  

Страны ОПЕК и Россия 
согласовали сделку 
по снижению добычи нефти  

Сделку ОПЕК+ 
продлили до конца 
2018 года

Президент США 
Дональд Трамп 
пообещал жестко 
ответить на химическую 
атаку в Сирии 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Чтобы сохранить долгосрочную 
стоимость активов и не допустить 
их обесценения после конца ДПМ, 
активно инвестируют доходы от это-
го механизма в другие проекты, от-
мечает источник 

”
Ъ“ в отрасли. Он 

приводит в пример инвестиции 
«Энел Россия» и «Фортума» в ветро-
станции, «Т Плюс» (подконтрольна 
«Ренове» Виктора Вексельберга) — в 
солнечную генерацию, Сибирской 
генерирующей компании — в по-
купку СИБЭКО. «Тем, кто не успел 
реинвестировать средства от ДПМ, 
придется надеяться на госпрограм-
му модернизации или направлять 
средства на дивиденды»,— отмечает 
собеседник 

”
Ъ“. 

Инвестцикл, аналогичный ДПМ, 
может быть перезапущен после при-
нятия программ модернизации ТЭС 
(обсуждается в правительстве, стои-
мость — до 3,5 трлн руб. до 2035 го-
да) и цифровизации сетей (1,3 трлн 
руб. до 2030 года), считают в АКРА. 
Цикл совпадет с периодом сниже-
ния платежей по ДПМ (в секторе 
ТЭС они формируют три четверти 
EBITDA), «поэтому для новой инвес-
тпрограммы сектор вновь начнет 
наращивать долг».

Впрочем, потребители, которые, 
по оценке АКРА, выиграли от энерго-
реформы, скептичны. Заместитель 

главы «Сообщества потребителей 
энергии» (лобби крупной промыш-
ленности) Валерий Дзюбенко счита-
ет, что обзор АКРА отражает ряд объ-
ективных тенденций, «но для пра-
ктического использования малопри-
годен». Он считает, что представлен-
ные прогнозы отраслевых показате-
лей схожи с уже неактуальными дан-
ными генсхемы развития отрасли и 
среднесрочного социально-эконо-
мического прогноза и «явно не учи-

тывают возникшие недавно новые 
экономические трудности». По оцен-
ке потребителей, ожидаемый сред-
негодовой рост цены на электроэ-
нергию (CAGR) в 2018–2020 годах для 
ценовых зон оптового рынка без на-
селения — 7,1%, что на 3,1 процент-
ного пункта выше прогнозной ин-
фляции, что повысит платежи потре-
бителей в целом на 660 млрд руб. за 
эти три года.

Татьяна Дятел

Рост энергоцен признан  
в основном конкурентным

По словам министра промышлен-
ности и торговли Дениса Мантурова, 
с 2014 года число машин на газе в РФ 
выросло с 68 тыс. до 212 тыс. штук, но 
это всего 0,5% от парка.

Теоретически именно LCV могут 
больше всего выиграть от допуска на 
выделенные полосы. Как отмечает 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, муниципаль-

ные автобусы и так пользуются этими 
полосами, а в случае LCV «инициати-
ва может дать небольшой положи-
тельный эффект и больше мотивиро-
вать покупателя, но на его решение 
все-таки сильнее повлияет наличие 
заправок». В группе ГАЗ вопрос не 
комментируют, но дополнительная 
поддержка ей явно нужна: 6 апреля 
компания попала под санкции США. 
Источники 

”
Ъ“ отмечают, что «идея 

выделенки совсем свежая и сырая».
Основная проблема развития га-

зомоторного сектора в том, что, хотя 
метан почти втрое дешевле бензина, 
цена автомобиля на газе значительно 
выше. В результате его использова-

ние имеет смысл в основном для 
коммерческих автомобилей. Но в 
сегменте огромную конкуренцию га-
зу составляют СУГ: по оценке Vygon 
Consulting, для LCV метан становится 
выгоднее пропан-бутана только при 
пробеге более 115 тыс. км, «а в сово-
купности с недостатком заправок ме-
тан теряет всякую привлекатель-
ность для автовладельцев». 

Сейчас в России примерно 340 ме-
тановых заправок, говорит гендирек-
тор компании «Газпарт-95» Дмитрий 
Волков, в то время как в Армении (где 
75% машин ездят на метане) их около 
120 только в Ереване. «Плотность се-
ти должна быть такова, чтобы заправ-
ки были почти в шаговой доступно-
сти. Пока этого нет, все попытки по-
пуляризации метана бессмыслен-
ны»,— считает господин Волков.

Сама идея выдавать газомоторным 
машинам право ездить по выделен-
ным полосам противоречива и вызы-
вает вопросы. Исторически они созда-
вались для движения только общест-
венного транспорта. Сейчас это авто-
бусы и троллейбусы, школьные авто-

бусы, официальные такси и велосипе-
дисты. В последние годы были попыт-
ки расширить перечень, в частности, 
на мотоциклы, но власти Москвы и 
ГИБДД идею не поддержали. Именно 
в столице сейчас больше всего выде-
ленных полос — 43 на крупных маги-
стралях и улицах общей длиной 
287 км, в 2018 году их число вырастет. 
В столице повышен штраф за выезд на 
полосу — 3 тыс. руб., проезд контроли-
руется автоматическими камерами.

Смысл «выделенок» в том, чтобы по-
высить пропускную способность доро-
ги за счет того, что пассажиры, чтобы 
не стоять в пробках, пересаживаются с 
автомобилей на автобусы, поясняет 
глава общественного совета при Мин-
трансе Михаил Блинкин. «Встает во-
прос о том, что мы хотим перевозить 
по этим полосам — железо или пасса-
жиров,— говорит эксперт.— Можно 
разрешить ездить по ним 

”
гибридам“, 

электромобилям, но для чего? Связи 
между видом топлива и доступом на 
выделенки быть не должно».

Юрий Барсуков,  
Иван Буранов, Яна Циноева

Олегу Дерипаске выделят полосу

ОАО РЖД резко повысило чистую прибыль за 2017 
год — почти до 140 млрд руб., объяснив это ростом 
погрузки, грузооборота и тарифов. Но платить го-
сударству большие дивиденды монополия не гото-
ва, считая, что компании нужны деньги на инвес-
тпрограмму. Впрочем, по закону выплаты ОАО 
РЖД в любом случае не смогут превысить 17,5  млрд 
руб.— всей чистой прибыли за 2017 год по РСБУ.

ОАО РЖД получило рекордные результаты по чистой 
прибыли по МСФО за 2017 год — она выросла почти в 14 
раз, до 139,7 млрд руб. В компании это объясняют опера-
ционной деятельностью (рост грузооборота на 6%, погруз-
ки и индексация тарифов) и снижением убытков от обес-
ценения (39 млрд руб. против 141,5 млрд руб. в 2016 году). 
Последнее вызвано в том числе решением правительства 
о долгосрочной тарифной политике ОАО РЖД до 2025 го-
да: модель, тестирующая основные средства, показала, 
что обесценение не наступает или наступает в ограничен-
ном объеме, пояснил первый заместитель главы компа-
нии Вадим Михайлов. Выручка группы за 2017 год увели-
чилась на 5,6%, до 2,2 трлн руб., EBITDA — на 11,8%, до 
496 млрд руб., рентабельность по EBITDA — до 24,7%. 

Но эта рекордная прибыль вряд ли скажется на диви-
дендах. За 2016 год ОАО РЖД заплатило на обыкновенные 
акции 5,1 млрд руб. (79,2% чистой прибыли по РСБУ и 50% 
по МСФО), на префы — 5 млн руб. В 2015 году — всего 
302 млн руб. (95% прибыли по РСБУ). В 2017 году чистая 

прибыль ОАО РЖД по РСБУ составила 17,5 млрд руб. Вадим 
Михайлов сообщил, что компания «выполнит все реше-
ния акционеров», но напомнил, что при принятии долгос-
рочной программы развития (ДПР) до 2025 года одним из 
условий было сохранение прибыли в компании при вы-
плате дивидендов на префы. С этим предложением ком-
пания выступала осенью 2017 года, его поддержал Мин-
фин, а в начале апреля и Минтранс, уточнив, что средства 
должны пойти на цели ДПР. Против идеи выступает Роси-
мущество. При изъятии дивидендов «должно быть обрат-
ное движение», отметил господин Михайлов,— господ-
держка инвестпроектов. В период ДПР наиболее крупные 
расходы — первый этап модернизации БАМа и Транссиба. 
В 2017 году CAPEX ОАО РЖД достиг 528 млрд руб.

C 2016 года правительство требует от госкомпаний ди-
видендов в размере не менее 50% большей чистой прибы-
ли — по РСБУ или МСФО. Влиятельным компаниям, к 
примеру «Газпрому» и «Роснефти», удается платить мень-
ше. При этом по закону выплаты за год не могут быть вы-
ше чистой прибыли по РСБУ. Это позволило «Транснефти» 
за 2016 год заплатить 100% прибыли по РСБУ — 30,6 млрд 
руб., но всего 13% от прибыли по МСФО (232,9 млрд руб.). 
На инвестиции ссылались «Россети», заплатив за 2016 год 
около 2 млрд руб. при скорректированной чистой прибы-
ли по МСФО в 144,8 млрд руб.

Елизавета Кузнецова, Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД предпочитает  
само тратить свое
Компании прибыль нужна не для дивидендов

Основателю холдинга «Балти-
мор» Алексею Антипову, кото-
рый в 1990-х годах контролиро-
вал половину российского рын-
ка кетчупов, удалось избежать 
субсидиарной ответственности. 
Ему не придется выплачивать 
более 2 млрд руб. в рамках бан-
кротства его структур.

Арбитражный суд Краснодарского 
края отклонил иск конкурсного 
управляющего ООО «Балтимор-Крас-
нодар» Екатерины Огири о привлече-
нии к субсидиарной ответственности 
бывшего бенефициара компании 
Алексея Антипова. Сумма исковых 
требований к нему составляла 
2,22 млрд руб. Также суд своим опре-
делением завершил конкурсное про-
изводство в отношении общества.

В иске госпожа Огиря свои требо-
вания к Алексею Антипову мотивиро-
вала тем, что по его указанию совер-
шались сделки на нерыночных для 
ООО «Балтимор-Краснодар» условиях, 
которые и привели к неплатежеспо-
собности должника. В частности, речь 
идет о передаче управления общест-
вом в 2009 году ООО «Солнечная куль-
тура», предоставлении компанией не-
обеспеченных имуществом векселей 
в счет погашения задолженности 
ООО «Солнечная культура», предо-
ставлении господину Антипову зай-

мов на невыгодных для ООО «Балти-
мор-Краснодар» условиях. Кроме то-
го, по мнению конкурсного управля-
ющего, к финансовому краху «Балти-
мор-Краснодар» привело поручитель-
ство по кредитам Россельхозбанка, 
выданным другим компаниям Алек-
сея Антипова — ООО «Делимит» (лик-
видировано вследствие банкротства в 
2017 году) и ООО «Краснодарье» (в 
2017 году банкротство прекращено, 
заключено мировое соглашение с 
кредиторами), а также перевод на 
«Балтимор-Краснодар» долгов ЗАО 
«Балтимор-Нева» (ликвидировано 
вследствие банкротства в 2013 году) 
перед ООО «Аляска-Полиграфофор-
мление» и ЗАО «Мультифлекс».

Суд отказал в удовлетворении тре-
бований, указав, в частности, на исте-
чение срока исковой давности, а так-
же на отсутствие документальных до-
казательств влияния господина Анти-
пова на принятие спорных решений.

Алексей Антипов — основатель 
холдинга «Балтимор», контролиро-
вавший, по данным Forbes, в 1990-х 
годах 50% рынка кетчупов России. 
Холдинг владел крупными наделами 
в Краснодарском крае, выпускал ма-
ринады, соки и т. д. Но из-за несвоев-
ременного ввода новых объектов и 
долговой нагрузки в 2009 году бизнес 
по производству соусов, на который 

приходилось 75% выручки «Балтимо-
ра»,  был продан корпорации 
Unilever. За господином Антипиным 
осталась компания «Балтимор-Крас-
нодар». В 2012 году один из поставщи-
ков стеклотары инициировал бан-
кротство завода из-за неплатежей. В 
ноябре 2013 года собрание участни-
ков ООО «Балтимор-Краснодар» при-
няло решение о ликвидации пред-
приятия. По данным финального от-
чета конкурсного управляющего, на 
апрель 2014 года активы составляли 
816 млн руб., включенные в реестр 
долги — 2,68 млрд руб.

Партнер юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин отмечает, что законо-
дательство о субсидиарной ответст-
венности не так давно ужесточилось, 
но к делам, начатым до этого факта, 
применяются прежние нормы. Заме-
ститель руководителя налоговой 
практики «НАФКО-Консультанты» 
Максим Волобоев добавляет, что при 
наличии достаточных оснований 
конкурсный управляющий обязан 
подать заявление о привлечении 
контролирующих должника лиц к 
субсидиарной ответственности, да-
же если шансы на это выглядят ми-
нимальными.

Андрей Нимченко,  
Краснодар

Помидоры укатились из суда
Экс-владелец «Балтимора» избежал расплаты
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Как выяснил 
”
Ъ“, после десяти лет согласований 

все же начинается реализация концессии по стро-
ительству железной дороги Кызыл—Курагино сто-
имостью 192,4 млрд руб. Но один из ключевых во-
просов — приоритетный доступ к железным доро-
гам на Дальний Восток для ТЭПК Руслана Байсаро-
ва, входящей в консорциум концессионеров и вла-
деющей лицензией на Элегестское месторожде-
ние угля,— в распоряжение правительства не во-
шел. Источники 

”
Ъ“ указывают, что риски для го-

сударства остаются высокими: за недостижение 
плановой выручки от продажи угля перед концес-
сионером ответит бюджет.

Дан старт концессионному соглашению на строитель-
ство железной дороги Кызыл—Курагино длиной 410 км, 
которая свяжет угольное месторождение Элегест с Транс-
сибом. Правительство подписало распоряжение о его за-
ключении, рассказали 

”
Ъ“ два источника в отрасли и под-

твердили в аппарате вице-премьера Аркадия Дворковича.

• Проект Кызыл—Курагино стоимостью 192,4 млрд руб. 
реализуется по концессии сроком на 30 лет (с октября 2018 
по декабрь 2048 года) Концедент — Росжелдор, концессионер 
— специальная проектная компания (СПК), где по 47,5% при-
надлежит ТЭПК Руслана Байсарова, владеющей лицензией 
на Элегест, и УК «Лидер», еще 5% — ОАО РЖД. 15% инвести-
ций — собственные средства концессионера, остальное СПК 
займет. Плановый объем перевозок — 15 млн тонн в год.
Соглашение не могли заключить более десяти лет. Как 

говорил 
”
Ъ“ в ноябре 2017 года замминистра транспорта 

Алан Лушников, у него к проекту личное отношение: «На 
ПМЭФ в 2008 году, когда я исполнял обязанности руково-
дителя Росжелдора, я подписывал инвестсоглашение с 
инициатором проекта, им тогда был Сергей Пугачев (бене-
фициар обанкротившегося потом Межпромбанка.— 

”
Ъ“). 

Почти десять лет прошло, Сергей Пугачев за границей, 
ветка не строится. Поэтому мне бы очень хотелось, чтобы 
этот проект был реализован».

В соглашении предусмотрена компенсация концеден-
том минимальной гарантированной доходности (МГД), за 
счет которой покрывается недополученная выручка кон-
цессионера, если вывоз грузов оказывается ниже плана. 
СПК компенсируется и разница между фактическим тари-
фом и закрепленным в финмодели.

Минтранс предлагал внести пункт, подразумевающий 
приоритет на железной дороге для отправителей грузов с 

объектов концессионных соглашений, заключенных на 
условиях МГД. Как пояснял 

”
Ъ“ источник, знакомый с си-

туацией, это необходимо для того, чтобы государство, уже 
гарантировавшее через МГД концессионеру вывоз грузов, 
не несло убытки в случае каких-либо сбоев при их пропу-
ске по общей инфраструктуре. Но ряд ведомств, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“, настаивали на сохранении равенства. В 

ФАС еще в марте говорили 
”
Ъ“, что дискуссий по приори-

тету не ведется — вопрос не имеет отношения к концесси-
онному соглашению, а объемы инвестора учтены в проек-
те расширения БАМа и Транссиба. В итоге положение о 
приоритете в распоряжение не вошло.

В ТЭПК 
”
Ъ“ пояснили, что с ОАО РЖД в 2013 году за-

ключено соглашение, по которому монополия намерева-
ется обеспечить перевозку 15 млн тонн угля в год от Кура-
гино к портам Дальнего Востока. Также, отмечают в ТЭПК, 
в мае 2017 года ОАО РЖД уведомило компанию, что в про-
екте модернизации БАМа и Транссиба учтена потреб-
ность вывоза 12 млн тонн грузов к 2020 году, еще 3 млн 
тонн будут учтены в мероприятиях по развитию инфра-
структуры после 2020 года. «Таким образом, пропускные 
и провозные способности для вывоза 15 млн тонн уголь-
ного концентрата в год с учетом выхода проекта на про-
ектную мощность в 2024 году будут обеспечены»,— пояс-
няют в ТЭПК. В ОАО РЖД отмечают, что реализуют проект 
развития участка Междуреченск—Тайшет, направлен-
ный на обеспечение к 2020 году перевозок на восток 
15 млн тонн грузов с Кызыл—Курагино, в том числе 
12 млн тонн угля с Элегеста.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом согласования проек-

та, говорит, что риски федерального бюджета по этому 
проекту так и не удалось сбалансировать. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ объясняет, железнодорожная инфраструктура в 

направлении Дальнего Востока заполнена другими уголь-
ными потоками (например, от СУЭК). Вывоз грузов с Эле-
геста гарантируют только соглашения, стороной которых 
является ОАО РЖД, говорит он, но не все из них носят обя-
зывающий характер, а отвечать перед ТЭПК за вывоз будет 
бюджет. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 

что, возможно, нужен механизм, позволяющий контроли-
ровать риски. В ТЭПК же отмечают, что «инвестору при-
шлось пойти на создание дополнительных резервов для 
минимизации рисков государства при создании необхо-
димой всем инфраструктуры».

Наталья Скорлыгина

Добыча угля  
под гарантии бюджета
Правительство разрешило концессию  
для дороги Кызыл—Курагино ИНВЕСТИЦИИ В ЭНЕРГЕТИКУ РОССИИ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: АКРА.    

ЦЕНА НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ (РУБ./КВТ•Ч БЕЗ НДС)   ИСТОЧНИК: АКРА.    
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Продюсерская компания Kinod-
anz планирует инвестировать 
до 950 млн руб. в кластер по про-
изводству компьютерной гра-
фики для кино в Калининграде. 
Одним из инвесторов проекта 
стал бывший топ-менеджер «Ян-
декса» и рекламной группы 
BBDO Игорь Лутц. Уровень рос-
сийской компьютерной графи-
ки высок по мировым меркам, 
но ее студии в дефиците, отме-
чают продюсеры.

Kinodanz планирует построить 
кластер по производству визуальных 
эффектов в Калининграде, сейчас 
идет согласование финальных усло-
вий с правительством области, инвес-
тиционное соглашение планируется 
подписать в мае в рамках Петербург-
ского международного экономиче-
ского форума, рассказал 

”
Ъ“ управля-

ющий директор компании Евгений 
Мелентьев. Объем вложений в проект 
он оценивает в 950 млн руб., из них 
300 млн — собственные средства ком-
пании. Привлечение остальных 
средств обсуждается с «одним из гос-
банков». Пока договоренности по вы-
делению земельного участка под кла-
стер нет, уточнили вчера в пресс-служ-
бе губернатора Калининградской об-
ласти Антона Алиханова.

«Мы рассматривали несколько ре-
гионов, но Калининград предложил 
лучшие условия для резидентов эко-
номической зоны — единый соци-
альный налог ЕСН 7,6%, нулевую став-
ку налога на прибыль в течение ше-
сти лет, нулевую ставку налога на 

имущество, предоставление земли и 
коммуникаций, плюс уникальное ге-
ографическое положение»,— перечи-
сляет господин Мелентьев. Он рас-
считывает, что кластер сможет произ-
водить графику не только для Kinod-
anz и ее стратегического партнера 
американской AMBI Media Group, 
объем которой — до восьми картин в 

год, но и других американских и ки-
тайских компаний. Студия также 
планирует нарастить собственное 
производство и привлечь новых рос-
сийских партнеров.

Одним из партнеров Kinodanz вы-
ступает бывший топ-менеджер BBDO 
и «Яндекса» Игорь Лутц. По данным 
Kartoteka.ru, ему принадлежат 10% за-
регистрированного в Калининграде 
для развития проекта ООО «Сиджей-
К». Еще 19,25% владеет Евгений Ме-
лентьев, 10% — владелец юридиче-
ской компании Legicon Владислав Ле-
вицкий, 7,5% — продюсер VFX 

Kinodanz Данила Лаврентьев, 19,25% 
— Виктор Денисюк, 15% — Анна Дани-
лина. Последняя вместе с Зауром Ка-
ноковым владеет компанией «Синди-
ка-Медиа Групп». Группу «Синдика», в 
числе активов которой крупный одно-
именный строительный рынок в Мо-
скве, как считается, контролирует се-
мья сенатора от Кабардино-Балкарии 
Арсена Канокова. Ранее «Синдика» 
владела и аэропортом Калининграда.

Kinodanz основана в 2012 году 
Виктором Денисюком и Евгением 
Мелентьевым и занимается произ-
водством полнометражных фильмов, 
в основном в жанрах экшен, приклю-
чений, фэнтези и sci-fi. В 2018 году у 
компании планируются к выходу в 
прокат пять фильмов, в начале марта 
уже стартовало приключенческое 
фэнтези «За гранью реальности», со-
бравшее в России и СНГ 129,2 млн 
руб. В группу также входит студия 
компьютерной графики CG Compa-
ny, занимающаяся производством 
рекламных роликов, в том числе для 
брендов Heinz, Lexus, Lukoil, ВТБ, «Йо-
домарин» и др. «Мы не переносим 
полностью мощности в Калинин-
град, площадка в Москве остается»,— 
уточнил господин Мелентьев.

На российском рынке есть дефи-
цит студий компьютерной графики, 
считает продюсер Сергей Сельянов: 
их число невелико, а загруженность 
крайне высока. При этом уровень ве-
дущих студий высок — они находят-
ся практически на уровне мировых 
компаний, отмечает продюсер.

Елизавета Макарова

В Калининграде  
нарисуются кинопродюсеры
Kinodanz планирует строительство кластера 
компьютерной графики

В Сбербанке отказались от ком-
ментариев, остальные организаторы 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

По словам одного из инвестбанки-
ров, около 70% акций, которые соби-
ралось разместить «Черкизово» в ходе 
SPO, планировалось предложить не-
резидентам. Но иностранных инвес-
торов отпугнули новые антироссий-
ские санкции, говорит он. Хотя санк-
ции и не затронули бизнес «Черкизо-
во», а девальвация рубля позитивна 
для рентабельности, следовательно, 
для инвестиционной привлекатель-
ности компании, глобальная распро-
дажа российских фондовых активов 
не могла не повлиять на настроения 
портфельных управляющих в отно-
шении акций группы, рассуждает 
старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов. Как отмечает ин-
вестбанкир, не спешить с SPO позво-
ляет и финансовое положение «Чер-
кизово». В 2017 году, согласно отчетно-
сти, выручка группы выросла на 10%, 
до 90,5 млрд руб., чистая прибыль — 
на 202%, до 5,8 млрд руб., EBITDA — на 
48,5%, до 15,3 млрд руб. Чистый долг 
«Черкизово» на конец 2017 года — 
48,66 млрд руб., что соответствует по-
чти 3,2 EBITDA (15,33 млрд руб.). Дол-
говая нагрузка высока, но причин для 
паники нет, считает начальник управ-
ления операций на российском фон-
довом рынке ИК «Фридом Финанс» Ге-

оргий Ващенко. По его мнению, при 
необходимости «Черкизово» сможет 
рефинансировать кредиты. Два 
источника 

”
Ъ“, близкие к организато-

рам SPO «Черкизово», подчеркивают, 
что окончательное решение о перено-
се размещения пока не принято.

Расширение санкций США может 
отразиться не только на планах «Чер-
кизово» на рынках привлечения ка-
питала. По информации источника 

”
Ъ“ в инвестиционных кругах, под 

вопросом оказалось и IPO россий-
ского сервиса по поиску работы 
HeadHunter. 2 апреля стало извест-
но, что компания подала заявку о 

проведении первичного публично-
го предложения в Нью-Йорке на бир-
же NASDAQ, рассчитывая привлечь 
$250 млн. Представитель HeadHunter 
отказался от комментариев. 

«Санкционная война в отноше-
нии России, усилившаяся на прош-
лой неделе, привела к существенно-
му оттоку денежных средств с рос-
сийского фондового рынка. Это выз-
вало неожиданное резкое закрытие 
традиционного весеннего окна для 
российских эмитентов, которые ис-
пользуют это время для привлече-
ния средств на фондовом рынке»,— 
объясняет директор по инвестици-
ям April Capital Дмитрий Скворцов. 
Новости геополитики в последнее 
время носят непредсказуемый ха-
рактер и не дают возможности инве-
сторам с достаточной степенью уве-
ренности прогнозировать развитие 
событий, считает старший аналитик 
Райффайзенбанка Наталья Колупае-
ва. Кроме того, добавляет она, у ин-
весторов нет уверенности по поводу 
списка компаний, на которые рас-
пространятся действия санкций и 
ответных мер. Нежелание нерези-
дентов принимать участие в публич-
ных размещениях российских ком-
паний в таких условиях — естествен-
ная реакция, заключает аналитик.

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов,  
Виталий Гайдаев,  
Олег Трутнев, Роман Рожков

Размещение со смещением
с1

Спортивный сайт Sports.ru инве-
стировал 25 млн руб. в запуск сер-
виса и мобильного приложения 
для клиентов букмекерских кон-
тор Betting Insider. Это социаль-
ная сеть с букмекерской стати-
стикой и прогнозами, где можно 
делать виртуальные ставки без 
денег и обсуждать стратегии иг-
роков. Проект рассчитывает на-
растить аудиторию во время гря-
дущего чемпионата мира по фут-
болу в России и привлечь внеш-
ние инвестиции от фондов.

Sports.ru запускает сервис для иг-
роков на ставках Betting Insider, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор и совладелец 

Sports.ru Дмитрий Навоша. Инвести-
ции в проект составили 25 млн руб., 
они пошли на первую версию серви-
са и его краткосрочное развитие. Bet-
ting Insider запустился в веб-версии и 
как приложение на Android. Основ-
ной партнер запуска — букмекерская 
контора «Марафон», которая предо-
ставляет статистику и коэффициен-
ты. «Марафон» развивается как ме-
ждународная компания с британской 
и испанской лицензиями, это соотно-
сится с проектом Sports.ru Tribuna 
Digital, работающим на международ-
ных рынках, объясняет господин На-
воша. В мае планируется англоязыч-

ная версия Betting Insider. В «Марафо-
не» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В число акционеров Betting Insider 
также вошла команда проекта. «Это 
соцсеть для любителей ставок: мы хо-
тим помочь им принимать решения 
более осознанно, основываясь на зна-
нии, а не только на интуиции,— объ-
ясняет сооснователь Betting Insider 
Роман Саяхов.— Игроки смогут об-
щаться, обсуждать стратегии и про-
гнозы, создавать чаты по событиям и 
т. д.». Сервисы Betting Insider бесплат-
ны, ставки можно делать на виртуаль-
ную валюту по актуальным коэффи-
циентам букмекеров. Монетизиро-
ваться проект будет через рекламу и 
подписки на премиальные услуги.

Во второй половине 2018 года, 
когда Betting Insider наберет 1 млн 
аудитории, основатели планируют 
привлекать внешние инвестиции от 
фондов. «Во время чемпионата мира 
по футболу мы уже выйдем на 
500 тыс. аудитории в месяц»,— уве-
рен господин Навоша.

Букмекерский бизнес в России 
выходит из серой зоны и рекламиру-
ется на любом матче или турнире, 
напоминает Роман Саяхов. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, ранее владелец онлайн-бук-

мекера 888.ru и монополист на рын-
ке лотерей в России Армен Саркисян 

инвестировал в спортивный сайт 
Sport24.ru. Возможностью запуска 
онлайн-букмекера интересовался те-
леканал «Матч ТВ» (входит в «Газ-
пром-медиа»), но отказался от идеи 
после смены руководства канала.

По концепции Betting Insider по-
хож на давно существующий проект 
«Рейтинг букмекеров» (РБ), который 
собирает аудиторию, интересующую-
ся ставками, дает ей новости и анали-
тику, отмечает главный редактор 
Sport24.ru Самвел Авакян. Спортив-
ные сайты, например «Чемпионат.
com», уже запускали разделы, посвя-
щенные ставкам, но конверсия у них 
была намного меньше, чем у того же 
РБ, поэтому эффективнее запускать 
отдельный проект, уверен он: «Ауди-
тория таких проектов особенно рас-
тет во время крупных турниров, и пе-
реходов на сайты букмекеров тоже 
больше раза в два-три». У Betting Insid-
er и РБ есть сходства, так как они рабо-
тают в одной нише, подтверждает 
Дмитрий Навоша, но различий, по 
его мнению, больше: новый проект 
представляет собой открытую пользо-
вательскую платформу с персональ-
ными лентами, то есть «полноценную 
социальную сеть, которой РБ не пла-
нирует пока становиться».

Анна Афанасьева

Клиентов букмекеров соберут в сеть
Sports.ru запустил приложение для любителей ставок

Российские предприятия будут платить за органи-
зованные  туры своих сотрудников не из чистой 
прибыли, а из средств фонда оплаты труда. В Сове-
те федерации, одобрившем такие изменения в На-
логовый кодекс, ждут теперь, что рынок организо-
ванного корпоративного отдыха внутри России 
уже в 2019 году вырастет вдвое, до 6 млрд руб. Туро-
ператоры не так оптимистичны: компенсацию от 
работодателей за отдых в России получают менее 
10% их клиентов.

Совет федерации одобрил проект поправок к Налогово-
му кодексу, позволяющий работодателям учитывать расхо-
ды на оплату туристических поездок сотрудников в соста-
ве затрат на оплату труда. Согласно принятому законопро-
екту, с 1 января 2019 года предприятия получат возмож-
ность сократить затраты на оплату отдыха сотрудников. 
Как объясняет сенатор Игорь Фомин, сейчас налоги на 
приобретения путевок для сотрудников ложатся на работо-
дателей: туры приобретаются из чистой прибыли компа-
нии после уплаты налога на прибыль в размере 20%. В соот-
ветствии с поправками, на организованные туры будет вы-
плачиваться лишь НДФЛ, который работодатель удержит 
из доходов служащего. «Но оплатить 13% стоимости путев-
ки для него все равно будет намного выгоднее, чем прио-
бретать собственный тур»,— говорит господин Фомин.

Законопроект предполагает, что ежегодно компании 
смогут направлять на отдых сотрудников не более 6% от 
фонда оплаты труда. На эти деньги можно будет покупать 
организованные туры по России работникам и членам их 
семей: супругам, родителям, детям в возрасте до 24 лет 
(при условии очного обучения в вузе) и несовершеннолет-
ним. Затраты на каждого путешественника не должны 
превышать 50 тыс. руб. Эти нововведения, прогнозирует 
Игорь Фомин, позволят рынку внутреннего туризма суще-

ственно вырасти. Сейчас, по его оценкам, крупные рабо-
тодатели покупают своим сотрудникам около 100 тыс. пу-
тевок в год на 3 млрд руб. Уже в 2019 году, ожидает сенатор, 
рынок увеличится минимум в два раза, до 200 тыс. туров 
и 6 млрд руб.

Сами туроператоры, впрочем, сомневаются, что по-
правки существенно помогут. Гендиректор «Дельфина» 
Сергей Ромашкин отмечает, что массовой отправкой со-
трудников на отдых в основном занимаются лишь круп-
ные госкомпании со своими санаториями и гостиница-
ми, за размещение в которых работники платят 10–20% от 
его рыночной стоимости. По данным господина Ромаш-
кина, доля клиентов туроператоров на внутреннем рын-
ке, получающих от работодателей компенсацию за свой 
отдых, составляет лишь 5–7%. «Мы не знаем, о каком имен-
но объеме выплат идет речь. Это просто люди, которые за-
прашивают у нас необходимые документы для отчетно-
сти»,— добавляет он.

Доцент Института бизнеса и делового администрирова-
ния РАНХиГС Эмиль Мартиросян говорит, что для сотруд-
ников покупка работодателем туров для организации лет-
него отдыха считается косвенным доходом, равно как, на-
пример, медицинская страховка или оплата детского сада. 
«Важность этого фактора растет вместе с размером компа-
нии, в небольших структурах мотивация с помощью кос-
венных доходов почти не применяется»,— объясняет он. 
По мнению господина Мартиросяна, крупный бизнес за-
интересован в нововведениях. «Для него важно учитывать 
максимальное число расходов в качестве затрат, расходо-
вание чистой прибыли может негативно сказаться на ди-
видендах компании»,— рассуждает он. Обложение косвен-
ных доходов НДФЛ, который оплачивает сам сотрудник, 
он относит к общемировой практике.

Александра Мерцалова

К оплате труда добавят отдых
Компании смогут не тратить чистую прибыль  
на путевки для сотрудников

Аудитория регулярных пользо-
вателей интернета в России до-
стигла 90 млн человек, следует из 
данных Mediascope. Она растет 
только на смартфонах и Smart TV 
и сокращается на настольных 
компьютерах и планшетах.

Аудитория интернета в России за 
год к концу февраля 2018 года выро-
сла на 4%, до 90 млн человек, что соста-
вило 73% населения, следует из отчета 
Mediascope (данные по аудитории 
старше 12 лет), представленного на 
РИФ-2018. Основными точками роста 
аудитории стали смартфоны (+20%) и 
Smart TV (+22%), а вот аудитория на-
стольных компьютеров и планшетов 
упала на 2% и 4% соответственно. За 
год на 20% выросла и доля пользовате-
лей, заходящих в интернет только с 
мобильных устройств (до 21,6 млн). 
На те же 20%, до 16 млн, упала доля 
только десктопных пользователей. 
Мобильная онлайн-аудитория второй 
год подряд превышает десктопную — 
59% против 54% всего населения. В це-
лом пользователей мобильного ин-
тернета больше в городах с населени-
ем от 100 тыс., но при этом именно «в 
деревне мобайл сильнее обогнал де-
сктоп», говорится в исследовании.

Список популярных ресурсов по 
общей аудитории «десктоп + мобайл» 
возглавляет «Яндекс», который в фев-
рале 2018 года посетили 23,7 млн 
пользователей. Немного уступает ему 
«ВКонтакте» с 23 млн пользователей, а 
замыкает тройку Google c аудиторией 
20 млн. В топ-15 сервисов попал и 
Telegram, занявший 13-ю строчку с 
2,7 млн пользователей. По типу ин-
тернет-ресурсов самой быстрорасту-
щей категорией стали сервисы такси 
— за полгода с сентября 2017 года по 
февраль 2018 года их популярность 
выросла на 16%. Им уступают интер-
нет-магазины (+7%) и онлайн-класси-
файды (+6%). А вот аудитория серви-
сов по заказу еды, по данным 
Mediascope, стагнирует.

Предпочтения интернет-аудито-
рии на десктопе и мобайле в отдель-
ности заметно отличаются. Так, если 
на компьютерах пользователи захо-
дят прежде всего в «Яндекс», «ВКонтак-
те», на ресурсы Mail.ru, Google и You-
Tube, то мобильный топ-5 возглавля-
ет «ВКонтакте», за которым идут Goog-
le, WhatsApp, «Яндекс» и Viber. Кроме 
того, в топ-15 на мобильных устройст-
вах ресурсов входят, например, ресур-
сы Сбербанка, Telegram, приложения 

по очистке мусорных файлов, ускоре-
нию работы и экономии энергии на 
Android Clean Master и навигацион-
ный сервис 2Gis, не представленные в 
десктопном топе. В него, в свою оче-
редь, входят «Википедия», Rambler, 
Gismeteo, LiveJournal и Pikabu, кото-
рых нет в мобильном топе.

Главным направлением роста ру-
нета остается мобайл, согласен глава 
аналитического отдела Российской 
ассоциации электронных коммуни-
каций Карен Казарян. «Мобильный 
доступ популярнее фиксированного 
как в городах, так и в сельской мест-
ности — он универсальный, быст-
рый и недорогой, доступен на боль-
шей части России, равно как и деше-
вые смартфоны, в отличие от дескто-
пов»,— рассуждает он. Это влияет на 
различные сегменты, считает экс-
перт, так, мобильная торговля в при-
ложениях и платформах экономики 
совместного потребления трансфор-
мирует рынок электронной коммер-
ции, за счет мобильной рекламы ин-
тернет обгонит телевидение, а мо-
бильные стартапы стали главным 
экспортным направлением россий-
ской онлайн-экосистемы.

Роман Рожков

Пользователи привыкли к мобильности
Интернет-аудитория в России достигла 90 млн человек

Переоценка компании 
может произойти, 

когда инвесторы увидят, 
что Россия начала 

экспортировать реальные 
объемы мяса

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово», в интервью 
 газете «Ведомости» в марте 2016 года

Ц И Т А Т А

8,1 миллиарда 
 рублей потрачено 
на производство 
50 самых популяр-
ных российских 
фильмов 2017 года 
(данные Фонда кино)

Включение в реестр миллионов IP-
адресов до этого вызвало перебои в си-
стеме блокировки запрещенных сай-
тов, утверждают участники рынка. По 
данным Nag.ru, 18 апреля интернет-
провайдеры получили письмо от Ро-
скомнадзора «с настоятельной прось-
бой перезагрузить программно-аппа-
ратный комплекс 

”
Ревизор“», кото-

рый используется для мониторинга 
доступа к запрещенным сайтам. «

”
Ре-

визор“ завис из-за огромного количе-
ства IP-адресов, которые попали в ре-
естр запрещенных»,— утверждает 
Nag.ru. В самом Роскомнадзоре отри-
цают зависание. «Никаких проблем в 
работе системы 

”
Ревизор“ зафиксиро-

вано не было. Писем от имени Роском-
надзора операторам не рассылалось. 

”
Ревизор“ функционирует в штатном 

режиме»,— заверили в ведомстве.
Но технические сложности в связи 

с блокировкой Telegram подтвержда-
ют и разработчики систем фильтра-
ции трафика. «Некоторые провайде-
ры, использующие наше решение 
для фильтрации сайтов по списку Ро-
скомнадзора, обращались в среду в 

службу технической поддержки»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ заместитель директо-

ра по развитию «Айдеко» Дмитрий Хо-
мутов. «Утром был сбой в работе сайта 
Роскомнадзора, откуда происходит 
загрузка списков фильтрации. Позже 
многим провайдерам, в частности из 
Свердловской области, была реко-
мендована перезагрузка 

”
Ревизора“, 

связанная с массовой перегрузкой 
устройств из-за разрастающегося спи-
ска блокировок»,— пояснил он.

Проблема в том, что ряд крупных 
российских операторов используют 
устаревший метод фильтрации, счи-
тает гендиректор Rdp.ru Сергей Нику-
лин. По мере роста числа записей в 
черном списке, которые должны об-
рабатывать их маршрутизаторы, по-
вышается вероятность отказа в обслу-
живании, так как устройства просто 
не предназначены для такого рода за-
дач, отмечает он. «Во избежание сбоев 
провайдеры вручную ограничивают 
количество фильтруемых подсетей, 
что не лучшим образом сказывается 
на качестве фильтрации»,— говорит 
господин Никулин.

Действующий алгоритм блоки-
ровки Telegram уже опробован Ро-

скомнадзором на интернет-рации 
Zello. Ее внесли в список запрещен-
ных ресурсов в апреле 2017 года, но 
она продолжала работать на базе об-
лачного сервиса Amazon. В марте 
2018 года Роскомнадзор готовился к 
блокировке 2 млн IP-адресов 
Amazon, но до этого не дошло, так 
как сам сервис попросил Zello не ис-
пользовать его мощности. Zello пере-
шла на сервис Google и сейчас до-
ступна через VPN.

«Большую часть года на обход бло-
кировок мы тратили менее $10 в 
день. В последние несколько меся-
цев в связи с ростом усердия Роском-
надзора сумма увеличилась пример-
но до $70 в день»,— рассказал 

”
Ъ“ со-

основатель Zello Алексей Гаврилов. У 
Telegram нижняя планка затрат на 
обход блокировок составляет $5 тыс. 
в день, но может быть и в десять раз 
больше, оценивает он. Для самого Ро-
скомнадзора погоня за Telegram ни-
чего не стоит, утверждают в ведомст-
ве: «Никаких дополнительных фи-
нансовых затрат Роскомнадзор при 
принятии мер по ограничению до-
ступа к Telegram не несет».

Владислав Новый

Telegram неисчерпаем, как электрон
с1
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Несмотря на то что российский авто
рынок преодолел кризис и уже год де
монстрирует стабильный рост продаж 
новых машин, ситуация в дилерском 
сегменте далеко не столь радужная. 
 Изза сильной закредитованности 
на рынке не удержались два крупных 
холдинга — «Независимость» и Genser, 
и в отрасли считают, что новые потери 
в сегменте неизбежны. О том, что про
исходит с автодилерами, нужна ли им 
господдержка и о том, чем этому бизне
су нечаянно помогли последние санк
ции США, ”Ъ“ рассказал президент ассо
циации «Российские автомобильные 
дилеры» (РОАД) Олег Мосеев.

— Какое сейчас состояние автодилер-
ской сети в России? Насколько она сокра-
тилась за время кризиса?
— Четыре года назад в РФ было 4,5 тыс. диле-
ров. Затем рынок с продажами в 3 млн ма-
шин в год начал сокращаться. Вообще по ми-
ровой практике нормально, когда на одного 
дилера приходится 1 тыс. проданных ма-
шин. Это позволяет рынку существовать, за-
рабатывать и развиваться. В прошлом году 
рынок упал до 1,59 млн машин. А у нас оста-
лось 3,4 тыс. дилеров. Из них порядка 600 — 
китайские франшизы, мультибренды, то 
есть «коробок» (отдельных центров.— 

”
Ъ“) 

меньше чем 3,4 тыс. Но это все равно больше 
чем один центр на 1 тыс. машин. Кроме того, 
в этом году у дилеров будет яма по сервису — 
то есть сервисных доходов мы не наберем.

Да, мы развиваемся в автомобилях 
с пробегом, но нам еще далеко до показате-
лей развитых рынков. Сейчас в России 12–
13% продаж приходится на официальных 
дилеров, а на развитых рынках — 30–40%. 

В Москве эта доля выше — в районе 20–25%. 
Но при этом жесткая конкуренция круп-
ных дилерских холдингов приводит к то-
му, что доходность как в Москве, так и в ре-
гионах до 500 км от Москвы вымывается, 
она существенно ниже, чем в более удален-
ных регионах. В Петербурге тоже свои дем-
пинговые войны между крупными игрока-
ми, поэтому повышенная доходность на ав-
томобилях с пробегом сбивается тем, что 
недополучаются деньги с новых машин. 
При этом стоимость нормочаса и сервиса 
здесь дороже, чем в регионах, но и затраты 
на этот нормочас больше, зарплаты боль-
ше. Поэтому эффективность в Москве сей-
час не очень хорошая.

Возможность расширения в регионах, за 
редким исключением, существует, только 
если уходит местный игрок. Но при этом 
есть дистрибуторы, которые продолжают 
развивать дилерскую сеть, сокращая прода-
жи на один центр, что негативно влияет на 
всю сеть.
— Видите ли вы тенденции к дальнейше-
му сокращению дилерской сети?
— Очень хотелось бы, чтобы не было сокра-
щения, но, скорее всего, в той экономиче-
ской ситуации, которая есть сейчас, этого не 
избежать.
— Какого сокращения вы ждете?
— Давать прогнозы — неблагодарная исто-
рия. В зоне риска находятся около 30% диле-
ров. Это и крупные московские дилеры.
— Из-за кредитной нагрузки?
— Прежде всего. Эффективность бизнеса 
упала, а кредитная нагрузка осталась. Кто-то 
уже не справляется с ее обслуживанием. 
Главный вопрос, понятно, к менеджменту 
и качеству антикризисного управления. Но 
в автобизнесе вообще огромная проблема 
с финансистами и антикризисными управ-
ляющими. Очень долго бизнес существовал 
в таких шоколадных условиях, когда не нуж-
но было об этом думать вообще.
— Какое в среднем по дилерскому рынку 
соотношение долга к EBITDA?
— Достоверной информации на рынке нет, 
но из того, что я вижу,— у 30% дилеров этот 
показатель больше 7. Больше 7 — это прямо 
кризис, это уже только выплата процентов, 
никакого погашения тела долга. Сейчас 
ставки упали, поэтому критично стало не 7, 
а 8. Но после крушений крупнейших диле-
ров банки смотрят на все это совсем по-дру-
гому. Сегодня если соотношение долга 

к EBITDA составляет 5 — плохо. Все, что вы-
ше, банки уже считают проблемным, пото-
му что если у компании сегодня 7, а завтра 
рынок упал, у тебя этот показатель уже 12, 
и все, ты банкрот.

Проблема сейчас в том, что после «Неза-
висимости» и Genser (проблемные дилер-
ские холдинги, ушедшие с рынка в послед-
ние месяцы.— 

”
Ъ“) банки еще жестче перео-

ценили риски на дилеров. Сейчас если ты 
уже кредитуешься в каком-то банке, то нуж-
но с ним выстраивать отношения, потому 
что менять банк практически невозможно. 
Новых клиентов из автобизнеса банки сей-
час очень не хотят. Либо надо быть мегау-
спешным.

— Есть какие-то еще трудности, помимо 
кредитов?
— Есть проблема у мелких дилеров, работа-
ющих с брендами, которые постепенно 
превращаются в нишевые или могут поки-
нуть рынок. Например, сегодня дилер Honda 
платит за машины валютой. Приходит кли-
ент, и за пять дней автомобиль повышается 
в цене из-за курса на 5%. Если клиент в пят-
ницу внес предоплату, зафиксировал цену, 
маржи не получается никакой, потому что 
валютные риски несет дилер Honda. К брен-
дам, которые постепенно превращаются 
в нишевый продукт, можно отнести 
и Suzuki, тяжелая ситуация и у Peugeot 
Citroen — продажи упали.
— Когда только начался кризис на авто-
рынке, все по умолчанию сразу хорони-
ли региональную сеть, ждали, что она бу-
дет сильно сыпаться...
— В регионах тоже есть проблемы, но там 
все-таки доходность бизнеса получше, осо-
бенно если подальше от Москвы. Во-вторых, 
региональный игрок, если он крупный,— 
это значимый партнер для банка. Зачастую 
в таких компаниях сидит какой-то местный 
банк с довольно крупным портфелем, для ко-
торого это (банкротство дилера.— 
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по капиталу. И он до последнего пытается 
спасти клиента, понимая, что иначе у него 
самого могут быть проблемы. А крупные 
банки ведут себя как слон в посудной лавке. 
К сожалению, еще есть компании, которые 
могут посыпаться.
— Что думаете по поводу ситуации в «Ав-
тоспеццентре» (АСЦ), откуда в начале 
апреля, после всего одного квартала ан-
тикризисного управления ушел топ-ме-
неджер Виталий Павловский?

-— Для меня лично странная история. За та-
кой короткий срок показать результат невоз-
можно. Поэтому непонятна причина ухода 
сразу нескольких человек (ведь ушел не 
только руководитель).
— А вы бы не хотели возглавить эту ком-
панию?
—- (Смеется.) Смотрите, несмотря на то что 
я работал в этой компании в 2005–2010 годах 
и она уже ментально по большей части дру-
гая, мне она близка. Это компания, которой 
я отдал пять лет жизни, насыщенной, с самы-
ми разными историями. Для меня АСЦ как 
ребенок, очень много чего было вложено 
в него. При этом это огромная компания, вхо-
дящая в топ-5 по выручке, и это, конечно, са-
мое интересное. Люблю крупные и тяжелые 
проекты.

Понятно, что идти при этом в АСЦ наем-
ным менеджером — это уже совсем не про 
меня. Мне был бы интересен АСЦ как про-
ект — антикризисная программа, вывести 
компанию в обслуживание долга, стабиль-
ное состояние, работающее, за это получить 
либо долю, либо крупное вознаграждение.
— Какая поддержка нужна дилерам? Нуж-
но ли вообще помогать этому сектору или 
стоит оставить «естественный отбор»?
— Смотрите, с одной стороны, если гово-
рить цинично, то дилеров много. И есть ком-
пании, которые считают: «Нам хорошо, что 
другие умирают, нам спокойнее будет». 
С точки зрения конкретного субъекта это ло-
гично. С точки зрения отрасли это плохо, вся 
эта ситуация добавляет нервозности. Идет 
потеря персонала, он уходит в другие отра-
сли. Когда сосед «помер», персонал начинает 
думать: «А что у меня будет?» — и если ему 
поступает предложение уйти в другую от-
расль, он убегает. Нарастает нервозность 
банков, которые тоже думают: «Ну, вы-то, ко-
нечно, рассказываете, что вы прекрасная 
компания, но 
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говорила, и Genser. А где гарантия, что вы за-
втра не станете третьими в этом списке?»

Государству, конечно, в какой-то степени 
стоит поддержать отрасль. У Минэкономики 
есть программа кредитования малого 
и среднего бизнеса под 6% годовых. Но диле-
ры под нее не попадают, потому что мы при-
равнены к торговле. Два года я объясняю: 
«Мы, конечно, продаем автомобили, и у нас 
существенная доля выручки от продажи ма-
шин, но это связано с дорогостоящим това-
ром. А если брать по количеству занятых 
в дилерском бизнесе, то существенная до-
ля — производственный персонал: механи-
ки, диагносты, маляры и так далее. Если 
брать по площадям, существенная часть цен-
тра — это кузовной и слесарный ремонт, 
склад запчастей».

Кулуарно нам говорят: «А вы разделите 
компанию на две части — одна девелопер-
ская, владеющая зданием, а другая — зани-
мающаяся бизнесом, а девелоперы под про-
грамму попадают». Я отвечаю: «Подождите, 
мы десять лет бьемся с производителями, 
чтобы вообще на одно юрлицо перейти, по-
тому что эта множественность юрлиц меша-
ет». С банком вести переговоры тяжело, по-
тому что ему непонятно, почему он дал день-
ги на центр Nissan, а завтра они оказались на 
центре Mercedes.
— В стратегии развития автопрома про 
автодилеров в очередной раз нет ни сло-
ва. С Минпромторгом у вас получается 
сотрудничество?

— С Минпромторгом хорошо то, что там ра-
ботают люди, которые не оторваны от реаль-
ности. Они понимают нас, идут на контакт. 
Но министерство все же на 90% заточено на 
развитие и поддержку именно производства.
— В апреле вы подписали с автопроизво-
дителями, Ассоциацией европейского 
бизнеса (АЕБ) документ «о взаимопони-
мании». Правильно я понимаю, что он не 
имеет юридического веса?
— Имеет. Меморандум — публичный доку-
мент. По сути это публичная оферта — лю-
бой присоединившийся публично заявляет 
о том, что он исполняет прописанные в доку-
менте обязательства.
— Для чего он вообще нужен?
— Меморандум — это некий базис, который 
позволяет нам дальше решать существую-
щие проблемы. Например, в меморандуме 
прописано, что не должно быть дискрими-
нации внутри дилерской сети. Хорошая фра-
за, но пока ни о чем. Задача дилеров — войти 

в диалог через РОАД с производителями, 
объяснить, что мы считаем отсутствием дис-
криминации: единые стандарты работы для 
всех, бонусы для всех. Да, это может быть 
и как в Америке — в зависимости от объема 
продаж. А сейчас есть какие-то персональ-
ные договоренности, о которых зачастую 
мы узнаем, у некоторых крупнейших хол-
дингов вообще свои дилерские договоры. 
Первый шаг — подписание меморандума. 
Второй шаг — привести дилерские контрак-
ты в соответствие с меморандумом.
— То есть производители готовы менять 
свои контракты с дилерами?
— Они в АЕБ единогласно проголосовали, 
все-таки есть понимание, что они будут дви-
гаться в эту сторону. Хотя, понятно, не с той 
скоростью, с какой хотелось бы дилерам.
— А что грозит компании, которая не бу-
дет выполнять эти договоренности?
— Позиция ФАС такая: «Если вы, автоконцер-
ны и дилеры, не выстроите в ближайшее 
время такие отношения, которые будут 
устраивать большую часть дилерского сооб-
щества и большую часть производителей, 
мы пойдем в область госрегулирования». 
В таком случае все понимают, что выиграет 
государство. Ну, не выиграют в казино игро-
ки. Выигрывает всегда казино. Кто-то может 
выиграть в короткую, но в длинную все рав-
но проиграют. И это понимание созрело 
у производителей.

У нас предполагается дальше создание со-
гласительной комиссии в рамках меморан-
дума, которая будет рассматривать всевоз-
можные спорные моменты.
— Какие были уже споры с дистрибуто-
рами по поводу обязательств, прописан-
ных в меморандуме?
— Бурную дискуссию вызвало использова-
ние неоригинальных запчастей. Понятно, 
что если гарантийный ремонт, то речь идет 
только об оригинальных запчастях. Если не 
гарантийный, то покупатели могут исполь-
зовать и неоригинальные.
— Производители готовы на это?
— Понятно, что они не хотят идти на уступ-
ки. За нашими спинами ФАС, которая гово-

рит: «Извините, у вас это в кодексе прописа-
но, и вы до сих пор это не реализовали». Но 
если, допустим, идет вмешательство в систе-
мы безопасности, то дилер обязан уведо-
мить потребителя об этом и предложить ис-
пользовать какую-то неоригинальную часть. 
В этом случае дилер несет ответственность, 
если что-то произойдет. На наш взгляд, это 
правильно — дилер должен отвечать за то, 
что делает. Если ты используешь неориги-
нальные запчасти, и не дай бог что случится, 
то пенять на производителя ты уже не мо-
жешь. К сожалению, часть дилеров считает, 
что это неправильная позиция, но здесь хо-
чется их спросить: «А вы хотите только все 
в плюс себе и нигде не нести ответственно-
сти?» Странно.

Очень сильно все будет зависеть от того, 
насколько дилеры будут активны. Удиви-
тельно, но после возвращения из Америки 
и Канады я понял, что там социализм, а у нас 
в России — дикий капитализм, где каждый 

сам за себя. Там совсем другое восприятие 
мира. Если есть проблема, они все вместе са-
дятся и обсуждают. Была проблема у диле-
ров Land Rover в Англии, дистрибутор навя-
зывал новые стандарты, которые просто 
убивали дилеров. Вся дилерская сеть бренда 
написала письмо производителю, постави-
ли подписи: «Вот, мы, все 100% дилеров, отка-
зываемся это делать». Бренд сказал: «Ребята, 
хорошо, откладываем эту историю, потом, 
может, договоримся».

У нас как — в случае чего мне звонят: 
«Олег, давай, сходи». Ну, вот я приду, услов-
но, в Kia и скажу: вот дилеры Kia не хотят де-
лать очередной ребрендинг. Что мне скажет 
на это Kia? А сколько дилеров Kia в РОАД? 
Я им скажу — в качественном выражении 
30–40% сети. Они мне ответят: «Олег, но 30–
40% это даже не большинство. Когда будут 
90%, приходите».
— Не могу не спросить про курсы валют. 
Если высокий курс останется таким ста-
бильным…
— Если высокий курс останется таким ста-
бильным, то, скорее всего, постепенно авто-
производители начнут отыгрывать цены. 
Насколько я знаю — но могу ошибаться,— 
многие производители закладывали цены 
исходя из того, что доллар стоит 60 руб., а ев-
ро — 72 руб. Это выше, чем курс, который 
был до резкой девальвации в апреле, но это 
было сделано для того, чтобы частично ком-
пенсировать предыдущие (курсовые.— 
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потери трехлетней давности. Одномомент-
но ни один из производителей в здравом 
уме не поднимет цены, потому что он пони-
мает, что потеряет долю на рынке.

Единственное, что можно добавить в каче-
стве плюса в этой истории,— это 4,5 тыс. руб. 
за баррель нефти сейчас. Я думаю, никто 
в правительстве об этом даже и мечтать не 
мог. Думаю, они все пили шампанское. Ны-
нешние курс и цена на нефть позволяют уве-
ренно сказать, что бюджет будет исполнен 
с профицитом, и сейчас дополнительно еще 
куда-то деньги вольют, соответственно, это 
поддержит потребителя. И при этом во всей 
этой ситуации как бы не Центробанк вино-
ват, не Минфин, а американские санкции. То, 
что покупательная способность рубля снизит-
ся, это очевидно. Мы все равно импортозави-
симы — не только в автомобилях, практиче-
ски во всем. Поэтому радовать вся эта ситуа-
ция, конечно, не может никоим образом.

Интервью взяла Яна Циноева

«В зоне риска находятся около 30% дилеров»
Глава РОАД Олег Мосеев о кредитах, банкротствах и санкциях США

Д О С Ь Е А С С О Ц И А Ц И Я  « Р О С С И Й С К И Е  А В Т О М О Б И Л Ь Н Ы Е  Д И Л Е Р Ы »

Ассоциация «Российские автомобильные дилеры» (РОАД) — профессиональное объединение офици-
альных автодилеров РФ, организованное в 1994 году. Ключевые цели РОАД — защита инвестиций ди-
леров, представление интересов сектора на государственном уровне, формирование консолидиро-
ванной позиции по вопросам регулирующей базы, взаимодействие с автоконцернами, обмен опытом 
внутри сообщества для повышения эффективности бизнеса. Эксперты ассоциации входят в состав 
рабочих групп и экспертных советов Госдумы, Минпромторга, Минэкономики, ФАС, ЦБ, ТПП.

Сейчас в ассоциацию входят более 1,1 тыс. дилерских центров (в том числе крупнейшие дилер-
ские холдинги) в Москве и регионах. На долю членов РОАД приходится более 55% продаж новых ав-
томобилей в России. Президент РОАД с 2016 года — Олег Мосеев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О С Е Е В  О Л Е Г  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 25 апреля 1972 года в Симферополе. В 1995 году окончил Крымский сельскохозяйственный 
институт по специальности «бухгалтер», в 2001 году — магистратуру в Академии народного хозяйства 
при правительстве РФ (Высшая школа финансового менеджмента).

До прихода в автобизнес работал финансовым директором в девелоперских компаниях, принад-
лежащих группе «Гута» и АФК «Система». В 2005–2010 годах был финансовым директором ГК «Ав-
тоспеццентр». В 2009 году создал консалтинговую компанию «Пи-Эс-Би Консалтинг Груп». С 2010 
года — член совета директоров компании «Блок Роско». В 2012–2014 годах — учредитель и генди-
ректор дилерской компании «ЛегеАртис» в Зеленограде. С 2016 года сменил Владимира Моженкова 
в должности президента ассоциации «Российские автомобильные дилеры» (РОАД).

Женат, трое детей.
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Если говорить цинично, то дилеров много.  
И есть компании, которые считают: «Нам хорошо,  
что другие умирают, нам спокойнее будет»

После возвращения из Америки и Канады  
я понял, что там социализм, а у нас в России —  
дикий капитализм, где каждый сам за себя

Одномоментно ни один из авто производителей 
в здравом уме не поднимет цены,  
потому что он понимает, что потеряет долю на рынке
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В решающем матче Кубка России 
9 мая встретятся «Тосно» и «Аван-
гард». Это стало ясно после того, 
как команда из Ленинградской 
области на чужом поле в серии 
пенальти одолела «Спартак»,  
а курский клуб, занимающий  
10-е место в Футбольной нацио-
нальной лиге, дома одолел яро-
славский «Шинник». 

сли бы не выход в полу-
финал «Спартака», то четверку силь-
нейших клубов нынешнего Кубка 
России следовало бы однозначно 
считать слабейшей за всю историю 
турнира. Ведь соперником красно-
белых оказался «Тосно», занимаю-
щий в чемпионате РФПЛ предпо-
следнее место, а другую пару по-
луфиналистов составили курский 
«Авангард» и ярославский «Шин-
ник» — середняки Футбольной на-
циональной лиги.

Несмотря на невзрачный статус 
оппонента, для «Спартака» встреча 
на домашней «Открытие Арене» вы-
глядела важнейшей, поскольку упу-
скать возможность впервые с 2003 
года выиграть Кубок России он про-
сто не имел права. Однако после суб-
ботнего поражения в чемпионате от 
«Урала» состояние команды вызы-
вало вопросы. Неслучайно главный 
тренер Массимо Каррера прибег-
нул к ротации состава: не выпустил с 
первых минут двух центральных по-
лузащитников Дениса Глушакова и 
Фернандо, которые в Екатеринбурге 
проявили себя не лучшим образом.

Бразильского мастера стандартов, 
впрочем, не хватило на поле на 48-й 
минуте, когда хозяева получили пра-
во на опасный штрафной. К тому вре-
мени стало очевидно, что ни о какой 
легкой победе «Спартака» и речи быть 
не может. «Тосно» не только успешно 
отражал атаки хозяев, но и создавал 
моменты у чужих ворот. При этом уже 
в середине первого тайма гости поне-
сли ощутимую потерю. Из-за травмы 
покинул поле набравший хорошую 
форму 34-летний нападающий Павел 

Погребняк, который не далее как 31 
марта на этом же поле забивал «Спар-
таку» в матче чемпионата, закончив-
шемся со счетом 2:1 в пользу хозяев.

В конце концов красно-белые все-
таки открыли счет: после паса Анд-
рея Ещенко четкий удар на 62-й ми-
нуте удался вышедшему на замену 
форварду Зе Луишу. Преимущество 
«Спартака» во втором тайме выгля-
дело заметным, и логичным бы вы-
глядел второй гол — например, Де-
ниса Глушакова, еще одного резер-
виста, не сумевшего поразить с пяти 
метров практически пустой угол во-
рот Давида Юрченко. Однако вместо 
этого «Тосно» удалось сравнять счет, 
причем произошло это вследствие 
очередной грубейшей ошибки обо-
роны «Спартака», которая на 89-й ми-
нуте не сдержала Вагиза Галиулина.

На последних секундах дополни-
тельного времени второй идеальный 
шанс забить упустил Глушаков. В се-

рии пенальти же «Спартак» сначала 
повел, но после неточного удара Фер-
нандо упустил преимущество, а за-
тем в третий раз оконфузился все тот 
же Глушаков, и «Тосно» начал празд-
новать свой исторический успех.

В свою очередь, Массимо Карре-
ра положительно ответил на вопрос, 
готов ли он к тому, что руководство 
«Спартака» уволит его после нынеш-
него поражения и окончания чемпи-
оната, который, скорее всего, клубу 
выиграть не удастся.

Что касается встречи в Курске, 
проходившей на поле с хорошо за-
метными проплешинами, то там 
инициативой владели хозяева, а го-
сти, которые в четвертьфинале не 
смогли распечатать ворота «СКА-Ха-
баровска» («Шинник» тогда прошел 
дальше лишь благодаря удачному 
исполнению серии пенальти), за 90 
минут не смогли создать ни одного 
опасного момента. Развязка же на-
ступила на 79-й минуте, когда у по-
лузащитника «Авангарда» Игоря Ки-
реева, воспитанника школы «Спар-
така», получился точный удар в ниж-
ний угол со средней дистанции. Та-
ким образом, куряне, которые за всю 
историю отечественного футбола ни 
разу не играли в высшем дивизионе, 
а в нынешнем розыгрыше прошли 
брянское «Динамо», ЦСКА, «Тамбов», 
«Амкар» и «Шинник», впервые оказа-
лись в одном шаге от второго по зна-
чению трофея российского футбола.

Евгений Федяков

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Денис Глушаков 
пробил мимо Кубка
В финале встретятся «Тосно» и «Авангард»Дмитрий Крымов поставил в Теа-

тре наций спектакль с названием 
из школьной программы, но с под-
заголовком «комедия дель арте». 
Энциклопедия русской жалости 
превратилась в бенефис веселой 
театральной магии. Рассказывает 
Ольга Федянина.

у-му» — пер-
вая за долгое время работа Дмитрия 
Крымова, сделанная не «дома», не в 
Школе драматического искусства — 
в каком-то смысле продолжает цикл, 
начатый двумя спектаклями ШДИ: 
«Своими словами. А. Пушкин. 

”
Ев-

гений Онегин“» и «Своими словами. 
Н. Гоголь. 

”
Мертвые души“». Спек-

такль Театра наций можно было бы 
назвать «Своими словами. И. Турге-
нев. 

”
Муму“ и 

”
Записки охотника“». 

Переход из камерного уюта ШДИ в 
пространство сложной и сверхосна-
щенной Большой сцены Театра на-
ций, казалось бы, искушал режиссе-
ра «замахнуться» на высказывание 
масштабное и велеречивое. Обаяние 
спектакля в том, что Крымов этому 
искушению не поддался: «большой» 
Тургенев у него вышел даже менее 
дидактичным, чем камерные Пуш-
кин и Гоголь.

«Муму» как энциклопедия русской 
жалости, трагедия доверчивых и бес-
словесных, Крымова в данном случае 
не интересует. В этом спектакле нико-
го не нужно жалеть — и от отсутствия 
слов здесь не страдают. Тема тяжелой 
собачьей жизни исчерпывается в са-
мом начале пестрым парадом, в кото-
ром участвуют десятки смешных ма-
кетов собак, две живые овчарки и де-
вочка в огромном пушистом костю-
ме. Все участники спектакля — ак-
теры, их мир — театр, они не игра-
ют спектакль, они его ставят у нас на 
глазах и лицедействуют при этом са-
мозабвенно. Будь то Полина Виардо 
(Елизавета Юрьева), проходящая че-
рез весь спектакль жеманной, пре-
красной тенью, или совсем уж фан-
тастическая пани Гржибовская (Али-
на Ходжеванова), ветхая режиссерка 
из соседнего репзала. Или, собствен-
но, сам Герасим (Константин Муханов 
/ Дмитрий Журавлев) — безмолвный 
рабочий сцены, которому на все на-
плевать и от которого все зависит. А у 
него есть только широкая ухмылка и 
огромная механическая деревянная 
рука, могучая и бессмысленная,— от 
нее в конце будут все несчастья.

Главных лицедеев здесь два — 
Автор-Охотник, Алексей Вертков, и 
«племянница», девочка Маша, взя-
тая на репетицию якобы потому, что 
ее не с кем оставить дома. На самом 
деле без Маши никакой репетиции 
не было бы, да и спектакля тоже. 
Мария Смольникова, выпускница 
Крымова и одна из ведущих актрис 
ШДИ,— и такого ребенка вы на сце-

не вряд ли видели: полуторачасовой 
этюд, смешной, мастерский и сто-
процентно достоверный, от коси-
чек до брекетов, от детской бестакт-
ности до наполовину проглоченных 
в спешке слов. Ее дядя Леша, Алек-
сей Вертков — не только замечатель-
ный актер, но и превосходный чтец 
— с невероятной скоростью прев-
ращается из заезженного рутиной 
вечно раздраженного «творца» в де-
кламатора, эффектно и совсем не 
банально открывающего залу пей-
зажную прозу «Записок охотника». 
«Записки», судя по всему, и долж-
ны стать в конце концов тем спекта-

клем, над которым трудится дядя Ле-
ша. А девочка Му-му, работники теа-
тра, польская режиссерка и прочие 
— более или менее изобретательно 
ему мешают. Но время от времени 
трюк превращается в магию, фокус 
— в волшебство; и тогда, например, 
все участники замирают у театраль-
ного костра, собранного из шелко-
вых лоскутов и вентилятора, из тем-
ноты высовывается картонная ло-
шадиная голова в натуральную ве-
личину, звучат слова из «Бежина лу-
га», и оба спектакля собираются в 
единое целое — тихое, серьезное и, 
разумеется, всегда балансирующее 
на грани катастрофы.

Будем надеяться, что на этот спек-
такль (в котором тургеневские обра-
зы и сюжеты узнаваемы только для 
тех, кто Тургенева действительно 
знает и ходит в театр не для того, что-
бы сэкономить время на чтении) по-
падут сторонники недоброй памя-
ти теории о «границах интерпрета-
ции классики». Дмитрий Крымов со-
вершенно очевидно влюблен в рус-
скую литературу — и ему нет ника-
кой необходимости во имя этой люб-
ви превращать спектакль в прочи-
танную по ролям книгу. Потому что 
любовь художника — это не подра-
жание, а диалог.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

А может быть, собака
«Му-му» Дмитрия Крымова в Театре наций

Денис Глушаков (слева) 
не реализовал три верных 
шанса впервые с 2006 года 
вывести «Спартак» в финал 
Кубка России   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Спектакль Дмитрия  
Крымова препарирует  
не только рассказ  
о Герасиме и его собаке,  
но и пейзажную прозу  
«Записок охотника» 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

«М
Е

«Муму» как энциклопедия русской  
жалости, трагедия доверчивых  
и бессловесных, Крымова в данном 
случае не интересует. В этом спектакле 
никого не нужно жалеть —  
и от отсутствия слов здесь не страдают

1/2 финала
«Спартак»—«Тосно» 1:1 (Зе Луиш, 63— Галиулин, 
89); серия пенальти 4:5. 

«Авангард» (Курск, ФНЛ)—«Шинник» (Ярославль, 
ФНЛ) 1:0 (Киреев, 78.

Финал «Авангард»—«Тосно» пройдет 9 мая  
в Волгограде.

Сегодня открывается 40-й Мос-
ковский международный кино-
фестиваль. Он возник во времена 
оттепели, став волшебной бре-
шью в железном занавесе. Бла-
годаря ММКФ советские зрители 
постигали мир зарубежного ки-
но, а иностранные гости открыва-
ли для себя Россию и другие со-
юзные республики.

Второй раз в истории фестиваль 
оказался «в топе» во времена пере-
стройки, когда иностранцы откры-
вали нашу страну заново и были от-
брошены последние цензурные та-
бу. Милош Форман, Марчелло Ма-
строянни, Ванесса Редгрейв и Феде-
рико Феллини толпились в Доме ки-
но, а для Настасьи Кински, пришед-
шей на очередную перестроечную 
дискуссию, с трудом отыскали стул. 
В этом году Кински опять едет к нам 
как член жюри ММКФ. Вряд ли по-
вторится звездный ажиотаж давних 
лет, однако в новейшей атмосфере 
политического кризиса культурные 
контакты опять повышаются в цене.

Вот почему, например, с энтузиаз-
мом было встречено появление но-
вой международной премии «Вос-
ток—Запад. Золотая арка», которая 
присуждается лучшим фильмам Вос-
точной Европы и Западной Азии. Ор-
ганизованный премией круглый стол 
собрал крупнейших кинокритиков и 
экспертов со всего мира — от Швеции 
до Австралии, от Бразилии до Фран-
ции. Представители всех этих стран, 
включая нынешних заклятых друзей 
России — Великобританию и США, 
охотно приехали в Москву, считая это 
«хорошей пропагандой», противосто-
ящей политической паранойе.

На круглом столе прозвучало не-
сколько интегрирующих идей. Экс-

перты подтвердили существование 
большого культурного пространст-
ва от Сербии и Эстонии до Турции и 
Казахстана, которое в силу историче-
ских, географических и политиче-
ских причин питается через общую 
корневую систему. История здесь 
столь интенсивна, человеческая 
жизнь настолько менее ценна, что 
частная сфера превращается в некое 
мистическое пространство, а герои 
предпринимают личный крестовый 
поход за справедливость (что в запад-
но-европейском кино можно встре-
тить только у религиозных режиссе-
ров вроде Робера Брессона).

Об этом говорил в свое время Ан-
джей Вайда: если швед Бергман всю 
жизнь снимал кино про мужчину 
и женщину, то он, Вайда, рассказы-
вал об отношениях девушки и сол-
дата. На этой почве возникло поль-
ское кино «морального беспокойст-
ва». Сегодня эту эстафету продолжа-
ет завоевавшая мировой престиж 

школа румынского кино (его до-
стижения и проблемы проанализи-
ровала профессор из Канады Крис-
тина Стоянова), а в России — Анд-
рей Звягинцев. Участница круглого 
стола Катриона Келли проницатель-
но назвала этого режиссера наслед-
ником традиций не столько Тарков-
ского, но Глеба Панфилова и «ленин-
градской школы» 1960–1980-х. К сло-
ву, Звягинцев только что приглашен 
в жюри Каннского фестиваля, и это 
признание: Россия в этом жюри не 
была представлена с 1995 года.

По сути, мы видим повторение 
на новом витке ситуации оттепели, 
когда кинематографические «но-
вые волны» двигались с северо-вос-
тока на юго-запад, от СССР до Юго-
славии через Польшу, Чехослова-
кию и Венгрию. Сегодня процесс 
докатился до Румынии и Болгарии. 

Как уживаются идентичность наци-
онального «бренда» и универсаль-
ные смыслы? Какую роль в разви-
тии этих киноиндустрий играет от-
кат от канонов социалистического 
прошлого? Способствуют ли про-
движению региональных фильмов 
на мировой рынок копродукции 
и патернализм панъевропейских 
структур? Дискуссия затронула эти 
и другие непростые вопросы.

Повышенное внимание досталось 
российскому кино, которое на самом 
деле представляет собой конгломе-
рат разных этнических традиций. Од-
на из них сегодня активизировалась 
в виде якутского кинобума, другая 
— в работах кабардино-балкарской 
школы под эгидой Александра Соку-
рова. Одним из фаворитов «Золотой 
арки» стала «Теснота» Кантемира Ба-
лагова, само название которой сим-
волично: на огромной российской 
территории бывает тесно от сильных 
эмоций, столкновения разных правд.

Ярким выразителем этого драма-
тизма был Алексей Балабанов, кото-
рого участники обсуждения назвали 
русским Фассбиндером. И обрати-
ли внимание на такую особенность: 
в структуре его фильмов, таких как 
«Брат», «Груз-200», «Кочегар», важней-
шую роль играет российская поп-
музыка. А эта материя чрезвычайно 
трудно конвертируется: вот одна из 
причин того, что талантливейший 
Балабанов так и остался недооценен 
в международном масштабе. Остает-
ся надеяться, резюмировали участ-
ники, что новый фильм Кирилла Се-
ребренникова «Лето», отобранный в 
каннский конкурс, расширит пред-
ставление о русской музыкальной 
поп-культуре и поставит ее в пра-
вильный исторический контекст. 
Который важен и для мирового про-
движения российского кино тоже.

От оттепели к «Лету»КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Вряд ли повторится звездный ажио-
таж давних лет, однако в новейшей 
атмосфере политического кризиса 
культурные контакты опять  
повышаются в цене

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ахмат» оказался грозным
«Локомотив» потерял два очка на своем поле

Вчера состоялись три перене-
сенных с марта матча чемпио-
ната России, в одном из которых 
лидер первенства «Локомотив»  
сыграл дома 0:0 с «Ахматом» 
и не смог добить интригу в «зо-
лотой гонке». За четыре тура  
до финиша он опережает «Спар-
так» на шесть очков. «Зенит» 
и ЦСКА победили «Динамо» 
и «Амкар» — 2:1 и 3:0 — и на балл 
обошли «Краснодар», который 
до этого занимал третье место.

атч с «Ахматом» теми, ко-
му небезразличен «Локомотив», на-
верное, воспринимался пример-
но так же, как предыдущий матч — 
против «Динамо», сыгранный в ми-
нувшие выходные. Ну да, соперник, 
который еще не застраховал себя от 
вылета из премьер-лиги, может быть 
опасен. Но это опасность того же ро-
да, что исходит от настигнутого вол-
ком зайца — будет царапаться, ля-
гаться, но силы-то все равно несопо-
ставимы. Чтобы не упустить жертву, 
надо лишь покрепче сжать челюсти 
и не ослаблять хватку, даже если ка-
жется, что смысла трепыхаться для 
добычи уже никакого. Никаких чу-
дес и сверхусилий не требуется.

С «Динамо» у «Локомотива» все 
получилось легко, с «Ахматом» как-
то не складывалось. Вполне ожида-
емые наскоки хозяев он в первом 
тайме сносил удивительно терпе-
ливо, а Евгений Городов играл в во-
ротах грозненцев так, что мог заслу-
жить комплименты от Джанлуид-
жи Буффона, если бы тот вдруг ре-
шил посмотреть трансляцию этой 
встречи. Городов олицетворял на-
строй «Ахмата» — спокойствие и 
предельная концентрация. Интуи-
ция же помогала ему все время ока-
зываться на траектории ударов же-
лезнодорожников, наносившихся 
иногда из позиций, суливших не-
что очень приятное для них. А че-
рез полчаса после начала игры ин-
туиция помогла голкиперу спасти 
«Ахмат» в моменте, который уже не 
просто походил на голевой, а был 
именно стопроцентно голевым. Го-

родов «прочитал» летящий стреми-
тельно, словно ракета с американ-
ского эсминца, выпад железнодо-
рожников, кажется, еще на стадии 
его рождения — на половине поля 
хозяев. А когда Ари принимал пас 
возле линии штрафной, вратарь, 
последний оплот «Ахмата», уже па-
дал ему в ноги.

После перерыва «Ахмат», похоже, 
поверивший в то, что разница в га-
баритах с оппонентом у него не та-
кая уж большая, обнаглел настоль-
ко, что в привычное явление прев-
ратились его собственные наскоки. 
Пара была из разряда таких, что по-
клонникам «Локомотива» нелиш-
не было сплюнуть после них через 
плечо: «Повезло, что отскочили…» 
Штурм — настоящий, жестокий — 
железнодорожники устроили лишь 
«на флажке». И тут уже «отскочил» 
«Ахмат» — благодаря отыгравшему 
феноменальный матч Евгению Го-
родову. Удар Алексея Миранчука на 
излете компенсированного време-
ни выглядел почти идеальным, но 
Городов исхитрился зацепить пла-
нировавший над ним мяч пальца-

ми и отправить его рикошетом от 
перекладины за лицевую линию.

Ничья, какой бы обидной для «Ло-
комотива» она ни была,— это не то 
чтобы полноценная осечка. Его отрыв 
от «Спартака» составляет шесть очков, 
и перспективы железнодорожников 
взять титул по-прежнему выглядят от-
личными. Но, по крайней мере, два 
потерянных ими в столкновении с 
«Ахматом» балла все же создают ка-
кую-никакую интригу. Финишный 
календарь у «Локомотива» довольно 
сложный — игры с «Уфой», «Краснода-
ром», «Зенитом» и «Арсеналом».

В двух других матчах дня участво-
вали российские гранды, которые, 
строго говоря, из чемпионской гон-
ки уже выбыли, зато вовсю бьются и 
друг с другом, и с «Краснодаром», и 
со «Спартаком» в гонке за право вы-
ступить осенью в Лиге чемпионов. 
Им, в отличие от «Локомотива», уда-
лось очки не потерять, хотя, напри-
мер, первый тайм домашнего мат-
ча «Зенита» с «Динамо» отнюдь не за-
ставлял вспоминать взбучку, полу-
ченную бело-голубыми от «Локомо-
тива». Они держались пристойно. Но 
во втором динамовский защитник 
Григорий Морозов сфолил в своей 
штрафной на Дмитрии Полозе, и До-
менико Кришито с пенальти вывел 
«Зенит» вперед. «Динамо» призна-
ков того, что с почетным поражени-
ем согласно, однако, не выказывало, 
активно, пусть чаще всего довольно 
неловко, перло на хозяев, а на исхо-
де основного времени сумело забить 
после углового и удара Тони Шуньи-
ча. «Зенит» между тем смог ответить 
на динамовскую удачу своим голом 
перед финальным свистком. Тоже — 
после углового: подачу Леандро Па-
редеса замкнул только что появив-
шийся на поле Илья Скроботов.

Относительно спокойно свою за-
дачу выполнил ЦСКА. Дома он угро-
бил «Амкар» взрывом под занавес 
первого тайма, конвертированным в 
голы Витинью и Федора Чалова. Сдо-
брен он был еще одним мячом Ча-
лова. И ЦСКА, и «Зенит» после своих 
выигрышей на очко обошли зани-
мавший третью позицию «Красно-
дар» и на два отстают от «Спартака».

Алексей Доспехов

Перенесенные матчи  
23-го тура
«Локомотив»—«Ахмат» 0:0
«Зенит»—«Динамо» 2:1
Кришито, 57 (пен.); Скроботов, 90+3 — Шуньич, 88
ЦСКА—«Амкар» 3:0
Витинью, 44; Чалов, 45+1, 61

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 26 17 5 4 40:17 56

2. «Спартак» 26 14 8 4 46:28 50

3. ЦСКА 26 14 6 6 39:21 48

4. «Зенит» 26 13 9 4 37:17 48

4. «Краснодар» 26 14 5 7 41:27 47

6. «Уфа» 26 9 8 9 28:30 35

7. «Арсенал» 26 10 5 11 28:31 35

8. «Рубин» 26 9 7 10 30:23 34

9. «Урал» 26 7 12 7 30:29 33

10. «Ахмат» 26 8 7 11 25:33 31

11. «Динамо» 26 7 9 10 25:29 30

12. «Ростов» 26 7 9 10 23:25 30

13. «Амкар» 26 7 7 12 16:28 28

14. «Анжи» 26 6 6 14 29:48 24

15. «Тосно» 26 6 6 14 22:43 24

16. «СКА-Хабаровск» 26 2 7 17 16:46 13
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